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IBGE: setor de 
serviços registra 
expansão de 
12,4% na PB

Assembleia 
terá voto aberto 
para eleição da 
Mesa Diretora

Resultado alcançado 
pelo estado em outubro  
foi o segundo melhor do 
Nordeste e sexto do país.
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Maioria dos deputados 
acatou projeto que muda 
a votação para escolha do 
presidente da Casa.

Página 14

Governadores definem pauta de 
prioridades para entregar a Lula

planejamento

João Azevêdo participou da reunião, em Brasília, que destacou temas como a reforma tributária. Página 13

TCE aprova por 
unanimidade 
contas do 
Governo

Abandono 
de animais 
cresceu 70% 
na pandemia

Tribunal realizou o exa-
me da gestão fiscal e da 
gestão geral do Governo 
da Paraíba relativas a 2021.
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Conselho Regional de 
Medicina Veterinária da 
PB iniciou campanha para 
conscientizar a população.
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Foto: Secom-PB

Paraíba é 
destaque 
nacional em 
transparência

Estado ficou em sétimo 
lugar no ranking organiza-
do pela USP, que analisou 
54 portais de transparência.
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Futuro ministro 
da Justiça disse que 

extremistas não terão 
força para impedir a 

posse de Lula e que a 
PF já está realizando 

a identificação dos 
responsáveis 
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Dino afirma que responsáveis por 
atos em Brasília serão punidos

Messi brilha, e Argentina 
chega à 6a final de Copa

n “Mas talvez o mais legal da 
repercussão da série é que, 
mesmo protagonizada por uma 
garota, ela tenha conseguido furar 
as mais diversas bolhas de idade 
e gênero do público.”

Gi Ismael
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do teatro 
paraibano será 

lançada hoje

Coletânea é resultado 
de uma parceria entre a 
EPC, através da Editora 

A União, e a Funesc. 
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PREVENÇÃO AO HIV/AIDS
CAMPANHA NACIONAL DE

vermelho

QUEM PREVINE, TESTA, TRATA E
NÃO TRANSMITE.

Governador João Azevêdo afirmou 
que a intenção dos gestores estaduais 

é contribuir com o futuro governo, 
levando propostas que atendam aos 

interesses da população

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Os hermanos não deram chance à Croácia e marca-
ram 3 a 0; Marrocos e França decidem a 2a vaga hoje.
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n “É uma claridade que me 
remete a Campina. Volto a repetir: 
é difícil saber de onde emanava 
mais luz, se do encanto do 
adolescente com a vida ou 
se da própria cidade.”

Gonzaga Rodrigues
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O governador da Paraíba, João Azevêdo (PSB), consolida passo a passo uma 
reputação bastante positiva enquanto gestor público. O primeiro mandato à fren-
te do Executivo estadual, por exemplo, foi aprovado nas urnas pela maioria do 
povo paraibano. Em seguida veio a eleição para a presidência do Consórcio Nor-
deste. Agora, a aprovação, pelo Tribunal de Contas do Estado (TCE), de suas con-
tas relativas ao exercício financeiro de 2021.

É deveras salutar, para a população de qualquer unidade federativa brasileira, 
ter no timão da nau político-administrativa um piloto que tenha como missão 
precípua, inegociável, conduzir a tripulação a porto seguro. Mas não basta ter 
apenas a intenção. É preciso estar preparado para o enfrentamento de intempé-
ries, forjadas ou naturais, como as representadas pelo contexto político e econô-
mico nacional e a pandemia de coronavírus.

Não se trata aqui de mera exaltação, mas de uma constatação alicerçada em fa-
tos inquestionáveis. Não houve interrupções de maior gravidade no programa de 
governo de João Azevêdo, apesar dos cortes nas verbas federais e a imperiosa ne-
cessidade de dar respostas urgentes e eficazes à crise sanitária, como, por exem-
plo, contratação de profissionais de saúde, ampliação do número de leitos, aber-
tura de hospitais e vacinação.

Sucederam-se os protocolos de prevenção à Covid-19, o pagamento de servido-
res públicos e fornecedores mantiveram-se em dia, além do que, rodovias e esco-
las foram restauradas ou construídas, para dizer o mínimo. Em setembro deste 
ano, dentre todos os estados nordestinos, a Paraíba ficou em 1º lugar no Ranking 
de Competitividade dos Estados, mérito anunciado pelo Centro de Liderança Pú-
blica (CLP).

O equilíbrio fiscal foi mantido graças a um ordenamento de receitas e despe-
sas que procurava atender às novas demandas sociais, geradas na pandemia, po-
rém sem desrespeitar limites constitucionais. E a Paraíba atravessou, com a segu-
rança possível, os momentos mais delicados do surto de coronavírus, garantindo 
vacinas e assistência médica para todos, além de alimentos à mesa para os des-
possuídos de poder aquisitivo.

Como se sabe, não houve aprovação das contas estaduais referentes aos exer-
cícios financeiros de 2019 e 2020. Ocorre que bater a contabilidade pública está no 
rol de responsabilidades das cortes especializadas, do mesmo modo que é facul-
tado aos gestores contestar a conclusão das análises, prestando as informações 
devidas. E isso já está sendo feito, inclusive por meio de nota de esclarecimento 
direta ao povo paraibano.

Crônica

Contas aprovadas
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Retratos antigos
Imagens soltas como relâmpagos pela 

cidade salpicam tempos diversos. O ca-
minhar traz à tona ambientes históricos 
e também lampejos do despretensioso 
cotidiano de décadas ou fotografias an-
tigas. A cidade capital de Nossa Senhora 
das Neves se reapresenta em muitos re-
tratos. Fachadas, prédios, recantos, pra-
ças, monumentos, festas, até pessoas revi-
sitam a mente.  Todos são passageiros dos 
tempos.

Ao embrenhar-se pela antiga Rua Di-
reita chego a já atual Duque de Caxias. 
Casario de fechadas históricas e a ima-
gem da Igreja da Misericórdia. Por ali que 
já existiu a Santa Casa da Misericórdia e 
até um cemitério. O caminho que vinha 
agora é visto como de ida ao Complexo 
de São Francisco. 

Tantas outras igrejas na vizinhan-
ça. Como o Mosteiro de São Bento, local 
onde se renderam os últimos revoltosos 
de 1817, chamada de Revolução Pernam-
bucana, mas que levou à luta pela liberda-
de até a pequena Paraíba. Ou lá embaixo 
do Centro Histórico, a Igreja de São Frei 
Pedro Gonçalves, erguida sobre as ruí-
nas de um templo menor, de frente para 
o berço da cidade, o Rio Sanhauá. 

E lá se vai o trem que já transportou 
muito mais em outras eras, mas ainda 
guarda um charme mesclado com ar de 
modernidade.  Em vários recantos ainda 
estão nos retratos os modelos dos carros 
de praça na Antenor Navarro, no Ponto 
de Cem Réis e alhures. E sobre o asfalto 
túmulo estão sepultados os trilhos do an-
tigo bonde que, em mais de uma ocasião 
nas últimas décadas, aproveitou o des-
gaste provocado pelas modernas máqui-
nas e a falta de uma nova camada ser pos-
ta para reaparecer, duas linhas de ferro a 
serpentear ruas antigas.

E as fachadas seguem o desfile. Uma 
lástima muitos pessoenses absortos ig-
norarem o contraste dos prédios antigos 
em dias de céus azuis de verão. Preser-

vados, a Academia do Comércio Epitácio 
Pessoa, a Sociedade de Medicina e Cirur-
gia, o casario multicolor da Praça Antenor 
Navarro.  E há beleza mesmo no abando-
no arquitetônico quando uma árvore for-
ça passagem pelos tijolos de uma janela 
ou porta esquecidas. 

Já a Lagoa parece estar em uma de 
suas melhores versões. Virou parque de 
fato, foi reencontrada pelos pessoenses 
após sua reforma e continua rememo-
rando quase um século de belezas com 
os voos das garças, o amostramento dos 
ipês em espetáculos amarelos de rápida 
exibição. 

São tantos detalhes... Dos postes em 
ferro diante do Palácio da Redenção, a 
cúpula metálica do velho observatório 
astronômico da Rua 13 de Maio, as pare-
des do Liceu Paraibano, a solitária man-
são com ares de filme de terror da Ave-
nida João Machado. 

A cidade respira pela sua história, pela 
sua atualidade.  

Passei batido no dia da Conceição des-
te ano. Conceição, cuja imagem pequeni-
na, desfigurada, já sem as mãos, vinda de 
minha mãe e provinda da mãe superiora 
da Casa de Caridade do Padre Ibiapina, 
conservo no ângulo mais claro ou ilumi-
nado de minha sala. 

É uma claridade que me remete a 
Campina. Volto a repetir: é difícil saber 
de onde emanava mais luz, se do encanto 
do adolescente com a vida ou se da própria 
cidade. Cidade alta, descampada, toda ex-
posta ao sol que, recamado de vento, não 
queimava, só iluminava.

Sem árvores, sem nenhuma grande 
sombra, a gente e as casas ficávamos em 
exposição total, como se a manhã fosse 
meio-dia, numa claridade em que tudo 
subia ao primeiro plano, da torre da Con-
ceição aos carrinhos de mão que rolavam 
do Alto Branco.

Que claridade! Os óculos de Leônidas, 
um colega que tirava a mensalidade do co-
légio e o dinheiro da matinal dos domin-
gos de chupetas de açúcar feitas  em pe-
quenas formas para entregar à venda nas 
bodegas do bairro. 

E mais claro que tudo nos parecia o fu-
turo, Juarez Farias, escrevente de cartório, 
dedilhando a máquina sem olhar para o 
teclado ou o papel, mas já de olho nas ave-
nidas do mundo, Rio Branco, Paulista  e to-
das as outras streets das nossas utopias.

E Palmeira Guimarães? E Asfora? To-
dos iniciando a métrica dos versos na me-
sinha das Boninas, os dois com os ouvi-
dos em Tagore. 

A altura e claridade de Campina da-
vam para tudo isso. 

Virginius abancado na porta da cerve-
jaria Petrópolis com uns convivas que só 
ele sabia, via e chamava pelo nome. 

É o que avisto, com a mão amparando 
os olhos, ao chegar neste alto de Luiz de 
Melo, às vésperas da Conceição, dia da pa-
droeira, na subida do convento de Ipuara-
na, de onde Agnaldo Almeida saiu para a 
escrita clara, ensolarada, com que os fran-
ciscanos, o exercício da leitura e o talen-
to o moldaram. Ipuarana que continua 
aberto e atraindo vocações nordestinas, 
como esta do Piauí com quem mantenho 

vizinhança e amizade do professor Bené. 
Como tudo, a vista é outra, outra a ci-

dade, quase toda transferida para os al-
tos, para onde tem alçado a vocação do 
seu povo.

Faço sempre essas viagens de reen-
contro. Da última vez caminhei até a Pra-
ça Clementino Procópio, que não saiu do 
lugar, mas que não é a mesma. A mes-
ma topografia, a mesma configuração ur-
bana, mas, aos meus olhos, tratada como 
um lugar de destroços. Não mais o convi-
te à contemplação dos olhos e do espírito. 
Parada de ônibus de um lado, barracos e 
pavilhões comerciais a se atritarem com a 
antiga paisagem. E ao  lado, na parte mais 
alta, o prédio em abandono de cujas ma-
tinais de domingo nunca cheguei sair, a 
matinal festiva do Capitólio. Prédio que é 
templo histórico a artístico numa crônica 
imortal de Chico Maria. 

E me vem a ânsia de recorrer à prima 
Laura, ali na Rua 13 de maio, e fisgar o di-
nheiro da entrada. 

Sozinho, fantasma de mim mesmo, 
nunca me vi tão bem acompanhado.   

Que claridade!

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com l colaborador

Crônica
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A natureza em seu esplendor

“Sem árvores, 
sem nenhuma 
grande 
sombra, 
a gente e 
as casas 
ficávamos em 
exposição total

Gonzaga Rodrigues

“Fachadas, 
prédios, 
recantos, 
praças, 
monumentos, 
festas... 
Todos são 
passageiros 
dos tempos

Clóvis Roberto
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Os dOis nOmes 
mais cOtadOs

cOnvidadO  
para 1o escalãO

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

de vOlta aO pOstO: HugO mOtta 
será O líder dO republicanOs

uma narrativa fantasiOsa

apenas seis vOtOs cOntra

“perigOsO para a demOcracia”

Bolsonaristas, aqui e alhures, estão espalhando 
a seguinte narrativa nas redes sociais: os atos de 
vandalismo e violência registrados em Brasília 
foram promovidos por pessoas infiltradas do MST 
e não por militantes da bolha ultraconservadora e 
extremista. Na Paraíba, o deputado Cabo Gilberto 
(PL) fez a seguinte postagem: “A Direita sempre se 
manifestou de forma pacífica e ordeira”. Até parece.

Dos 36 deputados da ALPB, apenas seis votaram 
contra a proposta que estabelece o voto aberto para 
a eleição da nova Mesa Diretora: Inácio Falcão 
(PCdoB), Eduardo Carneiro (SD), Camila Toscano 
(PSDB), Hervázio Bezerra (PSB), Galego de Sousa 
(PP) e Taciano Diniz (União Brasil). A proposta, 
portanto, apresentada pelos deputados Adriano 
Galdino (Republicanos), João Gonçalves (PSB) e 
Bosco Carneiro (Republicanos), foi aprovada.

Do deputado estadual Chió (Rede Sustentabilida-
de), referindo-se ao voto aberto na eleição para 
cargos da nova Mesa Diretora da ALPB. “Não é 
bom para democracia. No século passado, o voto 
era aberto. O coronel tinha que ver em quem você 
votou”, argumentou. Porém, o parlamentar votou 
favorável à proposta que mudou a regra.

O deputado estadual 
Ricardo Barbosa (PSB) 
confirma ter recebido 
convite do governador 
João Azevêdo (PSB) 
para assumir uma se-
cretaria de Estado. “Já 
fui secretário na Pa-
raíba 11 vezes e devo 
estar atuando no time 
de primeiro escalão do 
governo. Mas por uma 
questão ética, não irei 
antecipar aonde irei 
emprestar minha expe-
riência”, afirmou.

E x - g o v e r n a d o r  d o 
Piauí e senador eleito, 
Wellington Dias (PT) 
está cotadíssimo para 
assumir o Ministério 
do Planejamento no 
Lula III, apontam inter-
locutores do presiden-
te eleito. Contudo, há 
integrantes da equipe 
de transição que afir-
mam que o economista 
André Lara Resende 
também tem chances 
reais de ser escolhido 
para a pasta.

“O deputado mais bem votado da Paraíba será 
novamente o líder da bancada do Republicanos 
na Câmara, em 2023”. Do deputado federal Hugo 
Motta, em postagem nas redes sociais, informando 
sobre o seu retorno à liderança do partido nas redes 
sociais. Eleito por unanimidade, ele comandará 
uma bancada de 41 parlamentares. Na eleição 
deste ano, foi reeleito com 158.171 votos.

“nãO é manifestaçãO, sãO atOs  
criminOsOs para causar O caOs  
e desestabilizar a demOcracia”

Os ataques à sede da Polícia Federal, em Brasília, 
por extremistas de direita que se colocam como 
apoiadores de Bolsonaro (PL) derrubam a narrativa 
do presidente e de seus aliados segundo a qual as 
manifestações que vêm ocorrendo no país, após a 
derrota dele nas urnas, são pacíficas. Na verdade, o 
que se viu na noite de segunda-feira na capital fede-
ral foi uma ação criminosa planejada, orquestrada 
para gerar tumultos e promover o terror. Carros, 
ônibus queimados e tentativa forçada de invasão 
a um prédio público, sede de uma força de segu-
rança. Isso tem mais a ver com terrorismo do que 
com manifestação. Assino embaixo – por anuência 
– da postagem do deputado federal Gervásio Maia 
(foto), presidente do PSB da Paraíba, nas redes 
sociais: “Não é manifestação pacífica. Terroristas 
bolsonaristas incendiaram ônibus, carros e tenta-
ram invadir a sede da PF. Não é uma manifestação 
democrática, são atos criminosos para causar o 
caos e desestabilizar a democracia”. E também 
replico a classificação dada 
pelo deputado federal Julian 
Lemos (União Brasil), ao se 
referir aos atos criminosos: 
“O Bolsonarismo virou uma 
metástase”. E, sendo 
assim, precisa ser ex-
purgado. Seu líder, 
felizmente, já foi 
apeado do poder.

Avaliação é do Ranking Geral de Transparência, realizado pela USP

Paraíba é 7o do país em 
transparência pública

eficiência

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com

A Paraíba é o 7º ente fede-
rativo do país com melhor de-
sempenho em transparência 
pública. A avaliação é de acor-
do com o Ranking Geral de 
Transparência, realizado pela 
Faculdade de Direito da Uni-
versidade de São Paulo (USP), 
que analisou o desempenho 
de 54 portais de transparên-
cia dos estados, capitais e do 
Governo Federal, no período 
de 2021 e 2022. 

No âmbito regional, o Esta-
do da Paraíba se destaca sen-
do o 3o melhor avaliado do 
Nordeste, seguido da capital 
do Ceará, Fortaleza, e do es-
tado da Bahia. Ao todo, a Pa-
raíba fez 328 pontos, enquan-
to a avaliação máxima era de 
374 pontos. Segundo o secretá-
rio-chefe da Controladoria Ge-
ral do Estado, Letácio Tenório 
Guedes, esse é o resultado de 
um trabalho contínuo e que 
deve sempre ser aprimorado. 

“Parte do sucesso é estar 
sempre dialogando com as 
sociedades que fazem o ran-
king de forma com que os re-
quisitos sejam atendidos e os 
dados disponibilizados. Hoje 
em dia temos alguns dados 
que outros estados não ofere-
cem, como informações sobre 
abastecimento de veículos e a 
transparência no volume dos 
açudes”, comentou. 

De acordo com a avaliação 
realizada pela USP, o maior 
aspecto positivo do Portal da 
Transparência do Estado da 
Paraíba é seu layout claro, 
que conta com símbolos para 
ilustrar as informações. Além 
disso, o estudo observou que 
as informações são disponi-
bilizadas com poucos cliques, 
oferecendo agilidade nas pes-
quisas realizadas. 

“Poucas vezes durante a 
pesquisa foi gasto mais de 
dois minutos para encontrar 
informações existentes no 
portal, principalmente por-
que o layout dele ajuda quan-

“A sociedade 
como um todo 
pode fiscalizar 
o governo, tirar 
dúvidas, saber 
onde o dinheiro 
é aplicado, em 
que é aplicado. 
Estar mais 
próximo da 
aplicação do 
recurso

Letácio Guedes

Participantes da corrida 
Natal dos Sentimentos, pro-
movida pela Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa através 
da Secretaria de Turismo (Se-
tur) e da Secretaria de Juven-
tude, Esporte e Recreação (Se-
jer), foram hostilizados por 
apoiadores do governo de 
Jair Bolsonaro, ao passarem 
de vermelho, cor do Natal, 
em frente ao Grupamento de 
Engenharia. Apesar de, até 
o momento, nenhuma de-
núncia ter sido formalizada, 
alguns corredores falaram 
sobre o ocorrido e manifes-
taram suas preocupações nas 
redes sociais.

A corrida, realizada no úl-
timo sábado, saiu do Parque 
Solon de Lucena, conhecido 
como Lagoa, às 21h, em dire-
ção ao Busto de Tamandaré. 
Ao passarem pela Avenida 
Epitácio Pessoa, os participan-
tes foram verbalmente agre-

didos pelos manifestantes, e 
chegaram a se sentir fisica-
mente ameaçados. “Não pre-
tendo fazer queixa, porque 
não teria como nominar as 
pessoas que nos agrediram ou 
ameaçaram. Foram muitas, e 
seria um processo muito des-
gastante”, conta Fábio Cardo-
so, um dos corredores.

Em seu perfil no Insta-
gram, a esposa de Fábio, Bete 
Espinola, conta que foi ofen-
dida através de xingamentos, 
e que o momento foi tenso 
para a maioria dos corredo-
res. “Estou bem assustada e 
preocupada com tudo isso”, 
ela expressa e esclarece que, 
com o relato, espera contri-
buir para o fim de situações 
do tipo.

“Gostaria muito que as 
forças de segurança tomas-
sem uma medida mais razoá-
vel e efetiva, para fazer com 
que essas pessoas comecem a 

parar com esse tipo de mani-
festação contra a democracia”,  
Fábio fala. “Todos nós temos o 
direito de protestar, e não de 
ofender e ameaçar o contradi-
tório, ou colocar em suspeição 
e risco um processo eleitoral 
e as suas instituições, por não 
aceitarem a derrota.”

O Ministério Público 
(MP) explica que, como as 
denúncias não foram feitas 
formalmente, não há como 
progredir nas investigações 
para encontrar possíveis cul-
pados, dada a ausência de 
material que possa servir 
como prova. “Seria neces-
sário abrir uma queixa for-
malizada”, explana a asses-
soria do órgão. Tal denúncia 
poderia ser feita diretamen-
te no MP, ou com intermé-
dio da polícia, que recebe-
ria as queixas, investigaria o 
caso e, posteriormente, caso 
alguém fosse indiciado, en-

caminharia o processo para 
o Ministério Público.

A Polícia Militar da Pa-
raíba (PMPB) foi contatada, 
através de tenentes e asses-
soria, por meio da Coorde-
nadoria de Comunicação So-
cial, setor EM5, que abrange 
toda a PMPB. Mas, até o mo-
mento desta reportagem, não 
se manifestou.

Desde o início da aglome-
ração de partidários do presi-
dente Jair Bolsonaro na Epitá-
cio Pessoa, que começou há 
mais de um mês, no primei-
ro dia de novembro, em fren-
te ao Grupamento de Enge-
nharia, têm sido constantes 
os incômodos relatados por 
moradores da área. De acor-
do com depoimentos de pes-
soas residentes nas imedia-
ções do local, que preferiram 
não se identificar, o barulho 
importuna principalmente 
crianças e idosos.

Participantes da corrida são hostilizados 
na prova por apoiadores de Jair Bolsonaro

‘natal dos sentimentos’
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A Paraíba utiliza ferramentas como o ODE, onde a população participa das decisões do governo

do a finalidade da busca é en-
contrar dados mais objetivos. 
A quantidade de cliques ten-
de a ser baixa ou média. Sem 
dúvidas, as ilustrações e a ob-
jetividade da página inicial do 
portal devem ser replicadas”, 
diz o estudo. 

O estudo, promovido pelo 
Núcleo de Estudos da Transpa-
rência Administrativa e da Co-
municação de Interesse Público 
(Netacip) da USP, tem o objeti-
vo de contribuir com a Lei de 
Acesso à Informação, que com-
pletou dez anos de vigência. Os 
pesquisadores avaliaram a per-
formance, segundo o grau de 
transparência administrativa, 
dos portais de internet manti-
dos pelos estados, pelas capi-
tais brasileiras, pela União e 
pelo Distrito Federal.

O secretário da CGU, Letá-
cio Guedes, ressaltou, ainda, a 
importância da transparên-
cia para que a população es-
teja bem informada pelo go-
verno. “A sociedade como um 
todo pode fiscalizar o gover-
no, tirar dúvidas, saber onde 
o dinheiro é aplicado, em que 

é aplicado. Estar mais próxi-
mo da aplicação do recurso”. 

Atualmente, o estado da 
Paraíba utiliza ferramentas 
como o Orçamento Democrá-
tico Estadual (ODE), onde a po-
pulação pode participar das 
decisões do Governo do Esta-
do, no que diz respeito à desti-
nação do dinheiro público. En-
tre os avanços recentes está um 
marcador, que identifica os re-
cursos utilizados do ODE; e a 
possibilidade de realizar pa-
gamentos por contrato. Se-
gundo Letácio Guedes, essas 
são implementações que ti-
veram início a partir de 2020. 

Além disso, o secretário 
afirmou que para o ano  de 
2023 o portal vai receber um 
investimento de aproximada-
mente R$ 500 mil, por meio do 
Programa de Modernização da 
Gestão Fiscal do Estado da Pa-
raíba (Profisco). “A tecnologia 
evolui muito, então temos sem-
pre que estar inovando. Vamos 
investir agora na melhoria do 
portal com recursos do Pro-
fisco, para que fique cada vez 
mais fácil e mais simples”. 

Foto: Câmara dos Deputados
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Novos 116 casos de conta-
minação pela Covid-19 foram 
confirmados, ontem, pela Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES) na Paraíba. O montante 
é menor de que 250 novos ca-
sos e é registrado pelo segun-
do dia consecutivo. Entre os 
casos, nove pacientes desen-
volveram casos moderados 
ou graves, com necessidade 
de hospitalização. Os demais 
são casos leves. A maior con-
centração de confirmações 

ocorreu nos municípios de 
Paulista, com 29 casos; Remí-
gio, com 22; Cajazeiras e João 
Pessoa registraram 15. Outras 
16 cidades confirmaram entre 
cinco e um caso.

A pasta também infor-
mou um falecimento em de-
corrência do agravamento 
da doença. A vítima foi uma 
mulher de 78 anos, residen-
te de João Pessoa, que pos-
suía diabetes como comorbi-
dade considerada como fator 
de risco associado à Covid-19.

Com a atualização, a Pa-
raíba totaliza 686.353 casos 

confirmados da doença, sen-
do 10.484 mortes. 

Atualmente, a rede públi-
ca de saúde possui 103 pacien-
tes internados em suas uni-
dades de referência para o 
tratamento da Covid-19, sen-
do sete com leitos regulari-
zados nas últimas 24h. Com 
isso, a ocupação total de lei-
tos de UTI (adulto, pediátrico 
e obstétrico), em todo o esta-
do, é de 38%. 

Entre as macrorregiões 
de saúde, o Sertão possui a 
maior ocupação dos leitos de 
UTI para adultos, com 54%. 

Na região sediada por Cam-
pina Grande tem ocupação 
de 48% nos leitos de UTI para 
adultos. A Região Metropo-
litana de João Pessoa possui 
uma taxa de ocupação que 
chega a 32%.

A Paraíba segue sem al-
teração nos dados referen-
tes à vacinação, registrando 
59,25% da população a par-
tir de 12 anos vacinada com 
a primeira dose de reforço. Já 
em relação ao segundo refor-
ço, disponível para a popula-
ção acima de 30 anos, a Paraí-
ba tem 28,99% de cobertura.

Um projeto de monitora-
mento de pressão e redução 
de perdas desenvolvido pela 
Companhia de Água e Esgo-
tos da Paraíba (Cagepa) foi 
publicado pela Sensors, re-
vista científica internacional. 
O periódico, que é bem con-
ceituado no espaço acadêmi-
co – com conceito Qualis A1, 
destaca o algoritmo de contro-
le produzido pela Cagepa, em 
parceria com a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
que otimiza a regularidade 
do abastecimento de água. 
A aplicação do programa em 
alguns reservatórios de João 
Pessoa tem reduzido os vaza-
mentos e garantido a pressão 
adequada nas torneiras dos 
clientes durante todo o dia.

O artigo, intitulado “Fu-
zzy Control of Pressure in a 
Water Supply Network Ba-
sed on Neural Network Sys-
tem Modeling and IoT Mea-
surements”, é assinado pelo 
gerente de Novos Negócios 
e Inovação, Altamar Alencar 
Cardoso; pelos engenheiros 
Márcio Miranda Cordula e 
José Vinicius Santos de Araú-
jo; além dos professores dou-
tores da UFPB, Juan Moises 
Mauricio Villanueva e Heber 
Pimentel Gomes.

O professor Juan Villanue-
va explica que, para melhorar 
a qualidade do abastecimento, 
o grupo usou tecnologias ha-
bilitadoras enquadradas na 

Projeto de monitoramento desenvolvido pela empresa paraibana foi publicado pela revista científica Sensors

Cagepa é destaque internacional
por redução de perdas
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A aplicação do programa em alguns reservatórios da empresa tem reduzido os vazamentos

área de Indústria 4.0, como 
inteligência artificial, Inter-
net das Coisas e programa-
ção avançada. “A partir dos 
resultados, foi possível veri-
ficar que a aplicação de téc-
nicas de inteligência artificial 
são ferramentas tecnológicas 
capazes de fornecer soluções 
a problemas complexos e não 
lineares no dia a dia da Ca-
gepa, assim como propicia o 
desenvolvimento da automa-
ção inteligente de baixo cus-
to”, observou.

De acordo com o enge-
nheiro da Cagepa, Márcio 
Córdula, o primeiro traba-
lho foi desenvolvido no R-12, 

reservatório localizado no 
Bairro das Indústrias que, na 
época, não possuía mais cota 
para distribuir água de forma 
eficiente para as áreas mais 
distantes. “A região cresceu 
muito demograficamente e a 
relação oferta versus deman-
da não fechava mais. Além 
disso, a rede de abastecimen-
to era antiga, feita de amianto, 
e os vazamentos eram recor-
rentes. Então, desenvolvemos 
o sistema baseado em inverso-
res de frequência e sistema de 
controle nas nuvens e controle 
fuzzy, que é o que há de mais 
tecnológico no sistema de au-
tomação, atualmente. Con-

seguimos dominar e desen-
volver bem o trabalho aqui. 
Assim que foi aplicado, o pro-
blema da intermitência prati-
camente zerou”, relata.

Dessa forma, a partir do 
sistema de controle, a unida-
de foi totalmente automatiza-
da, ou seja, todas as operações 
começaram a ser controladas 
à distância, no Centro de Con-
trole Operacional da Cagepa. 
O sistema do R-12 passou a 
ser baseado em um método 
de injeção direta na rede. Uti-
liza inversores de frequência, 
com controle de malha fecha-
da e faz um mapeamento de 
pressão de toda a rede.

A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob-JP) 
realizou a sinalização do en-
torno do Parque Zoobotâni-
co Arruda Câmara (Bica), no 
bairro de Tambiá, com obje-
tivo de reforçar ainda mais 
a segurança viária para vi-
sitantes e moradores do en-
torno, através da manuten-
ção da ordem do fluxo do 
trânsito.

O trabalho promovido 
pela equipe da Divisão do Sis-
tema Viário (DSV/Semob-JP) 
contou com a revitalização da 
pintura de lombadas físicas, 
marcas de canalização, faixas 
de pedestre, estacionamento 
em vagas especiais, rampas 
de acessibilidade, setas, além 
de legendas como ‘devagar’ e 
‘atenção’ no asfalto.

 “A orientação do prefei-
to Cícero Lucena é de que 

este trabalho de sinalização 
seja contínuo e levado a to-
dos os bairros. Por isso, nos-
sas equipes seguem empe-
nhadas, principalmente, em 
logradouros como a Bica, que 
registra todos os dias grande 
circulação do público infan-
til e idoso. Nosso foco de sem-
pre é manter a segurança no 
trânsito para todos”, ressalta 
Expedito Leite Filho, superin-
tendente de Mobilidade Ur-
bana da capital.

 Todos os dias, a progra-
mação do órgão de mobilida-
de inclui ainda solicitações 
sugeridas pela própria popu-
lação. As demandas incluem 
troca de placas, revitalização 
de pintura e, ainda, avalia-
ção da necessidade de altera-
ção ou implantação de novas 
sinalizações. Para isso, a Se-
mob-JP disponibiliza o site: 
servicos.semobjp.pb.gov.br.

Obras em Gramame 
 A Superintendência Exe-

cutiva de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP) precisou modificar, 
temporariamente, a circulação 
de veículos na Rua Agricultor 
Carlos Onofre da Nóbrega, no 
bairro de Gramame. A medi-
da se fez necessária devido à 
execução de uma obra para 
implantação e manutenção da 
rede de drenagens por parte da 
Companhia de Água e Esgotos 
(Cagepa). Com isso, a operação 
de trânsito e transporte público 
na via foi modificada.

Com a obra provocando 
interdição total de um trecho 
da rua, os veículos de peque-
no porte têm o acesso local li-
berado, ficando impedidos de 
passar apenas no trecho onde 
está acontecendo o serviço.  No 
entanto, os ônibus ficaram im-
possibilitados de circular e, 
para amenizar os transtornos 

aos passageiros da linha 116, a 
operação do transporte público 
passou a percorrer as seguin-
tes ruas: Antônio Berlarmino 
Santana, Desembargador João 
Santa Cruz de Oliveiras, Fran-
cisco Gomes Oliveira, Clênio 
Batista dos Anjos e Pintor San-
ta Rosa.

 “De acordo com a empresa 
responsável pela obra, a expec-
tativa é de que em até três dias, 
pelo menos, uma das faixas da 
Rua Agricultor Carlos Onofre 
da Nóbrega deve ser liberada. 
Com isso, conseguiremos re-
duzir ainda mais os transtor-
nos ao trânsito e transporte na 
localidade. Estamos com agen-
tes da Semob-JP acompanhan-
do o andamento do fluxo na re-
gião e em alerta para intervir 
mediante qualquer urgência”, 
ressaltou Expedito Leite Filho, 
superintendente de mobilida-
de da capital.

Bica é sinalizada e Gramame altera trânsito

Paraíba registra menos de 250 novos casos

ações da semob-Jp

Covid-19

Kely Nascimento, uma 
das filhas de Edson Aran-
tes do Nascimento, o Pelé, 
divulgou nas redes sociais 
que assistiu ao jogo entre 
Argentina e Croácia, on-
tem, pelas semifinais da 
Copa do Mundo, junto a 
ele no Hospital Albert Eins-
tein, onde está internado 
para tratamento de um cân-
cer de cólon, em São Paulo.

A publicação foi feita 
nos stories do Instagram, 
onde Kely aparece segu-
rando a mão do pai. Na 
imagem, também há dois 
gifs de Lionel Messi, prin-
cipal jogador dos argenti-
nos, que disputa sua pro-
vável última Copa. Antes 
de chegar ao Brasil para 
acompanhar o tratamen-
to do rei do dutebol, Kely 
chegou a estar no Qatar a 
trabalho durante parte do 
campeonato.

O boletim médico mais 
recente de Pelé, divulga-
do na última segunda-fei-
ra, indicou que ele voltou 
a apresentar melhora clí-
nica. "Ainda sem previsão 
de alta, o paciente continua 
apresentando melhora do 
estado clínico, em especial 
da infecção respiratória. 
Segue em quarto comum, 
consciente e com sinais vi-
tais estáveis", disse o do-
cumento, assinado pelos 
médicos Fabio Nasri, ge-
riatra e endocrinologista, 
Rene Gansl, oncologista, e 
Miguel Cendoroglo Neto, 
diretor-superintendente 
médico e serviços hospi-

talares, todos do Einstein.
Desde que foi interna-

do, jogadores e famosos 
publicam mensagens nas 
redes sociais pedindo a 
melhora e orações ao "Rei 
Pelé". Entre eles, os atletas 
da Seleção Brasileira Ro-
drygo e Vinicius Junior e 
craque da França Mbappé.

No jogo do Brasil con-
tra Camarões pela últi-
ma rodada da primeira da 
fase de grupos da Copa do 
Mundo do Qatar, no Lu-
sail Stadium, uma enorme 
bandeira foi erguida pela 
torcida, desejando melho-
ras ao rei. Os jogadores da 
seleção também levaram 
uma faixa para dentro do 
gramado após a partida 
diante da Coreia do Sul. 
Nela, havia uma foto de 
Pelé e seu nome.

A saúde de Pelé
Pelé iniciou tratamen-

to contra um tumor no có-
lon em 2021. Ele precisa ir 
ao hospital com frequên-
cia para dar seguimento 
ao atendimento e avalia-
ção. Na segunda quinzena 
de janeiro, o Einstein con-
firmou que Pelé esteve no 
local para passar por mais 
exames de avaliação.

Em tratamento contra 
um câncer, Edson já foi 
submetido a uma cirurgia 
para retirada do tumor no 
mesmo hospital em setem-
bro do ano passado. Sua 
saúde já havia sido assun-
to no início do ano, quan-
do exames constataram a 
metástase que atinge o in-
testino, pulmão e o fígado.

O coordenador técni-
co do governo de transição, 
Aloizio Mercadante, fez du-
ras críticas em relação à si-
tuação do governo atual e 
disse que haverá drásticas 
mudanças assim que o presi-
dente eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva tomar posse.

“Só de revogaço tem 23 
páginas, passando por uma 
peneira bem fina para ava-
liar cada medida e suas im-
plicações e avaliar junto com 
o presidente o que será revo-
gado”, disse em relação aos 
32 relatórios que foram pro-
duzidos pelos grupos de tra-
balho.

Mercadante afirmou que 
os documentos apresentam 
um diagnóstico muito pre-
ciso sobre suas diferentes 
áreas. “O governo disse que 
a situação fiscal está mui-
to boa. Tá muito boa para 
quem? Educação não tem li-
vro didático, reajuste de me-
renda, bolsa de estudos da 
Capes. Na Saúde, não tem 
recursos para a Farmácia Po-
pular, tratamento de câncer, 

em cada uma das áreas”, ci-
tou. “Para qualquer área que 
a gente tem olhado não tem 
dinheiro: para a Defesa Ci-
vil, desastres naturais, não 
tem investimento em obras 
hídricas estruturantes e nem 
prevenção contra desastres 
naturais”, continuou.

Na lista, o coordenador 
completou dizendo que não 
há precisão para o Bolsa Fa-
mília, para o salário mínimo, 
que o DNIT recebeu o menor 
valor desde que foi criado, 
em 20 anos de história, não 
tem recurso para manuten-
ção das estradas. “O diag-
nóstico é muito difícil”.

Por isso, de acordo com 
ele, a PEC da Transição é in-
dispensável ao país. “Temos 
que pagar 600 reais em ja-
neiro e espero que os depu-
tados votem o mais rápido 
possível”, pediu. Segundo 
Mercadante, não há previ-
são de receitas para cobrir 
os buracos que a equipe tem 
encontrado. “Conseguimos 
desenhar nova estrutura de 
governo sem aumentar gas-
tos com estrutura, raciona-
lizando.”

Filha de Pelé publica foto 
acompanhada do pai

‘Revogaço’ ocupa 23 
páginas do relatório

argentina x CroáCia

transição
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Adeptos das bicicletas reclamam de problemas nas ciclovias, pedem melhorias e ampliação da malha cicloviária 

Ciclistas reivindicam novos espaços
em joão pessoa

Lucilene Meireles 

lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

A bicicleta é um meio de 
transporte saudável, ecológico, 
rápido e econômico. Tantos be-
nefícios poderiam ser melhor 
aproveitados pelos adeptos das 
pedaladas se fossem instala-
das mais ciclovias e ciclofaixas 
e se as existentes em João Pes-
soa oferecessem mais condições 
para transitar. A observação é 
feita por ciclistas que circulam 
pela cidade e conhecem bem es-
ses espaços. Para eles, é preciso 
otimizar a manutenção e fisca-
lização, já que ciclovias e ciclo-
faixas têm sido invadidas por 
pedestres, motocicletas e veí-
culos. Na capital, conforme es-
timativa da Federação Paraiba-
na de Ciclismo (FPC), existem 
entre 150 mil e 200 mil ciclis-
tas. A Semob garante que fis-
caliza e pune os infratores, e 
informa ainda que tem proje-
to para 36,62 km de nova ma-
lha cicloviária. 

O administrador Alex da 
Silva é um deles. Há seis meses, 
adotou a bicicleta como meio de 
transporte. Ele usa a bike todos 
os dias para ir ao trabalho, mas 
constata que, embora alguns lo-
cais contem com ciclovias, ain-
da há carência. 

No trajeto que faz diaria-
mente, do bairro José Américo, 
onde mora, até a Praia do Cabo 
Branco, para se exercitar, existe 
espaço específico para o ciclista. 
No entanto, de casa para a Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), onde trabalha, não há 
ciclovia. E onde tem, conforme 
observa, existem falhas que me-
recem manutenção. “Buracos e 
desníveis fazem com que o per-
curso seja mais perigoso”, diz. 

Ele conta que, além de não 
haver ligação por ciclovia entre 
o José Américo e a UFPB não 
há para o Centro e nem para a 
Avenida Epitácio Pessoa. “Nes-
se caso, colocamos nossa segu-
rança em risco porque temos a 
opção de ir pela BR-230 ou por 
uma marginal que é mão dupla 

e não tem espaço sequer para 
acostamento”. Outra observa-
ção é que onde não há ciclovia 
os veículos desrespeitam a dis-
tância de segurança de 1,5 me-
tro do ciclista.  

“O que falta mesmo é me-
lhorar a manutenção e ampliar 
a quantidade de ciclovias. An-
tes, quando ia de carro, eu gas-
tava entre 40 e 50 minutos nes-
se percurso. Hoje, de bicicleta, 
são apenas 20 minutos”. 

André Pontes é professor de 
Educação Física e proprietário 
de uma assessoria de ciclismo. 
Ele também pedala diariamen-
te. “Nos pontos onde a gen-
te anda, na orla, que são mais 
próximos às áreas de lazer, a 
quantidade de ciclovias e ci-
clofaixas é satisfatória. Na par-
te mais central da cidade, que 
é uma área de deslocamento, 
o número de ciclovias é menor 
do que a necessidade”, constata.

Com relação ao estado de 
conservação e manutenção, 
André concorda que a manu-
tenção não é adequada e enu-
mera que há muitos buracos e 
bueiros no meio da ciclovia en-
tre a Estação Ciência e Centro 
de Convenções. “Inclusive, já fi-
zemos solicitações, entre elas, 
via ofício pela Federação Pa-
raibana de Ciclismo, pedindo 
melhorias nas ciclovias e elas 
nunca aconteceram. Isso já tem 
bastante tempo que está para-
do, principalmente onde tem 
escoamento de água, onde os 
bueiros ficam no meio da ciclo-
via em posição errada”.

n 

Ciclistas 
afirmam que 
em vários 
locais é 
comum a 
invasão, até 
por carros, 
dos espaços 
destinados às 
bicicletas

A presidente da Federação 
Paraibana de Ciclismo (FPC), 
Marinez Leite, diz que João 
Pessoa precisa de mais ciclo-
vias e ciclofaixas. Assim como 
André Pontes e Alex da Silva, 
ela afirma que os principais 
corredores, como os da praia, 
apresentam problemas no uso 
das ciclovias. “São pessoas 
caminhando, outras transi-
tam com animais, tem buracos 
nas divisórias das ciclofaixas 

que já ocasionaram aciden-
tes”, elenca. 

Outro corredor complica-
do, conforme acrescenta, é a 
PB-008. Ela diz que o local é 
utilizado para treinamento de 
atletas de alta performance e 
que as placas informam que o 
trecho é preferencial ao ciclis-
ta até as 8h da manhã. Confor-
me a presidente da FPC, a Su-
perintendência da Semob foi 
informada há cerca de quatro 

meses sobre a necessidade de 
modificar as placas para ga-
rantir mais segurança aos ci-
clistas. Nesse mesmo trecho, 
segundo ela, bugueiros pas-
sam em alta velocidade, au-
mentando a insegurança. “Es-
tamos solicitando uma nova 
reunião para tentar resolver”. 

Marinez destacou que, na 
praia, a ciclovia tem cortes no 
concreto, gerando desníveis e 
aumentando o risco de aciden-

tes. Ela reforçou que próximo 
à Estação Ciência, as bocas de 
lobo também oferecem riscos. 
“João Pessoa é uma cidade tu-
rística, onde há um grande nú-
mero de ciclistas sozinhos ou 
em grupos, pedalando em to-
dos os horários nos corredores 
principais, os que vão para o 
trabalho, os que usam para o 
lazer. São apenas alguns ajus-
tes que serão de bom tamanho 
para todos”, completa. 

Federação de Ciclismo cobra providências

A Superintendência Execu-
tiva de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa (Semob-JP) infor-
mou que a atual gestão tem de-
dicado atenção à reflexão sobre 
políticas públicas de transpor-
te ativo com algumas iniciati-
vas de intervenção. De acordo 
com o Planmob 2020, a cida-
de de João Pessoa possui 101,04 
quilômetros de extensão de sis-
tema cicloviário. As ciclovias e 
ciclofaixas existentes são distri-
buídas ao longo da cidade, es-
tando predominantemente nos 
bairros Bessa, Manaíra, Tam-
baú, Cabo Branco, Torre, Mira-
mar, Altiplano, Castelo Branco, 
Portal do Sol, Mangabeira, Fun-
cionários, Centro, Paratibe, Mu-
çumagro e Valentina.

Recentemente, a Semob tra-
balha com projetos de modo 
a interligar os quatro eixos da 

cidade através de conexões da 
malha já existente, auxiliando 
na determinação de novas ro-
tas com base na geografia local 
e necessidade do usuário, faci-
litando a locomoção por meio 
deste modal. A proposta diz 
respeito à implementação de 
36,62 quilômetros de nova ma-
lha cicloviária. O prazo não foi 
informado. 

Sobre as observações feitas 
por Marinez Leite, presidente 
da Federação Paraibana de Ci-
clistas, e também dos ciclistas 
de João Pessoa, o superinten-
dente Expedito Leite explicou 
que a dinâmica de execução das 
ciclovias será dividida por eta-
pas. No tocante às revitaliza-
ções, estas são feitas conforme 
as necessidades de cada trecho. 
“Atualmente algumas ciclovias 
foram revitalizadas, e outras es-

Mais 36,62 quilômetros de malha cicloviária

No pedal
Estimativa da 

Federação Paraibana 
de Ciclismo é que 

existam entre 150 mil 
a 200 mil ciclistas em 

João Pessoa

André Pontes relata que, 
nos bueiros, a grade fica na di-
reção do pneu da bicicleta. En-
tão, qualquer ciclista pode le-
var um tombo porque o pneu 
entra no vão. Na avaliação do 
professor de Educação Física, 
a posição teria que ser diferen-
te, transversal e não longitu-
dinal. Com relação a buracos 
e pintura, ele também apon-
ta falhas, principalmente, en-
tre a Estação Ciência e o Cen-
tro de Convenções, o ponto de 
treinamento dos ciclistas. “Eu 
passei de carro outro dia, co-
nheço a área onde passo pra-
ticamente todos os dias e não 
consegui ver sinalização. É a 
grande falha da ciclovia de 
João Pessoa”, lamenta.

André conta que, no Jar-
dim Oceania, os motoristas 
não respeitam, invadem a ci-
clofaixa porque acham que o 
ciclista está tomando o lugar 
do carro. “As pessoas morrem 
de medo de andar ali. Aqui em 
João Pessoa, com essa quanti-
dade de cruzamentos, de trân-

sito, a bicicleta é um meio mais 
rápido, mais ágil, mais leve e 
ecológico de utilizar os meios 
de deslocamento. Porém, os 
motoristas não têm essa per-
cepção de que a mobilidade 
urbana é completamente dife-
rente de locomoção. Mobilida-
de urbana é facilitar para que 
as pessoas se desloquem em 
menos tempo entre um ponto 
e outro e, para isso, tem que ter 
segurança”. 

Ele reclama ainda da in-
vasão desses espaços por mo-
tocicletas e afirma que não 
existe fiscalização. “A minha 
sugestão é que sejam implan-
tadas novas ciclovias em pon-
tos onde tenha mais trânsito”, 
pontuou. Como João Pessoa é 
uma cidade quente, outra su-
gestão de André Pontes é que 
exista um local onde guardar 
a bicicleta com segurança, um 
vestiário no local de trabalho, 
permitindo que o ciclista saia 
de casa e, ao chegar, possa to-
mar um banho, trocar de rou-
pa e fazer o mesmo na saída. 

Problemas de estrutura 
e invasão dos espaços

n 

Semob-JP 
informou que a 
capital possui 
um sistema 
cicloviário 
com 101,04 
quilômetros de 
extensão

tão em processo de revitaliza-
ção”, enfatizou.

Ele destacou que, em setem-
bro deste ano, houve uma reu-
nião entre a Semob e represen-
tantes da FPC. O encontro teve 
o objetivo de tratar reivindica-
ções que vão adaptar e melho-
rar a sinalização da ciclofaixa 

da PB-008. Conforme o supe-
rintendente, foram discutidos 
ajustes na sinalização viária e a 
intensificação de mais campa-
nhas educativas para orientar 
os condutores sobre o respei-
to deste público do pedal. “Va-
mos adaptar a sinalização das 
placas de trânsito no local e in-
tensificar as campanhas educa-
tivas”, ressaltou. 

No que diz respeito às im-
prudências em ciclofaixas e ci-
clovias, a Semob-JP informou 
que realiza fiscalização diaria-
mente e aplica punição confor-
me prevê o Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB). A fiscalização 
é feita de forma itinerante, jun-
to com campanhas educativas 
para condutores, ciclistas e pe-
destres e, na parte da engenha-
ria, com a revitalização da si-
nalização.

Estrutura cicloviária na orla é considerada satisfatória; em outras partes da cidade, é vista como deficiente 

Foto: Roberto Guedes
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No mês de combate aos maus-tratos, Conselho de Medicina Veterinária reforça que a prática é crime

Abandono de animais cresce 70%
DEZEMBRO VERDE

O abandono de animais 
cresceu 70% durante a pan-
demia do novo coronavírus, 
segundo dados da ONG Am-
para Animal. Neste Dezem-
bro Verde, mês de combate 
ao abandono e maus-tratos 
de animais, o Conselho Re-
gional de Medicina Veteri-
nária da Paraíba (CRMV-PB) 
está realizando uma cam-
panha para conscientizar e 
alertar a população sobre as 
consequências do abandono 
de animais. A prática é con-
siderada maus-tratos e pode 
acarretar até cinco anos de 
prisão.

 “Além de ser crime, esta 
prática causa sofrimento e 
proliferação de zoonoses, 
que são doenças infecciosas 
transmitidas entre animais e 
pessoas e podem ser causa-
das por bactérias, parasitas, 
fungos ou vírus, colocando 
em risco a saúde humana”, 
destacou o presidente do CR-
MV-PB, o médico-veterinário 
José Cecílio, lembrando que 
60% das enfermidades infec-
ciosas humanas têm origem 
animal.

O abandono de animais é 
crime de maus-tratos segun-
do a Constituição Federal e 
a Lei de Crimes Ambientais 
nº 9.605/98. A legislação vale 
para animais silvestres, do-
mésticos, nativos ou exóti-

cos, de pequenos, médios ou 
grande porte e prevê deten-
ção de três meses a um ano 
e multa para quem pratica 
atos contra quaisquer tipos 
de animais. Uma nova Lei 
(14.064/2020), que ficou co-
nhecida como Lei Sansão, 
aumentou a pena para quem 
maltratar cães e gatos: dois a 
cinco anos de reclusão, multa 
e proibição da guarda.

 José Cecílio destacou que 
antes de assumir a responsa-
bilidade de ser tutor de um 
animal, a pessoa precisa ava-
liar se tem tempo para cuidar 
do pet, dinheiro (animal tem 
despesas como alimentação, 
vacinas, remédios e idas ao 
veterinário), se o espaço é 
adequado e se os moradores 

Lei
Crime pode ser 

punido com prisão 
e pagamento de 

multa, de acordo 
com o previsto na Lei 

14.064/2020, chamada 
de Lei Sansão

n 

Em caso de 
flagrante de 
maus-tratos 
de animais, 
a orientação 
é acionar a 
Polícia Militar 
através do 
número 
telefônico 190 

Foto: Divulgação /CRMV-PB

CRMV-PB realiza uma campanha de conscientização da população sobre as consequências do abandono de animais

da casa estão todos de acordo. 
“Ao assumir um animal, o tu-
tor assume toda a responsa-
bilidade de cuidar e propor-
cionar bem-estar para aquele 
bicho”, destacou.

 
Denúncia 

Caso verifique uma situa-

ção de abandono de animal, 
o correto é denunciar. Se for 
situação flagrante ou emer-
gência disque 190 ou procu-
re uma Delegacia de Polícia. 
Certifique-se que a denúncia 
é verdadeira. Denúncia falsa 
é crime conforme Código Pe-
nal Brasileiro

Zoonoses 
De acordo com a Organiza-

ção Mundial de Saúde (OMS), 
existem mais de 200 tipos de 
zoonoses. Cerca de 60% das 
doenças infecciosas humanas 
têm sua origem em animais; 
pelo menos 75% das doenças 
infecciosas emergentes dos se-

res humanos, incluindo Ebola, 
HIV e gripe, têm origem ani-
mal; cinco novas doenças hu-
manas aparecem todos anos e 
três delas são de origem ani-
mal. Por todo o mundo, as zoo-
noses respondem por 62% da 
Lista de Doenças de Notifica-
ção Compulsória.

No mês em que se cele-
bra o Dia do Fonoaudiólo-
go, 9 de dezembro, o Hos-
pital Universitário Lauro 
Wanderley realizou um 
evento em alusão à data 
com foco na fonoaudiolo-
gia hospitalar em todas as 
fases da vida. A abertura da 
programação aconteceu no 
último dia 6 e, ontem, acon-
teceu a cerimônia de encer-
ramento com a presença de 
colaboradores e gestores. 

Entre os assuntos das 
palestras estão triagem au-
ditiva neonatal, monitora-
mento auditivo em criança, 
assistência fonoaudiológica 
a pacientes pediátricos tra-
queostomizados e evidên-
cias científicas em avaliação 
e tratamento das disfagias. 

No último dia de even-
to, a fonoaudióloga Luiza 
Monteiro da Maternida-
de Escola Januário Cicco, 
da Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
(UFRN), abordou sobre 
protocolo de avaliação fo-
noaudiológica dos freios 
linguais. 

O encerramento regis-
trou as presenças do su-
perintendente do Hospital 
Universitário Lauro Wan-
derley, Marcelo Tissiani; o 
gerente de Atenção à Saúde, 
José Eymard Medeiros; o 
chefe da Divisão de Gestão 
do Cuidado e Apoio Diag-
nóstico e Terapêutico, Ema-
nuel Fonseca; o reitor da 
UFPB, Valdiney Gouveia; 
e a chefe do departamento 
de Fonoaudiologia da Uni-
versidade Federal da Para-
íba, Bruna Luckwu. 

Marcelo Tissiani enfati-
zou que a atuação dos fo-
noaudiólogos é abrangen-

te e essencial na vida de 
muitos pacientes e parabe-
nizou os profissionais pelo 
importante papel desempe-
nhado no Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley. O 
superintendente anunciou 
a aquisição de novos equi-
pamentos, no valor de R$ 60 
mil, para otimizar a assis-
tência e o apoio ao ensino.   

O HULW conta com as-
sistência na área de fonoau-
diologia há quase 30 anos e 
hoje conta com 12 profissio-
nais que se revezam no am-
bulatório e nas unidades de 
internação. São atendidos 
pacientes em todas as fases 
da vida, do recém-nascido 
ao idoso. 

“Habilitamos e reabilita-
mos funções relacionadas à 
comunicação e à alimenta-
ção principalmente em re-
lação à disfagia, que pode 
leva à desidratação, pneu-
monia e até a morte. Dispo-
mos de exames fonoaudio-
lógicos, como audiometria 
tonal e vocal e imitancio-
metria, além dos testes da 
orelinha e da linguinha”, 
explicou a fonoaudióloga 
Keila Maruze.  

HULW realiza evento sobre 
fonoaudiologia hospitalar

saúDE

A Prefeitura de Campi-
na Grande está aumentan-
do a frota e os horários do 
transporte público nos fins 
de semana e nos feriados. 
A ação já vale a partir des-
te sábado, 17, e vai garantir 
mais comodidade para tra-
balhadores, estudantes e as 
pessoas que quiserem pres-
tigiar a iluminação natalina 
com comodidade.

Com a alteração, aos sá-
bados, domingos e feriados, 
as linhas 111, 004, 444, 263, 
022, 303, 020, 090A, 092, 922 
e 555 terão os horários am-
pliados, com última saída 
do Terminal de Integração 
às 21h. A exceção é a linhas 
245, que tem última saída às 
22h15 do Partage Shopping. 

Nos citados dias, no período 
diurno, a circulação dos ôni-
bus está mantida normal-
mente conforme ordens de 
serviços já expedidas para 
as empresas que possuem 
concessão do serviço. A me-
dida vai permanecer após 
o período do Natal Ilumi-
nado, sempre passando por 
avaliação da demanda para 
ajustar horários e quantida-
de de veículos.

“É uma importante vitó-
ria para a população campi-
nense que vai ter mais op-
ções e conforto para fazer 
seus trajetos para onde de-
sejarem. A política de me-
lhoria do transporte público 
faz parte de um grande es-
forço da prefeitura para va-

lorizar o cidadão que preci-
sa desse tipo de locomoção, 
inclusive com passagens 
mais baratas, uma vez que 
reduzimos o preço da tarifa 
neste ano de 2022”, explicou 
Carlos Dunga Júnior, supe-
rintendente da STTP.

Ôn ibus  I lu m i nado: 
Além da ampliação dos ho-
rários dos ônibus à noite, a 
população contará também 
com ônibus iluminados que 
vão abrilhantar ainda mais 
o Natal da Rainha da Bor-
borema. A STTP vai dis-
ponibilizar gratuitamen-
te, mediante agendamento, 
veículos para que a União 
Campinense de Equipes 
Sociais (UCES), Associa-
ções Comunitárias e Clu-

bes de Mães visitem o Na-
tal Iluminado. É mais uma 
ação que visa garantir que 
a população menos favore-
cida economicamente pos-
sa participar efetivamente 
desse período de luzes em 
Campina.

Todos os horários do 
transporte público podem 
ser acompanhados em tem-
po real no aplicativo Mobi-
CG, disponível para siste-
mas IOS e Android.

Para informações, su-
gestões ou reclamações, 
o usuário pode entrar em 
contato com a STTP, atra-
vés do telefone 3341.1517, 
tanto por ligação como por 
mensagem via WhatsApp 
Mobilidade.

Horários e frota do transporte público aos 
sábados, domingos e feriados serão ampliados

EM caMpina gRanDE

STTP informou que onze linhas de ônibus de Campina Grande terão os horários ampliados a partir deste sábado

Foto: Codecom-CG

História
Hospital Universitário 

Lauro Wanderley 
mantém assistência na 
área de fonoaudiologia 
há 30 anos e atualmente 
conta com uma equipe 

de 12 profissionais
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Chuva acima da média e transposição garantiram a tranquilidade no abastecimento na região do Brejo

Volume d’água é regular, diz Aesa 
reservatórios na Paraíba

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

A Paraíba possui ao todo 
135 reservatórios monitorados 
pelo Governo do Estado e com 
a chegada de Verão, no próxi-
mo dia 21, a tendência é de um 
maior consumo de água, devi-
do às altas temperaturas. Isso 
gera um alerta com relação a 
capacidade destes açudes, mas 
de acordo com o diretor-pre-
sidente da Agência Executiva 
de Gestão das Águas do Esta-
do da Paraíba (Aesa), Porfírio 
Loureiro, a maior parte das 
reservas hídricas da Paraíba, 
responsável por abastecer os 
municípios está com o volu-
me adequado e pode atender 
à população. 

“Estamos em uma situa-
ção tranquila. Nós tínhamos 
uma preocupação no início 
do ano com o Brejo paraiba-
no. Mas, o período chuvo-
so no Brejo foi acima da mé-
dia e fizemos recargas nos 
reservatórios. E com o adven-
to da transposição, tanto o 
eixo Leste quanto o Eixo Nor-
te, todos os reservatórios que 
tinham alguma preocupa-
ção estão sendo atendidos. 
Portanto, hoje, em termos de 
abastecimento, estamos em 
uma situação confortável”, 
afirmou. 

Inicialmente, a maior 
preocupação da Aesa era com 
o Brejo do Estado, região na 
qual quase todos os reserva-
tórios chegaram a níveis mui-
to baixos. No entanto, atual-
mente, poucas cidades não 
estão sendo atendidas no Bre-
jo, pois praticamente todos os 
municípios desta região já es-
tão com o seu abastecimento 
normalizado.

Alguns exemplos no Bre-
jo, são os açudes Pirpirituba 
e Araçagi - localizados nas 
cidades de mesmo nome – 
que estão com mais de 90% 
de seu volume total. “Outros 

Barragem de São Gonçalo, no Sertão paraibano, quando estava com a sua capacitadade máxima. O nível hoje ainda é satisfatório para atender à população

casos estão em Canafístula II 
(Borborema) e Nova Camará 
(Alagoa Nova) e a barragem 
de Jandaia (Bananeiras) que 
hoje está com 95%. Quase to-
dos os reservatórios no Bre-
jo estão com uma capacidade 
que tem condição de atender 
a região até o próximo perío-
do chuvoso”, explicou o dire-
tor-presidente.

Já em relação ao Sertão do 
estado, ele lembra o caso da ci-
dade de Desterro, onde o Açu-
de Jeremias não teve uma re-
carga satisfatória e entrou em 
colapso. Com isso, o Governo 
do Estado está fazendo uma 
adutora saindo do reservató-
rio Coronel Jueca, em Cacim-
bas para atender Desterro.

Sobre o Açude em Bo-

queirão - que abastece Cam-
pina Grande e região - Porfí-
rio Loureiro esclareceu que o 
reservatório chegou ao seu ní-
vel mais baixo no ano de 2017, 
com 3,91%.“Porém,a chegada 
da transposição trouxe uma 
segurança hídrica para a re-
gião desde Monteiro até Ita-
baiana. São quase 300km de 
leito de rio com o advento da 
transposição e hoje Boquei-
rão está com 30,68%, com mais 
de 143 milhões de metros cú-
bicos, atendendo Campina 
Grande e mais 19 municípios”, 
comentou.

Já na capital paraibana e 
Região Metropolitana, o ges-
tor aponta que o último pe-
ríodo chuvoso foi bastante 
satisfatório e por essa razão, 

a barragem Gramame/Ma-
muaba que atende cerca de 
70% da Grande João Pessoa 
está com 94% do seu volume, o 
que garante o abastecimento.

Conforme o diretor-presi-
dente, a Aesa autoriza o uso 
pela Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
da chamada “água bruta”, 
em reservatórios monitora-
dos pelo órgão. Neste senti-
do, quando uma dessas bar-
ragens chega em níveis muito 
baixos, é ativado um sistema 
de redundância: a Cagepa ati-
va uma adutora que vem de 
um reservatório maior e con-
segue atender àquela cidade 
(casos em que não é possível 
através de reservatórios me-
nores).

Além disso, os períodos 
chuvosos são diferentes en-
tre as regiões paraibanas: Ser-
tão, Cariri, Curimataú e Alto 
Sertão entre fevereiro e maio; 
Agreste entre abril e julho; Li-
toral e Brejo entre maio e agos-
to. Sobre isso, Porfírio Loureiro 
destaca que em 2022, pratica-
mente todas as áreas do Esta-
do tiveram chuvas acima da 
média e, assim, houve recar-
gas satisfatórias nos principais 
açudes.“Por isso, hoje temos con-
dições de fazer uma melhor ges-
tão, não apenas para o abasteci-
mento humano, mas também 
para os outros usos como agri-
cultora, irrigação, carnicicultura 
(criação de camarões em vivei-
ros) e a indústria”, finalizou o di-
retor-presidente da Aesa-PB.

“Hoje, em 
termos de 
abastecimento, 
estamos em 
uma situação 
confortável 

Porfírio Loureiro
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De acordo com a Aesa, os 
principais açudes do Estado são: 
Acauã (Argemiro de Figueire-
do, na cidade de Itatuba); Co-
remas (Coremas); Engenhei-
ro Avidos (Cajazeiras); Epitácio 
Pessoa (Boqueirão); Gramame/
Mamuaba (Conde); Lagoa do 
Arroz(Cajazeiras); Mãe d’Água 
(Coremas); Marés (João Pessoa); 
São Domingos (São Domingos 
do Cariri); São Gonçalo (Sousa); 
Sumé (Sumé) e Poções (Mon-
teiro).

O monitoramento do ór-
gão com os últimos volumes-
dos açudes revela que 88 reser-
vatórios são considerados em 
normalidade, incluindo Marés, 
Gramame/Mamuaba, Acauã, 
Epitácio Pessoa, São Salvador 
(Sapé), São Domingos, Poções, 
Coremas e Mãe d’água. No 
caso da Região Metropolitana 
da capital, os volumes são as se-
guintes: Marés (85,6%), São Sal-
vador (85,9%) e Gramame/Ma-
muaba(93,8%).

Ainda conforme o monito-
ramento, três reservatórios es-
tão sangrando (com 100% da 
capacidade) no Estado: São José 
II, Pitombeira e Olho d Á́gua. 
No entanto, 24 estão em situa-
ção crítica, alguns, inclusive, 
no Sertão do Estado, como Ser-
ra Vermelha I (Conceição); Ria-
cho das Moças, São Francisco II 

e Sabonete (Teixeira); São Ma-
mede (São Mamede), Santa Lu-
zia (Santa Luzia) e São José IV 
(São José do Sabugi), dentre ou-
tros que assim como os já cita-
dos, estão com menos de 5% do 
volume total.

Além disso, 20 reservatórios 
estão em observação, entre eles: 
José Rodrigues (Campina Gran-
de); Sumé; Curimataú (Barra de 
Santa Rosa), Serrote (Monteiro) 
além de Farinha (Patos), Riacho 
dos Cavalos (Riacho dos Cava-
los), Tapera e Escondido (Belém 
do Brejo do Cruz). 

A agência identificou que os 
maiores volumes do Estado estão 
nos açudes de Araçagi (92,86%); 
Cacimba de Várzea (Cacimba 
de Dentro -97,51%); Chã dos Pe-
reiras (Ingá -92,95%); Gramame/ 
Mamuaba (93,77%); Jandaia (Ba-
naneiras -94,96%); Jangada (Ma-
manguape - 96,81%); Olho d Á́-
gua (Mari - 101,62%); Pedra Lisa 
(Imaculada - 93,65%); Pirpirituba 
(Pirpirituba -90,33%); Pitombei-
ra (Alagoa Grande -100,25%); Po-
ções (97,67%); Saulo Maia (Areia 
- 92,53%);São José II (Monteiro - 
100,18%) e Tavares II (Tavares - 
91,02%).

Já os menores volumes fo-
ram constatados nos seguintes 
açudes: Algodão (Algodão de 
Jandaíra -4,35%); Bastiana (Tei-
xeira-0,04%); Bichinho (Barra de 

São Miguel -3,94%); Cacimbinha 
( São Vicente do Seridó -1,03%); 
Campos ( Caraúbas -1,72%); Ca-
raibeiras(Picuí -0,23%); Gurjão 
(Gurjão -2,37%); Jeremias (Des-
terro -0,28%); Lagoa do Meio 
(Taperoá-4%); Mucutu (Jua-
zeirinho-0,81%); Ouro Ve-
lho (Ouro Velho -0,81%), Prata 
II (Prata -2,32%); Retiro (Cui-
té-0,65%); Riacho das Moças(-
Teixeira-0,07%); Riacho de San-
to Antônio (Riacho de Santo 
Antônio- 0%); Sabonete (Tei-
xeira- 0%); Santa Luzia (Santa 
Luzia -1,40%); Serra Vermelha 
I (Conceição-4,70%); Soledade 
(Soledade-1,74%); São Francis-
co II (Teixeira-1,13%); São José 
IV (São José do Sabugi- 0%); São 
Mamede (São Mamede -0,18%); 
São Paulo (Prata-2,45%) e Várzea 
Grande (Picuí -0,21%.)

O Boletim Hidrológico Men-
sal de outubro de 2022 da Aesa, 
constatou que os reservatórios 
do Litoral (Gramame/Mamuaba 
e Marés), Agreste (Acauã), Ca-
riri (São Domingos e Epitácio 
Pessoa) e do Sertão/Alto Sertão 
(Coremas, Engenheiro Ávidos, 
Lagoa do Arroz, Mãe d’Água e 
São Gonçalo), apresentaram vo-
lumes superiores a 20% em rela-
ção a sua capacidade. 

O mesmo não aconteceu na 
barragem de Sumé que possui 
um volume inferior a 20%.

Situação dos açudes atualmente na PB

A Polícia Militar inter-
ceptou um carregamento 
com cerca de 30 celulares 
roubados e furtados, na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. A ação aconteceu, 
na tarde de segunda-feira 
(12), resultando na prisão 
de dois suspeitos.

O material era conduzi-
do em um veículo Gol, nas 

proximidades da BR-230, no 
bairro da Imaculada, em Ba-
yeux, quando foi abordado 
pelos policiais da Força Re-
gional. Durante os proce-
dimentos da abordagem, a 
PM encontrou os aparelhos 
e deteve os dois suspeitos.

Porte ilegal de arma
De acordo com os poli-

ciais, um deles confessou 
que já tinha passagem pela 
polícia pelos crimes de rou-
bo e porte ilegal de arma de 
fogo. Contudo, não expli-
caram a origem dos apare-
lhos celulares. Todo o mate-
rial apreendido e os homens 
detidos foram apresentados 
na 6a Delegacia Distrital em 
Santa Rita.

Polícia intercepta carregamento de 
celulares roubados e prende suspeitos

região metroPolitana de JP

Cerca de 30 aparelhos foram apreendidos e duas pessoas presas durante a ação

Fo
to

: P
M

PB



8   A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de dezembro de 2022 EDIÇÃO: Clóvis Roberto
EDITORAÇÃO: Ulisses DemétrioParaíba

Lojistas que apostaram nas vendas agora apelam para promoções na tentativa de reduzir os estoques

Verde e amarelo ‘encalha’ nas lojas
brasil fora da copa

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

Vitórias da Seleção Brasileira motivaram mais investimentos dos comerciantes na compra de produtos como camisetas e calçados com as cores nacionais e que agora registram poucas vendas

Com a Seleção Brasileira 
fora da Copa do Mundo de 
Futebol 2022, o comércio local 
que estava repleto de roupas e 
acessórios com as cores do Bra-
sil sentiu o impacto perante a 
queda drástica na venda des-
ses produtos. Diante desse ce-
nário, muitos comerciantes re-
colheram as camisas expostas 
com os emblemas do Brasil e 
afirmaram não saber o que fa-
zer com esses produtos. Além 
disso, outros criaram estraté-
gias para se livrar das peças 
que agora tendem a ficar de 
lado pelos consumidores. 

Uma loja de roupa, locali-
zada no bairro do Cristo, de-
cidiu colocar as peças em pro-
moção. De acordo com Pedro 
Lopes, 30, gerente da loja dis-
se que adquiriu em torno de 
500 peças com as cores da ban-
deira do Brasil, entre camisas, 

tops e shorts. Neste caso, por se 
tratar de uma loja de pequeno 
porte, agora havia em torno de 
30 camisas do Brasil que pre-
cisaram entrar na promoção 
para tentar amenizar o pre-
juízo. “Mesmo assim, as cami-
sas não estão saindo, a venda 
desses produtos zerou, infe-
lizmente”, lamentou o gerente. 

Já Isnael Dantas, 26, geren-
te de uma loja no centro João 
Pessoa, com peças a partir de 

R$ 14,99, afirmou que até o mo-
mento não sabe o que será fei-
to com as peças da copa. Nas 
duas lojas, do mesmo dono, ha-
via pelo menos 180 peças en-
tre camisas, chinelos e demais 
acessórios para todos os públi-
cos que permaneciam expos-
tos, mas com as vendas total-
mente paralisadas. 

A expectativa com a Copa 
não era só dos apaixonados 
por futebol, mas para aque-
les que aproveitaram a época 
para comercializar tais pro-
dutos. 

Entretanto, a decepção veio 
para os dois. “Acho que todo 
brasileiro tinha essa expecta-
tiva de que o Brasil fosse cam-
peão, por tudo que vinha apre-
sentando, a gente esperava pelo 
menos que chegasse à final. 
Pensando nisso, realizamos 
compras de produtos com mui-
ta empolgação. Infelizmente, o 
Brasil não conseguiu decolar no 
jogo e ficamos com os produ-
tos”, desabafou o gerente.

Decepção
Eliminação do Brasil 

na Copa do Mundo 
causou decepção na 
torcida e prejuízos 
nas vendas para os 

comerciantes

Já Isabela Xavier, gerente 
também de uma loja de roupa, 
no centro de João Pessoa, con-
tou que sobraram quase 150 
peças, entre femininas, mascu-
linas e infantis que foram reco-
lhidas. “Como brasileira, a ex-
pectativa era chegar até a final 
e vender muito mais, mas a gen-
te continua com as cores na loja, 
não só com as roupas, mas a or-
namentação também”, contou. 

Ela explicou que para ad-
quirir os produtos sem que o 
prejuízo fosse tão alto, era feita 
uma previsão de vendas para 
semana do jogo, por escala. Por 
exemplo, a cada semana de jogo 
era feita uma expectativa de 
vendas, em torno de 90 peças, 
entre peças da Copa e as de-
mais, por semana. Agora, as pe-
ças já não ficam em evidência 
como antes. As camisas do Bra-

Produtos com as cores da Seleção 
perdem destaque nas vitrines

n 

A comerciante 
Maria do 
Socorro 
Salviano fez 
a doação 
de roupas 
infantis  para 
crianças em 
situação social 
vulnerável

sil são encontradas já no fundo 
da loja, estrategicamente. 

Entretanto, a loja compôs 
o estoque não só com camisas 
com emblemas do Brasil, mas 
também com camisas e blusas 
que, segundo ela, fazem par-
te da tendência Brazillian Core 
– em que as cores da copa con-

tinuam no vestuário femini-
no e masculino. Segundo ela, a 
tendência já estava muito alta, 
principalmente na moda fe-
minina. “A gente vai continu-
ar usando as peças, montando 
propostas com as cores do Bra-
sil, fazendo outras combina-
ções”, explicou. 

Enquanto isso, Maria do 
Socorro Salviano, 63, dona 
de uma lojinha na Duque de 
Caxias, disse que comprou 20 
peças infantis com as cores do 
Brasil, sendo que dessas, resta-
ram 15. Com isso, a comercian-
te decidiu doar as peças para 
crianças que vivem em vulne-
rabilidade social, na cidade de 
Sousa. Para ela, é muito melhor 
doar já que as peças não vão ser 
mais vendidas, logo não faz 
sentido mantê-las penduradas 
em sua loja. 

Fotos: Roberto Guedes

A publicação digital “Ini-
ciativas Intersetoriais voltadas 
à Promoção de Direitos de Po-
pulações Indígenas Refugia-
dos e Migrantes”, lançada nes-
sa segunda-feira (12), traz em 
seu conteúdo o relato da Para-
íba sobre a implementação de 
serviço e fortalecimento das 
articulações intersetoriais no 
atendimento aos indígenas re-
fugiados e migrantes da etnia 
warao: da conjuntura emergen-
cial à proteção comunitária e 
busca por autonomia.

O material editado pela Se-
cretaria Nacional de Assistên-
cia Social do Ministério da Ci-
dadania e a Agência da ONU 
para Refugiados (Acnur) com-
pila propostas e experiências 
voltadas á população indíge-
na refugiada e migrante vene-
zuelana.

O Estado da Paraíba rece-
beu, incialmente, entre 2019 e 
2020, 80 indígenas da etnia wa-
rao. Por meio de convênio fir-
mado pelo Governo do Estado, 
por intermédio da Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), e a Ação Social 
Arquidiocesana e executado 
com recursos do Fundo Esta-
dual de Combate e Erradicação 
da Pobreza no Estado da Paraí-
ba (Funcep), foi realizado o abri-
gamento integral (alimentação, 
estadia, materiais de limpeza e 

outros) dos migrantes venezue-
lanos indígenas waraos, numa 
perspectiva de atendimento 
emergencial e diminuição dos 
impactos de vulnerabilidade. 
Atualmente, são cerca de 350 
indígenas waraos no território 
paraibano, em sua maioria em 
João Pessoa.

O técnico da Gerência de 
Direitos Humanos da Sedh, 
Eduardo Brunello, em apre-
sentação no lançamento da 
publicação, destacou que, 
além dos desafios iniciais, 
houve a necessidade de en-
frentar dificuldades com o tra-
balho técnico. 

“Posterior ao abrigamento 
inicial, com a chegada de mais 
indígenas, precisávamos tra-
balhar estratégias que pudes-
sem garantir o acesso a grande 
rede intersetorial. Era necessá-
rio fortalecer equipes multidis-
plinares para garantir o acesso 
à rede, aos serviços e à cidade 
como um todo. A construção 
de equipe com educadores, as-
sistentes sociais e, principal-
mente, com intermediadores 
waraos contratados provoca 
a universalização dos saberes 
e a ideia de se pensar a políti-
ca pública como algo constru-
ído coletivamente. Esse é um 
grande avanço que estamos 
conseguindo aqui na Paraíba”, 
enfatiza.

Experiência da Paraíba no abrigo aos indígenas warao é destaque
publicação nacional

Já a gerente-executiva de 
Direitos Humanos da Sedh, 
Mônica Ervolino, afirma que 
compor a publicação fecha um 
ciclo que foi iniciado em 2020. 
“O abrigamento emergencial 
se desdobrou em ações que fo-
ram fortalecidas pelo trabalho 
da Gerência Executiva de Di-
reitos Humanos. No final do 
ano passado, iniciamos os di-
álogos com a Acnur e o Minis-
tério da Cidadania, que possi-

bilitou a constituição de uma 
equipe de referência do Servi-
ço de Acolhimento e a imple-
mentação do Centro Estadu-
al de Referência do Migrante 
e Refugiado (Cermir), que se 
encontra em curso. Findamos 
esse ano e esse ciclo com a cer-
teza que avançamos na pro-
teção social e na garantia dos 
Direitos Humanos dessa po-
pulação na Paraíba”, celebra 
a gerente.

n 

Estado da 
Paraíba 
recebeu, de 
início, entre 
2019 e 2020, 
o total de 80 
indígenas da 
etnia warao

Várias estratégias das autoridades visaram garantir o bom acolhimento dos indígenas da etnia warao que vieram da Venezuela

Foto: Luciana Merendez/Observatório Antropológico da UFPB

Através do QR Code, acesse a 
transmissão do lançamento 

da publicação digital
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A base do teatro paraiba-
no moderno teve iní-
cio quando ele passou 
a se equilibrar no tripé 

conceitual de ter um dramaturgo 
que produz um texto, um diretor 
que o encena e um elenco que é 
capaz de poeticamente levar esse 
texto para o palco. Isso ocorre de 
maneira sistemática apenas no 
final da década de 1960, quando 
a Paraíba sai em busca por uma 
tendência de encenação mais con-
temporânea, a exemplo do que já 
ocorria em outras partes do país. 
As montagens mais significati-
vas que marcam exatamente esse 
processo de renovação estética es-
tão pela primeira vez sendo pu-
blicadas em Antologia do teatro pa-
raibano (1968-1981) (360 páginas, 
R$ 50), que tem lançamento hoje, 
às 17h, na Fundação Casa de José 
Américo (FCJA), em João Pessoa. 
A coletânea é fruto de uma par-
ceria entre com a Empresa Pa-
raibana de Comunicação (EPC), 
através da Editora A União, com 
o Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc).

Realizando um recorte que re-
constrói a paisagem humana da 
época e que forja uma imagem da 
Paraíba, a obra reúne os roteiros 
originais de cinco peças seminais 
da história do teatro local que fo-
ram sucesso de público e crítica e 
que continuaram sendo referên-
cia para uma série de montagens 
que viriam a seguir: Paraí-bê-a-bá 
(1968), de Paulo Pontes; O mundo 
louco do poeta Zé Limeira (1973), de 
José Bezerra Filho; Coiteiros (1977), 
texto de José Américo de Almei-
da adaptado por Altimar Pimen-
tel, Elpídio Navarro e Pedro San-
tos; Cemitério das Juremas (1978), de 
Altimar Pimentel; e Beiço de estra-
da (1981), de Eliézer Rolim. 

Escritas há mais de quatro dé-
cadas, os textos desses espetácu-
los permaneciam influentes atra-
vés das experiências subjetivas dos 
espectadores presentes nas apre-
sentações, que as difundiam e re-
gistravam suas percepções prima-
riamente por meio da oralidade. A 
publicação integral dos roteiros é 
a garantia de preservação da me-
mória, que no livro está referencia-
da por notas explicativas que con-
textualizam os nomes e fatos da 

época, além de estarem ilustradas 
com cartazes e fotos das encena-
ções históricas. 

“São textos que marcam uma 
espécie de identidade do teatro 
paraibano porque eles vão dis-
cutir as representações da terra, 
representações do povo e repre-
sentações da cultura paraibana, 
seja em seus aspectos políticos, 
ideológicos e também das ma-
nifestações populares”, descreve 
o professor e pesquisador sobre 
dramaturgia brasileira, Diógenes 
Maciel. Ele é um dos organizado-
res da antologia em parceria com 
a também pesquisadora Monali-
sa Colaço e com a atriz e mestra 
em Literatura e Interculturalida-
de, Suzy Lopes. Elas estarão hoje, 
às 10h, ao lado do diretor de Mídia 
Impressa da EPC, William Costa, 
no lançamento virtual do livro no 
perfil do Jornal A União no Insta-
gram (@jornalauniao).

No primeiro volume da obra 
estão presentes roteiros que vie-
ram sob um contexto da década 
de 1970, quando houve um acen-
tuado crescimento dos festivais 

de teatro no estado, que acabaram 
por trazer grandes atrizes, atores, 
diretores e críticos que contribuí-
ram para o processo de forma-
ção profissional na Paraíba. “Ain-
da nesse contexto, nós vamos ter a 
abertura do curso de Educação Ar-
tística da UFPB, a inauguração do 
Teatro Lima Penante e o fomento 
do reitorado da Universidade Fe-
deral com uma preocupação mui-
to grande sobre as culturas popu-
lares”, acrescenta Maciel.

Em seu conjunto, os textos re-
velam ainda uma forte conexão 
com as classes populares duran-
te o período do regime ditato-
rial, que buscava dissolver es-
ses movimentos, e isso também 
está refletido na escolha dos cin-
co roteiros presentes na antolo-
gia. Eles constituíram um front 
de resistência à ditadura civil-mi-
litar, como aponta Diógenes Ma-
ciel: “Tem algo bastante contradi-
tório. A ditadura militar acabou 
fomentando muitas pesquisas 
sobre o que se chamava naquela 
altura de ‘folclore’, com uma ideia 
bem idealizada de um povo doci-
lizado. O teatro paraibano acaba 
pegando esse veio, mas trazendo 
muitas críticas. Mas parece-me 
que os militares não conseguem 
compreender a potência crítica 
dessas vozes populares que co-
meçam a se levantar”.

Um dos grandes símbolos da 
poética popular paraibana era o 
Poeta do Absurdo, retratado na 
peça O mundo louco do poeta Zé 
Limeira, de autoria de José Be-
zerra Filho, o único dramatur-

go ainda vivo presente na anto-
logia. Depois de ser encenada 67 
vezes no interior do estado e 14 
em João Pessoa por cerca de seis 
meses, a peça foi proibida pela 
censura federal. Quando hou-
ve a apresentação para os mili-
tares antes da estreia, veio a or-
dem de limar cerca de metade 
do texto repleto de sátiras políti-
cas. “Havia cortes que tiravam o 
cerne da peça. Não tinha como. 
No ensaio, nós atendemos a to-

dos os cortes e eles liberaram a 
peça. Só que os desgraçados fo-
ram ver o espetáculo quando a 
gente pensava que eles não iam 
mais”, remonta José Bezerra Fi-
lho, que também era diretor e 
ator na montagem.

Uma piada em especial na 
qual comparava o então governa-
dor Ernani Sátyro, com uma pas-
seata de jumentos como todas as 
conotações sexuais, tirou a peça 
de cartaz depois de lotar todos 
os teatros por onde passou e de 
acumular muitos prêmios. Quan-
do finalmente a ditadura perdeu 
força no país, José Bezerra tentou 
encenar novamente a peça, mas 
a idade do elenco pesou contra, 
inclusive porque em uma das ce-
nas ele mesmo ficava pendurado 
a seis metros do chão em um ba-
lanço. Junto com o elenco, o tex-
to também havia se tornado ul-
trapassado por usar referências 
que ficaram datadas. “Era um es-
petáculo político, e ele envelhece 
e morre com o tempo, ao contrá-
rio do espetáculo histórico”, di-
ferencia José Bezerra Filho, que 

acredita que o que fez a peça fi-
car tão marcada na história foi a 
força de seu texto, personificado 
no poeta Zé Limeira.

Com exceção de Paraí-bê-a-bá, 
nenhum dos outros roteiros ha-
via sido publicado antes. “Essa 
publicação reforça o compro-
misso de uma política editorial 
transversal entre duas institui-
ções do Governo. Ela contribui 
com espaços historicamente dis-
tantes do circuito literário da 

Paraíba, e tem uma capacidade 
de dialogar com a contempora-
neidade e nos ajuda a compreen-
der o teatro paraibano hoje”, 
destaca o presidente da Funesc, 
Pedro Santos, cujo avô, o maes-
tro Pedro Santos, adaptou o tex-
to de Coiteiros.

A ideia do projeto é que sejam 
produzidos mais dois volumes. 
O próximo deve cobrir a pro-
dução de teatro dos anos 1980, e 
um terceiro e último que iria de 
1990 até os anos 2000, fechando 
o século 20. “Essas peças retra-
tam, lamentavelmente, coisas 
que ainda ocorrem, como o pre-
conceito contra as religiões afro, 
como está presente em Cemitério 
das Juremas, mas também a po-
breza e a fome, como está Beiço 
de Estrada. Em Paraí-bê-a-bá, es-
tão colocadas ainda questões de 
Paulo Pontes sobre como atrair 
o público ao teatro. Para a gen-
te é fantástico produzir cultura, 
valorizar o autor paraibano – ou 
quem é radicado aqui”, ressalta a 
jornalista Naná Garcez, diretora 
presidente da EPC. 

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Recortes da 
dramaturgia 
no estado
Hoje, em João 
Pessoa, o primeiro 
volume da ‘Antologia 
do Teatro Paraibano’ 
será lançado na 
Fundação Casa de 
José Américo

Obra publicada em perceria entre a 
Editora A União e a Funesc reúne 
os roteiros originais de cinco peças 
seminais da história do teatro local 
que foram sucesso de público e crítica, 
sendo referência para uma série de 
montagens que viriam a seguir

Imagem: Editora A União/Divulgação

Através do QR Code 
acima, acesse o perfil 
oficial de ‘A União’ no 

Instagram

Cenas das peças ‘Coiteiros’ (E), de 1977, baseada no texto de José Américo de Almeida, e ‘Cemitério das Juremas’ (D), encenada no ano de 1978

Fotos: Arquivo A União
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Colunista colaboradora

GI com Tônica Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Resgate
FCJA está retomando 

a sua missão 
de produtora de 

conhecimento sobre a 
Paraíba e o Brasil

Quando escrevi minha resenha sobre 
Horizonte Mirado na Lupa, publicada neste 
jornal no dia 7 de dezembro passado, 

cometi uma quase imperdoável omissão, que me 
proponho a sanar agora. É que me esqueci de 
mencionar a brilhante e significativa presença 
das ilustrações em nanquim do mestre paraibano 
Flávio Tavares, que se faz presente desde a 
capa, multiplicando-se pelo interior da obra e 
pelas orelhas internas do livro. Essas ilustrações 
registram a presença invasora de guerreiros 
ferozes que atacam figuras femininas que se 
debatem em vão para se libertar. Além dos homens 
mal-encarados também distinguimos figuras de 
animais ameaçadores e os pavões (misteriosos) 
onipresentes na obra do mestre Flávio.

Outra omissão minha que gostaria de 
corrigir agora, é a afirmação do organizador, 
o poeta Lau Siqueira, que já começa a 
pensar num segundo volume que incluirá os 
poetas ausentes dessa edição. Afinal, diz 
ele, “escolher um caminho significa deixar de 
trilhar outros.” O que inevitavelmente resulta 
em inevitáveis omissões.

Tendo dito isso e feito os justíssimos reparos, 
passo agora tecer os comentários sobre o 
objeto real deste texto, o livro Gótico Nordestino 
(Alfaguara, 2022), de autoria do paraibano 
Cristhiano Aguiar, nascido em Campina Grande, 
e radicado em São Paulo. 

Leitora apaixonada que sou dos góticos 
anglo-americanos como Edgar Allan Poe, 
abracei o livro de Cristhiano Aguiar com 
sofreguidão. Fala-se muito em Poe e seu poema 
O corvo, mas se esquece que a Inglaterra, 
com sua tradição de castelos medievais 
mal assombrados, habitados por vampiros, 
fantasmas calabouços e fossos, é fonte 
inesgotável para uma literatura que produziu 
nomes como Ann Radcliffe (Os mistérios do 
Castelo de Udolfo), Horace Walpole (O Castelo 
de Otranto) e muitos outros que se multiplicam 
até hoje, como a popularíssima Anne Rice, 
criadora do vampiro Lestat, herdeiro direto do 
vampiro Drácula. Vários autores do século 19, 
também sofreram forte influência do gótico, 
como é o caso de Jane Austen (Northanger 
Abbey) e as irmãs Charlotte e Emily Brontë, 
cujas obras não podem ser rigorosamente 
classificadas como góticas, mas que ostentam 
traços marcantemente góticos, tanto em suas 
ambientações, como na caracterização de 
alguns de seus personagens, como, por exemplo 
o personagem Heathcliff, em O Morro dos Ventos 
Uivantes, de Emily Brontë.

No livro de Cristhiano temos a continuação 
dessa tradição com seus animais ameaçadores 
(as onças que atacam as pessoas pelas 
estradas e mesmo no interior de suas casas 
em As onças, os mortos-vivos vítimas da peste 
da Covid-19, em Lázaro). O Nordeste do 
Brasil é um rico celeiro de lendas e tradições 
romanescas que alimentam a imaginação de 
seus escritores e esta é claramente a fonte em 
que o autor bebe.

Antes que me esqueça, quero registrar a 
presença da obra A luta dos anjos (1968) uma 
xilogravura sobre papel japonês artesanal 
de Gilvan Samico (1928-2013), que ilustra 
a capa do livro. Gilvan Samico é um artista 
pernambucano da maior relevância e 
representatividade, cuja obra está presente em 
vários museus importantes do mundo.

O também grande autor nordestino, o 
paraibano Ariano Suassuna (1927-2014), por 
identificar a relevância da obra de Samico, 
convidou-o para fazer parte do movimento artístico 
por ele criado, o movimento armorial. Convém 
acrescentar que o artista também lecionou na 
UFPB na década de 1960.

Vitória 
  Lima

‘Gótico
Nordestino’

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Tropeço, Mãozinha, Gomez, Mor-
tícia, Feioso, Wandinha e Tio Chico: 
a volta dos que não foram! Se depois 
de A Família Addams (1998) o maca-
bro núcleo familiar mais querido do 
mundo teve um momento em que 
sua popularidade foi às alturas, essa 
hora chegou no finalzinho de 2022. 
Indicada ao Globo de Ouro de Me-
lhor Série de TV, Musical ou Comé-
dia, a recordista de audiência Wan-
dinha atravessou gerações com uma 
trama teen, uma protagonista perfei-
ta e um mistério divertido. 

A série, como você provavelmen-
te sabe, é focada na filha mais velha 
dos Addams, a sombria Wandinha. A 
personagem foi escrita em 1930, quan-
do Charles Addams lançou as tiri-
nhas A Família Addams no jornal The 
New Yorker. O quadrinho surgiu como 
uma sátira à aristocracia, trazendo de 
forma divertida e inusitada a ostenta-
ção numa família do submundo, onde 
mãos decepadas, “frankensteins” e ou-
tras criaturas viviam inocentemente 
entre pessoas “normais”.

Quando surgiu o burburinho de 
que Tim Burton dirigiria a persona-
gem já vivida com excelência por Ch-
ristina Ricci, a expectativa cresceu 
significativamente. O premiado di-
retor, um dos meus preferidos, não é 
de uma filmografia impecável (vide 
Sombras da Noite, 2012, Alice no País 
das Maravilhas, 2010, Dumbo, 2019), sa-
bemos, mas por ser como um mem-
bro da Família Addams e enxergar o 
belo no macabro, esse projeto o per-
tencia desde que nasceu. Ao mesmo 
tempo, por se tratar de uma série da 
Netflix (que tem uma infinidade de 
produções ruins) voltada para o pú-
blico infantojuvenil, era melhor man-
ter os pés no chão.

Incluindo uma trama de mistério 
interessante, a série acerta nos pontos 
chave da Família Addams – a comé-
dia e a sátira. Os oito episódios man-
têm um ritmo ótimo, que faz com 

que a maratona passe sem que você 
nem note. Ainda com trilha sonora 
de Danny Elfman (e extras como uma 
versão excepcional de ‘Nothing Else 
Matters’) e direção de Tim Burton, 
Wandinha seria por si só uma série di-
vertida, mas é a escalação de Jenna Or-
tega como a protagonista que torna a 
produção um destaque de 2022. 

Jenna Ortega parece que nasceu 
para a personagem e apresenta uma 
Wandinha completa, com sua perso-
nalidade niilista, gótica e sarcástica, 
olhar vidrante e postura um tico ca-
penga. Ortega é quem sustenta a pro-
dução, que, sem muito esforço, pode-
ria cair na mediocridade. É notável 
como a atriz se entrega, desde o mo-
mento do estudo de personagem à 
execução na tela.

Eu me achava meio Wandinha das 
ideias. Uma “excluída”, como cha-
mam na série quem faz parte da Esco-
la Nunca Mais. Hoje vejo que era mais 
a alegre Enid, só que vestindo menos 
cores. Mas assim como a Wandinha 
de Christina Ricci, a da Geração Z re-
presenta algo que, talvez, muitas ga-
rotas almejam ser de vez em quando. 

Wandinha é uma resposta aos clichês 
e imposições que as meninas escutam 
desde pequenas: “você deveria sorrir 
mais!”, “sempre seja simpática”, “não 
responda”, “senta direito”, “meninas 
gostam de rosa”, “isso é brincadeira 
de menino” e por aí vai. 

Mas talvez o mais legal da reper-
cussão da série é que, mesmo prota-
gonizada por uma garota, ela tenha 
conseguido furar as mais diversas bo-
lhas de idade e gênero do público. O 
sucesso de Wandinha é tanto que ela 
vem sendo pauta de virais na Internet 
para além de sua trama. Aqui no Bra-
sil, o debate é sobre o nome da garota, 
que se traduz literalmente para “Quar-
ta-feira”. No mundo todo, a cena de 
dança, que já se tornou uma das mais 
marcantes da televisão, virou trend en-
tre os dançarinos de TikTok ou baila-
rinos profissionais. Até um desafio do 
violoncelo foi criado, entrando na bo-
lha dos jovens músicos eruditos.

Wandinha prometeu um pouco e 
entregou tudo. E quem diria que uma 
jovem garota branca de trancinhas que 
não fosse a Greta Thunberg seria res-
ponsável por unir o mundo?

Toda garota quer ser um pouco de Wandinha

Preservar, pesquisar e popularizar

A Fundação Casa de José 
Américo tem como missão: 
“Preservar, pesquisar e divul-
gar a vida e obra de José Amé-
rico de Almeida e a cultura 
paraibana, para o engrande-
cimento da sociedade”.

A década de 1980 foi de or-
ganização institucional, es-
tabelecimento de parcerias, 
elaboração de projetos que de-
saguaram na década seguinte, 
firmando a FCJA como insti-
tuição de pesquisa com pro-
jetos sobre a trajetória políti-
ca e cultural do seu patrono 
e, ao mesmo tempo, foi am-
pliando o leque das temáti-
cas nas áreas de arqueologia, 
história, geografia, meio am-
biente, educação, cultura po-
pular, literatura, artes, dentre 
outras. Contava com apoio de 
instituições de fomento como 
o CNPq, Ministério da Cultu-
ra, Petrobras e até com o Cana-
dá, criando-se um Núcleo de 
Estudos Canadenses, em 1999. 

Contudo, nas décadas de 2000 
e 2010, ocorreu um descenso 
na área da pesquisa. 

A FCJA, como uma casa 
de memória, história e pes-
quisa, está retomando a sua 
missão de produtora de co-
nhecimento sobre a Paraí-
ba e o Brasil. Nesse sentido, 
pensou-se em transformar a 
Fundação em verdadeiro la-
boratório de pesquisas inte-
gradas. Um dos passos foi a 
criação do Programa Pesqui-
sador Colaborador, nas moda-
lidades Sênior (graduados e 
pós-graduados) e Júnior (estu-
dantes do ensino médio, téc-
nico e superior), por meio do 
trabalho voluntário, para for-
mar equipes de pesquisa. As-
sim, abriu-se uma porta para 
instituições de ensino supe-
rior públicas do Estado e re-
cém-doutores apresentarem 
projetos de pesquisa. 

Outro passo importante 
foi a aproximação com a Se-
cretaria de Estado da Educa-
ção e da Ciência e Tecnologia 
(SEECT-PB) e a Fundação de 
Apoio à Pesquisa do Estado 
da Paraíba (Fapesq), para pro-
verem as condições operacio-
nais para o desenvolvimento 
de projetos de interesse insti-
tucional, com base no seu acer-
vo. A partir dessa parceria foi 
possível o lançamento de edi-
tais para seleção de bolsistas 
nas modalidades de pesqui-
sadores graduados e estudan-
tes de graduação para o Proje-
to Preservação da Memória e 
Difusão Educativa e Cultural 
do Acervo da Fundação Casa 

de José Américo. Na verdade, 
esse é um projeto guarda-chu-
va com subprojetos que verti-
calizam a pesquisa em cinco 
temas fundamentais.

O primeiro deles visa des-
vendar os manuscritos de 
José Américo de Almeida, por 
meio da leitura e transcrição 
dos documentos. Vale ressal-
tar, que diante das limitações 
visuais que foram se agra-
vando ao logo da sua vida, 
a caligrafia de José Américo 
tornou-se indecifrável, neces-
sitando-se de conhecimentos 
da paleografia para identificar 
a tipologia documental e seu 
conteúdo, com possibilidades 
de achados inéditos. 

Compreender as especifici-
dades do modernismo na Pa-
raíba, a partir das publicações 
da década de 1920, se constitui 
no segundo projeto. O Jornal A 
União, as revistas Era Nova e A 
Novela eram espaços para a in-
telectualidade local apresentar 
suas criações, tendo a destaca-
da presença de José Américo. 
Pretende-se estudar forma e 
conteúdo, bem como o impac-
to provocado na vida social do 
estado e nas conexões com ou-
tras regiões do país. 

A obra A Paraíba e seus pro-
blemas, de José Américo de 
Almeida, e a sua fortuna crí-
tica se constituem em objeto 
de pesquisa, com análises so-
bre os seus impactos na cena 
política nacional, as perma-
nências e transformações de 
questões sociais, políticas e 
econômicas tanto no âmbito 
estadual como no regional, 

desaguando na comemora-
ção do centenário de publica-
ção, em 2023.

O subprojeto ‘Partituras 
de uma história pela demo-
cracia: as conexões artísticas 
e políticas entre José Siquei-
ra e José Américo de Almei-
da’ visa difundir a memória 
artística e política do maes-
tro José Siqueira, perseguido 
pela ditadura militar, desta-
cando a sua importância para 
a democracia na Paraíba e no 
Brasil. Entre os exemplos da 
conexão entre eles, José Amé-
rico teve poemas musicados 
pelo maestro.

Por último, mas não me-
nos importante, a pesquisa se 
voltará para o acervo audiovi-
sual da FCJA, com o objetivo 
promover intervenções téc-
nicas para a organização, hi-
gienização, guarda e mudan-
ça do suporte analógico para 
o digital. Destacam-se os va-
lores artístico e histórico desse 
acervo, merecedores de pre-
servação e difusão. 

Para dar corpo e alma a es-
ses projetos, a FCJA conta com 
a participação de professores, 
técnicos e estudantes das Uni-
versidades Federal e Estadual 
da Paraíba e do Instituto Fede-
ral de Educação, Ciência e Tec-
nologia, além da própria equi-
pe de servidores da FCJA.

Com o trinômio preser-
var, pesquisar e popularizar, 
a FCJA retoma o seu espaço 
na pesquisa e na produção do 
conhecimento, bem como dá 
mais visibilidade as riquezas 
existentes no seu acervo.

Lúcia de Fátima Guerra

Imagem: Alfaguara/Divulgação

Capa da obra ‘Gótico 
Nordestino’, antologia 
de autoria do paraibano 
Cristhiano Aguiar

Foto: Netflix/Divulgação

Jenna Ortega apresenta uma Wandinha completa: niilista, gótica e sarcástica



Há quatro anos e mais uns meses, estive nesta 
prestigiosa gazeta, nesta mesma página e 
coluna, lamentando uma perda que vem me 

ocorrendo de quatro em quatro anos.
Dizem-me os intolerantes, os politicamente 

corretos (estes estão sempre de coração vazio), os 
sectários, que se trata de grotesca alienação de 
minha parte e, por conseguinte, o escrevinhador 
aqui é um alienado, um desvairado e até de maneira 
contundente chamar-me-iam de mentecapto. Só 
para lembrar, essa gente tem um grande arsenal de 
adjetivos e os usam com a mesma insensatez que 
um traficante faz uso de uma AK-47. Mandam bala 
para onde aponta o nariz.

Não me importo, paixão é paixão e não abro mão 
da minha. Já vou explicando: Amo a Seleção! Isso 
é alienação? Ser despolitizado? Não penso assim. 
É uma paixão obstinada que já me proporcionou 
momentos de êxtase. A primeira vez, eu mal 
completara 7 anos e o fez mais outras quatro vezes. 
A última eu já era um cinquentão mais para lá do 
que para cá. No mais foi só decepção, sofrimento. 
Mas amor é assim mesmo, não é? Há motivos e 
razões para que eu promova de minha parte uma 
anistia, mesmo que não seja definitiva. Temos que 
saber perdoar aqueles que amamos, mesmo que 
involuntariamente estes nos façam sofrer. É de bom 
senso agirmos assim. Como dizia Zeca Baleiro: 
“Melhor é dar razão a quem perdoa, melhor é dar 
perdão a quem perdeu.”

Coração ainda em frangalhos, mas se 
recompondo. 

Mas como também já disse Napoleão: “Perdoar 
é uma coisa, esquecer é outra”. E eu já perdoei, 
mas esquecer vai ser complicado. Assim sendo, me 
apresento para algumas considerações.

Primeiro não faço parte da turma lá de cima, 
que também poderia ser chamada de “turma 
da lacração”. Minha ótica é outra. Não tenho 
vocação para hiena, ou para chacal, que esperam 
a vítima se fragilizar para o ataque letal. Vamos 
vê-los de forma diversa, sem rancor, sem ódio e 
principalmente sem covardia.

Dos que vestiram o manto canarinho entendo 
que cada um deu o máximo de si. Acontece que o 
tal “máximo de si” não foi suficiente e acabaram 
ficando pelo meio do caminho, na mesma posição 
da vez passada. Muito aquém do poderiam 
conseguir. Todos, comissão técnica e atletas deram, 
não duvidem, o melhor de si. Agora os fatos.

O senhor Adenor, é honesto e é um bom 
comandante no quesito vestiário. Consegue 
um ambiente saudável entre os atletas, mas 
definitivamente não é um estrategista. Foi lhe dada 
uma nova chance depois do fracasso na Rússia, 
mas não fez mais do já que acontecera na Copa 
passada, ficou novamente entalado nas quartas 
de finais. Fez convocações equivocadas e mesmo 
assim, especialistas de outros cantos do mundo, 
adversários na competição, eram unânimes em dizer 
que o elenco era para duas Seleções. Então, porque 
o time reserva perdeu para uma equipe africana 
sem tradição alguma? O que vimos naquela derrota 
foi um time sem variações táticas, sempre exibindo 
uma (des)organização em campo extremamente 
ortodoxa, sem criatividade e com as peças do 
tabuleiro não colocadas corretamente.

Adenor é então um mau técnico? De jeito 
nenhum. Mas é profissional para campeonatos 
longos e não para competições de tiro curto 
quando não se pode esperar que alguém de mau 
desempenho vá melhorar na competição. Por que 
insistir (sem citar nomes) em alguém que não 
estava se saindo bem? 

Mas, senhor Adenor, Vossa Senhoria, não 
mostrou nada de novo em termos táticos, perdemos 
para Bélgica em 2018 e agora para a Croácia, duas 
equipes que não estão na prateleira de cima do 
futebol mundial. Ganhar do Paraguai? Da Bolívia? 
O que é isso?

Mesmo assim, cravamos um belo gol, se bem 
que fosse no final da prorrogação. E que o bonitão 
fez ao invés de agrupar a equipe na defesa? Nada! 
Levou um humilhante gol de contra-ataque faltando 
poucos minutos para a partida terminar! 

O senhor não é um incapaz, mas tem seus limites, 
como eu o tenho em muitas coisas. O fato é que o 
senhor não tinha capacidade para estar ali. Culpa 
também dos que insistiram em uma experiência que 
já dera errado, e mais que isso, mostrava que nada 
mudaria, e queiríamos continuar do mesmo jeito.

Jogadores? Creio que deram o melhor de si. 
O esquema tático, as peças erradas em suas 
posições foram fatais. 

Também foram fatais as atitudes dos dirigentes 
que em troca de contratos milionários não 
promovem antes da Copa amistosos com países 
europeus de primeira grandeza no futebol. 

Mas enfim, não teremos mais que ouvir o senhor 
Adenor como seu “tu vai”, “tu fez”, e outras falas 
do mesmo jaez, maltratando a gramática, como 
maltrata um futebol que pode ser de alto nível, sem é 
claro com ele à frente. Vai com Deus, Adenor.

Crônica 
  Em destaque

Adeus, Adenor

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Colunista colaborador

Hoje, haverá o Science Film Festival 
(SFF) no Cine Bangüê, do Espaço Cultural 
José Lins do Rego, em João Pessoa. 
Estudantes de escolas públicas de João 
Pessoa e Conde assistirão a duas sessões 
gratuitas, composta por nove títulos de 
curtas oriundos de vários países, todos 
dublados em português.

Às 14h, a exibição será para o público 
de 3 a 6 anos de idade; às 15h, haverá uma 
sessão para 6 a 11 anos (aberta ao público). 
O evento continua também on-line, com 
os filmes disponíveis na plataforma do 
SFF até o próximo dia 20. 

O festival acontecerá pela primeira 
vez na capital paraibana e será realizado 
pela Semente – Escola de Educação 
Audiovisual, em parceria com Media 

Literacy da Midiativa – Centro Brasileiro 
de Mídia para Crianças e Adolescentes, 
Goethe-Institut e Funesc. Entre os títulos 
internacionais, consta o curta paraibano 
Cósmica, de Ana Bárbara Ramos e 
produção da Semente. 

Hoje, estudantes de escolas públicas de João Pessoa e Conde assistirão à mostra

Science Filme acontece no 
Cine Bangüê, na capital

AudiovisuAl

Da Redação
Imagem: Divulgação

Cena do curta ‘Fatos Climáticos’

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

PRonTo fAlEI (Brasil. Dir: Michel Tikhomiroff. 
Comédia. 14 anos). Renato (Nicolas Prattes) é um 
jovem muito tímido. Para aliviar o estresse, ele es-
creve e-mail, para o amigo (Romulo Arantes Neto), 
a namorada (Kéfera Buchmann) e os pais dizendo 
tudo o que pensa, mas nunca envia. Um dia, sem 
explicação, todos esses e-mails arquivados foram 
mandados para seus remetentes. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 15h30 - 17h40 (exceto qua.) - 20h (exceto 
qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 15h30 - 17h45 
(exceto qua.) - 20h (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5: 18h (qua.) - 19h - 21h; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 18h (qua.) - 19h - 21h.

IRmãoS dE HonRA (Devotion. EUA. Dir: J.D. Dil-
lard. Guerra. 12 anos). Baseado em uma história real, 
Jesse Brown (Jonathan Majors) e Tom Hudner (Glen 
Powell) são aceitos num esquadrão de elite da Mari-
nha dos EUA para treinamento. No esquadrão, eles 
serão levados ao limite para se tornarem os melho-
res pilotos. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 13h15 (dub., ex-
ceto sex.) - 16h15 (leg., exceto qua.) - 19h15 (dub., ex-
ceto qua.) - 22h15 (leg., exceto qua.).

PRé-ESTREIA (dIA 14)

AvATAR - o cAmInHo dA águA (Avatar: 
The Way of Water. EUA. Dir: James Cameron. Fic-
ção Científica. 12 anos). Após 10 anos da primeira 
batalha de Pandora entre os Na’vi e os humanos, 
Jake Sully (Sam Worthington) vive pacificamente 
com sua família e sua tribo. Ele e Ney’tiri devem ex-
plorar as regiões de Pandora, indo para o mar e fa-
zendo pactos com outros Na’vi da região, quando 
uma antiga ameaça ressurge. CENTERPLEX MAG 
1 (dub.): 19h; CENTERPLEX MAG 3 (leg.): 18h; CEN-
TERPLEX MAG 4 (dub.): 20h; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 1 (dub.): 18h40 - 22h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 
(dub.): 19h - 22h50; CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 
19h30 - 23h20; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 19h10 
- 23h; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub., 3D): 18h10 - 22h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub., 3D): 19h20 - 23h10; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (leg., 3D): 18h30 - 22h20; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE (leg., 3D): 18h 
- 21h50; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg., 3D): 
18h20 - 22h10; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
18h50 - 22h40; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub., 
3D): 18h - 21h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 
(dub.): 18h40 - 22h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 18h20 - 22h10; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 
(dub., 3D): 18h30 - 22h20; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 5 (dub., 3D): 18h10 - 22h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
4 (dub.): 19h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 20h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 20h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 20h; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub., 3D): 20h30; CINE SERCLA PAR-
TAGE 3 (leg.): 19h.

conTInuAÇão

Adão nEgRo (Black Adam. EUA. Dir: Jaume 
Collet-Serra. Ação. 12 anos). A origem do antagonis-
ta de Shazam!, super-herói do Universo DC. Quase 
5 mil anos depois de ter sido agraciado com os po-
deres onipotentes dos deuses egípcios – e preso com 
a mesma rapidez –, Adão Negro (Dwayne Johnson) 
é libertado de sua tumba terrena, pronto para lan-
çar sua forma única de justiça no mundo moderno. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 15h45.

ATé oS oSSoS (Bones and All. EUA. Dir: Luca 
Guadagnino. Drama. 18 anos). Baseado no ro-
mance homônimo de Camille DeAngelis, acom-
panhamos Maren Yearly (Taylor Russell), uma jo-
vem que vai à procura do pai que nunca conheceu 
e encontra um vagabundo marginalizado (Timo-
thée Chalamet). Ambos embarcam numa odisseia 
pelas estradas secundárias da América. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h45(exceto sex.) - 
17h45 (exceto qua.) - 20h45 (exceto qua.).

cREPúSculo - luA novA (The Twilight 
Saga: New Moon. EUA. Dir:  Chris Weitz. Suspense 
e Romance. 12 anos). Segundo filme da série vam-
piresca de 2009, baseada nos romances de Stephe-
nie Meyer, retorna aos cinemas. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8 (leg.): 19h (exceto qua.).

A mAldIÇão do QuARTo 203 (Room 203. 
EUA. Ben Jagger. Terror. 14 anos). Depois que as 
amigas de longa data Kim (Francesca Xuereb) e Izzy 
(Viktoria Vinyarska) se mudam para o quarto 203, 
um apartamento peculiar com um vitral medieval as-
sustador, Kim lentamente se convence de que sua 
nova casa pode ser assombrada. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8 (dub.): 16h30 (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 20h30 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 20h30 (exceto qua.).

o mEnu (The Menu. EUA. Mark Mylod. Ter-
ror. 16 anos). Um casal (Anya Taylor-Joy e Nicholas 
Hoult) viaja para uma ilha costeira para comer em 
um restaurante exclusivo, onde o chef (Ralph Fien-
nes) preparou um cardápio farto, com algumas sur-
presas chocantes. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 
21h15 (exceto qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 19h30 (exceto qua.).

mundo ESTRAnHo (Strange World. EUA. Dir: 
Don Hall e Qui Nguyen. Animação. Livre). A famí-
lia Clade não é muito igual as outras. Eles são ex-
ploradores que desbravam novas terras e estão em 
uma missão para explorar um mundo estranho e 
não conhecido. Porém, as diferenças entre os mem-
bros da família podem por sua nova missão em ris-
co. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h30 (exceto 
sex.) - 18h40 (exceto qua.); CINÉPOLIS MANAÍRA 4 
(dub.): 13h45 (exceto sex.) - 16h; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 14h30 (exceto sex.) - 17h (exce-
to qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 13h45 
(exceto sex.) - 16h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
16h45 - 18h45 (exceto qua.); CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 16h45 - 18h45 (exceto qua.).

nA RédEA cuRTA (Brasil. Dir: Ary Rosa e 
Glenda Nicácio. Comédia. 12 anos). Quando Júnior 
descobre que a namorada está grávida, ele perce-
be que sua maior insegurança é a falta de referên-
cias, pois nunca conheceu seu próprio pai. Assim, 
ele convence Mainha e os dois partem de Salvador 
até o Recôncavo da Bahia para descobrir o para-
deiro do genitor. CINE SERCLA TAMBIÁ 1: 16h10; 
CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h10.

noITE InfElIz (Violent Night. EUA. Dir: Tommy 
Wirkola. Ação e Comédia. 16 anos). Na noite da vés-
pera de Natal, grupo de criminosos ldecide execu-
tar um plano de assalto para roubar 300 milhões de 
dólares num condomínio familiar. No entanto, eles 
dão de cara com o próprio Papai Noel (David Har-
bour) chegando para entregar os presentes. Agora o 
Bom Velhinho entrará em uma batalha para defen-
der essas pessoas inocentes. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 4: 18h15 (dub., exceto qua.) - 20h30 (leg., exce-
to qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 18h15 
(exceto qua.) - 20h45 (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 16h20 - 18h25; CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 16h20 - 18h25.

PAnTERA nEgRA: WAkAndA PARA SEmPRE 
(Black Panther: Wakanda Forever. EUA. Dir: Ryan 
Coogler. Aventura. 14 anos). Na sequência da mor-
te do rei T’Challa, enquanto os wakandianos se es-
forçam para abraçar o próximo capítulo, os heróis 
unem-se para descobrirem um novo caminho para 
o reino. CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 15h15 (exce-
to qua.) - 18h45 (exceto qua.) - 22h10 (exceto qua.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (leg.): 14h45 (exceto sex.) - 
18h45 (exceto qua.) - 22h10 (exceto qua.); CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 - Macro-XE (3D): 14h30 (dub., exce-
to sex.) - 18h (dub., exceto qua.) - 21h30 (leg., exceto 
qua.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg., 3D): 15h 
- 18h30 (exceto qua.) - 22h (exceto qua.); CINÉPO-

LIS MANGABEIRA 1 (dub., 3D): 15h (exceto qua.) - 
18h30 (exceto qua.) - 22h (exceto qua.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 14h (exceto qua.) - 17h30 
(exceto qua.) - 21h (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 20h45 (qua.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 6 (dub.): 14h (exceto qua.) - 17h (exceto qua.) - 
20h; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h (exceto 
qua.) - 17h (exceto qua.) - 20h; CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 20h45 (qua.).

TubARão: mAR dE SAnguE (Shark Bait. Rei-
no Unido. Dir: James Nunn. Suspense. 16 anos). Um 
grupo de amigos aproveitam um fim de semana e 
roubam alguns jet skis para ir para o mar, mas aca-
bam em um terrível acidente. Eles lutam para encon-
trar o caminho de casa enquanto terríveis predado-
res os perseguem no mar. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 
(dub.): 21h45 (exceto qua.); CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3 (dub.): 21h50 (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 20h45 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.):  20h45 (exceto qua.).

cInE bAngÜÊ (JP) - dEzEmbRo

A bARQuEIRA (Argentina e Brasil. Dir: Sabri-
na Blanco. Drama. 12 anos). Adolescente tempe-
ramental sonha em se tornar uma barqueira, tra-
balho quase extinto realizado por homens. CINE 
BANGÜÊ: 26/12 - 18h30.

bREvE HISTóRIA do PlAnETA vERdE (Bra-
sil e Argentina. Dir: Santiago Loza. Drama. 12 anos). 
Mulher trans (Romina Escobar) descobre que a sua 
recém-falecida avó passou os últimos anos na com-
panhia de um pequeno alienígena roxo. CINE BAN-
GÜÊ: 17/12 - 18h; 19/12 - 20h30; 28/12 - 20h30.

cAbEÇA dE nÊgo (Brasil. Dir: Déo Cardo-
so. Drama. 14 anos). Saulo é um “menino de ouro” 
para algumas professoras e um “subversivo” para 
outros. Um impasse se instala na escola quando 
se recusa a ser expulso. CINE BANGÜÊ: 19/12 - 
18h30; 22/12 - 18h30.

clARIcE lISPEcToR - A dEScobERTA do 
mundo (Brasil. Dir: Taciana Oliveira. Documentá-
rio. 10 anos). Ensaio criado a partir de depoimentos 
de amigos e familiares da escritora. CINE BANGÜÊ: 
14/12 - 18h30; 20/12 - 18h30; 29/12 - 18h30.

como mATAR A bESTA (Argentina, Brasil e Chi-
le. Dir: Augustina San Martín. Drama. 14 anos). Jovem 
chega na casa da tia à procura de seu irmão perdi-
do e a fim de recuperar laços familiares após a mor-
te da mãe. CINE BANGÜÊ: 27/12 - 18h30.

kEvIn (Brasil e Ugana. Dir: Jana Oliveira. Dra-
ma. 10 anos). Joana é uma cineasta brasileira e, pela 
primeira vez vai vistar sua amiga Kevin, em Uganda. 
Chegando lá, ela começa a gravar as conversas ín-
timas e peculiares das duas. CINE BANGÜÊ: 22/12 - 
20h30; 27/12 - 20h30.

A mãE (Brasil. Dir: Cristiano Burlan. Drama. 
14 anos). Busca de uma migrante nordestina (Mar-
célia Cartaxo) pelo filho, supostamente assassi-
nado por policiais militares durante uma ação na 
vila onde mora. CINE BANGÜÊ: 17/12 - 16h; 21/12 - 
20h30; 26/12 - 20h30.

PAlomA (Brasil. Dir: Marcelo Gomes. Dra-
ma. 16 anos). Mulher trans que está decidida a 
realizar seu maior sonho: um casamento tradicio-
nal, na igreja. CINE BANGÜÊ: 21/12 - 18h30; 21/12 
- 18h30; 29/12 - 20h30.

PARAdISE (Itália e Eslovênia. Dir: Davide Del 
Degan. Drama e Comédia. 14 anos). Depois de tes-
temunhar um assassinato cometido pela máfia na 
Itália, jovem (Vincenzo Nemolato) entra para o pro-
grama de proteção a testemunhas. CINE BANGÜÊ: 
14/12 - 20h30; 20/12 - 20h30; 28/12 - 18h30.

Através do QR Code acima, 
acesse o site do SFF
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“Resgatar a trajetória polí-
tico-administrativa, cultural e 
religiosa do município de Car-
rapateira, localizado no Alto 
Sertão da Paraíba, para que sir-
va de fonte de pesquisa para as 
novas gerações”. Foi o que dis-
se o historiador, escritor e ad-
vogado José Marconi Gomes 
Vieira, referindo-se ao livro in-
titulado História de Carrapateira 
(1919-2022), que tem 390 pági-
nas, possui material iconográ-
fico e está sendo publicada pelo 
selo Mídia Gráfica e Editora, de 
João Pessoa.

A obra, cujo prefácio é as-
sinado pelo historiador José 
Octávio de Arruda Mello e a 
apresentação pelo presidente 
da Academia Paraibana de Le-
tras (APL), Ramalho Leite, cus-
ta R$ 50 e já pode ser adquirida 
na Papelaria do Assis, locali-
zada na cidade de São José de 
Piranhas, terra natal do autor, 
que, no início de janeiro, vai 
disponibilizá-la para venda ao 
público na Livraria do Luiz, na 
capital paraibana.

O projeto de pesquisa para 
a produção do livro sobre o 
município de Carrapateira, 
cujos 61 anos de emancipação 
política foram completados no 
último domingo (dia 11), come-
çou a ser escrito um pouco an-
tes do surgimento da pande-
mia da Covid-19, que chegou 
ao Brasil no mês de fevereiro 
de 2020. A obra é dividida em 
sete capítulos e, no primeiro, 
estão registrados a localização, 
origem e o povoamento; na se-
quência, pela ordem crescen-

te, são abordados os temas Ca-
pela Santo Afonso (1919-1966); 
Emancipação política do municí-
pio; Prefeitos e vereadores no regi-
me militar; Prefeitos e vereadores 
no regime democrático; Paróquia 
Santo Afonso (2010-2022) e No-
vos prefeitos e vereadores no regi-
me democrático (2012-2022).

“Na área cultural, registro 
eventos tradicionais de Carra-
pateira, a exemplo da própria 
festa de emancipação política 
do município, quando aconte-
cem shows em praça pública 
para comemorar essa iniciati-
va tão sonhada e que ocorreu 
através de projeto de lei núme-
ro 2.612, de 11 de dezembro de 
1961, de autoria do então depu-

tado estadual José Cavalcan-
ti e que foi sancionada pelo 
governador Pedro Gondim. 
Relato, também, sobre o For-
rócar, que é o forró de Carra-

pateira, no mês de junho. São 
dois dos eventos que atraem 
grande número de pessoas. 
Além disso, o livro é rechea-
do de fotografias”, disse José 
Marconi Vieira.

O historiador ainda obser-
vou que, “ao longo dos últimos 
anos, tem se verificado um con-
siderável crescimento na produ-
ção historiográfica dos municí-
pios, tanto no Brasil como na 
Paraíba. Isso é resultado”, acres-
centou ele, “não só do interesse 
por parte de novos historiado-
res, da expansão do ensino su-
perior no interior, mas também 
de maiores investimentos de 
empresários, agentes públicos e 
de pessoas anônimas, que deci-
diram investir em pesquisa por 
conta própria”.

O livro História de Carrapatei-
ra (1919-2022) é o nono do autor, 
que já publicou outros títulos, 
sendo a maioria sobre a histó-
ria política e religiosa de sua ter-
ra natal, São José de Piranhas, e 
biografias, a exemplo de José La-
cerda Neto, o recordista de manda-
to e A Trajetória da Família Pontes: 
História e Memória. 

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Dois espetáculos com alunos do Cur-
so de Teatro da Funesc serão encenados 
hoje e amanhã, no Theatro Santa Roza, 
no Centro de João Pessoa: respectiva-
mente, Nina, a partir das 19h; e Subma-
rino, às 19h30. Os ingressos custam R$ 
20 (inteira) e R$ 10 (meia). A classifica-
ção indicativa é 16 anos.

Inspirado na dramaturgia Quando as 
Máquinas Param, de Plínio Marcos, Nina 
referencia a protagonista do dramatur-
go, uma mulher, dona de casa, costurei-
ra que, diante da crise econômica, preci-
sa buscar a sobrevivência e ainda servir 
de porto seguro para seu marido. Com a 
chegada de uma gravidez, eles aprofun-
dam seus conflitos diante das incertezas 
que envolve ter um filho em um país de-
sigual e em crise econômica.

A direção de Nina é de Léo Palma 
(responsável pela adaptação de drama-
turgia juntamente com o elenco). Pre-
paração de elenco é de Tony Silva e a 
preparação vocal, de Vittor Blam. Viní-
cius Dadamo faz a iluminação. Figuri-
no e cenário são de Léo Palma. No pal-
co, os atores Amina Carvalho, Áurea 
Araújo, Deborah Wallach, Floriza Sil-
va, Guilherme Huther, Lainne Melo, 
Lucca Petri, Marcela Bento, Mariana 
Sanfer e Pedro Galvan. 

Já o espetáculo de amanhã, Subma-
rino, é o resultado do trabalho final do 
curso de teatro da Funesc, realizado en-
tre os meses de maio e dezembro, tendo 
como diretor e professor Humberto Lo-
pes. O roteiro da peça foi escrito de for-
ma colaborativa entre os alunos/atores, 
sob a direção e supervisão do dramatur-
go e diretor Tarcísio Pereira.

O Submarino leva o mesmo nome do 
condomínio onde acontece a festa que 
marca o início do enredo, o aniversá-
rio do personagem Diabo Zé. Trata-se 
de uma aleatoriedade, um jogo, uma 
realidade paralela cômica, uma fes-
ta no porão de um prédio suburbano, 
em que os personagens interagem en-
tre si, construindo a dinâmica teatral. 
Como em uma festa, a trama tem muita 
música, dança, paquera, performances 
icônicas e looks alegóricos, quase uma 
espécie de Cafuçu, muitas coisas acon-
tecem, inclusive coisas que podem “dar 
ruim”. A encenação tem inspiração nas 
teorias do Teatro do Absurdo. 

A iluminação é de Eloy Pessoa. O 
elenco conta com Davi Corlett, Eliab 
Ferreira, Gabi Alencar, Marla Melo, Ma-
viael Ribeiro, Pedro Xavier, Renato Me-
nezes, Samara Tacyane, Tainá Falcão, 
Thomas Evertton e Wesley Farias. 

O Celeiro Espaço Criativo Can-
tor Gabriel Diniz, localizado no bair-
ro do Altiplano, em João Pessoa, abriu 
a 1ª Exposição Nordestina de NFTs 
(Non-Fungible Tokens ou tokens não 
fungíveis), mostra que conta com a 
participação de artistas paraibanos. 
A exposição gratuita ficará até o dia 
9 de janeiro, de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h. Sábados e domingos se-
rão fechados.

A mostra de NFTs é pioneira no 
Nordeste e reúne obras de 16 artistas 
locais em uma coletiva que contará 
com peças físicas e suas versões digi-

tais, transformadas em imagens exclu-
sivas e insubstituíveis. Os paraibanos 
que compõem a mostra são os seguin-
tes: Ana Christina Melo, Christine 
Brandão, Clóvis Júnior, Cristina Stra-
pação, Elias dos Santos, Fred Svend-
sen, Ilson Moraes, Ismael Pessoa, Ivan 
Pereira, Márcio Pontes, Marcos Pinto, 
Maria Durand, Paulo Vieira, Renata 
Cabral, Sílvio Feitosa e Toddy Holland.

O evento é realizado pela Green-
Go Capital, em parceria com a Ama-
zon League Club, e conta com o apoio 
da Prefeitura de João Pessoa. Seguin-
do o modelo de grandes países e cen-
tros culturais, como Nova York (EUA) 
e Londres (Inglaterra), que já realiza-
ram exposições em NFTs, a GreenGo 
também pretende reverberar o po-
tencial dos artistas locais no resto do 
mundo e colocar a Paraíba no mapa 
da cena NFT.

“A tecnologia dos NFTs já é uma 
grande revolução em nível mun-
dial, várias marcas de sucesso, como 
Adidas, Nike, Dolce & Gabanna, 
MAC, Pizza Hut, Coachella e Super 
Bowl, já estão adotando a tecnolo-
gia e dando características de ‘pro-
priedade digital’ aos seus produtos”, 
explicou o CEO da empresa, Bruno 
Souza, afirmando, ainda, que a ex-
posição tem uma visão pioneira no 
seguimento da Tecnologia Block-
chain e NFTs, e traz, como objetivo, 
potencializar a cultura Nordestina 
através dos melhores expoentes ar-
tísticos da região.

O Celeiro Espaço Criativo é manti-
do pela Prefeitura de João Pessoa, por 
meio da Secretaria de Educação e Cul-
tura (Sedec-JP).

Com obras de paraibanos, Celeiro Espaço Criativo recebe a 1a exposição nordestina de tokens não fungíveis

Mostra de NFTs é realizada na capital
Artes visuAis

Da Redação

‘Nina’ (E) será encenada hoje; enquanto ‘Submarino’ (D) será apresentada amanhã

Fotos: Funesc/Divulgação

PeçAs

Alunos do Curso de Teatro da 
Funesc encenam espetáculos

Obra faz “radiografia” da cidade que 
tem 61 anos de emancipação política

Historiador lança livro sobre 
o município de Carrapateira

LiterAturA

Textos
Prefácio é assinado 

pelo historiador José 
Octávio de Arruda Mello 

e a apresentação, pelo 
presidente da APL, 

Ramalho Leite

Imagem: Mídia/Divulgação

Com peças físicas e suas versões digitais de 16 artistas do estado, coletiva gratuita ficará até o dia 9 de janeiro
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“A tecnologia dos 
NFTs já é uma 
grande revolução 
em nível mundial, 
várias marcas de 
sucesso (...) já 
estão adotando 
a tecnologia 
e dando 
características 
de ‘propriedade 
digital’ aos seus 
produtos

Bruno Souza
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O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, em 
Brasília, de reunião do Fórum 
dos Governadores do Bra-
sil, que também contou com 
a presença de gestores esta-
duais eleitos para o próximo 
mandato. Na ocasião, foram 
discutidas as pautas que se-
rão apresentadas ao futuro 
presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, em reu-
nião prevista para ocorrer na 
primeira quinzena de janei-
ro. Dentre os assuntos que se-
rão abordados com Lula, está 
a necessidade de promover 
uma reforma tributária.

“Abordamos pautas im-
portantes na reunião de hoje 
na intenção de contribuir com 
a futura gestão presidencial, 
levando propostas, principal-
mente, naquilo que se refere 

à necessidade de uma refor-
ma tributária para o país, que 
consolide os interesses da po-
pulação e garanta segurança 
jurídica e sustentável aos es-
tados e ao Brasil”, explicou o 
governador.

João Azevêdo também 
destacou a importância da 
abertura do diálogo com o 
Governo Federal. “Tenho cer-
teza de que, dessa forma, po-
deremos cuidar ainda mais 
do nosso povo, cumprindo 
com nossas obrigações na 
saúde, na educação, na in-
fraestrutura, na assistência 
social”, completou.

Os governadores ainda 
deverão se reunir novamen-
te para concluir as propostas 
que serão levadas ao Governo 
Federal na reunião com o pre-
sidente Lula no próximo mês.

Reunião em Brasília teve participação de gestores de vários estados para discutir temas da futura administração

João discute pautas para levar a Lula
Fórum dos governadores

Governador João Azevêdo destacou a importância do encontro e da abertura do diálogo com o Governo Federal
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Folha de pagamento

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa irá recorrer da 
suspensão, efetuada pelo Tri-
bunal de Contas do Estado, da 
contratação do Banco de Brasí-
lia (BRB). A instituição banca-
ria iria gerir as contas do Exe-
cutivo municipal e efetuar, 
por exemplo, todos os paga-
mentos de salários e outros 
proventos dos servidores pú-
blicos da capital paraibana. A 
confirmação veio, ontem, atra-
vés da Procuradoria Geral do 
Município. 

Na tarde da última segun-
da-feira, o Tribunal de Con-
tas do Estado emitiu uma nota 
cautelar suspendendo a con-
tratação do BRB. O banco já 
tinha firmado acordo com a 
Prefeitura para prestação dos 
serviços de pagamento, com 
exclusividade dos salários, ou-
tros proventos e todos os ven-
cimentos dos servidores.

De acordo com o contrato, 
o acerto entre as partes, Prefei-
tura de João Pessoa e BRB, ga-
rantiria investimentos no setor 
imobiliário na capital e R$ 60 
milhões para projetos e obras 
no município a serem execu-
tadas pela gestão do prefeito 
Cícero Lucena (Progressistas).

Para o líder do prefeito na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, vereador Bruno Fa-
rias (Cidadania) explicou que 
a Prefeitura da capital recebeu 
uma proposta muito vantajo-
sa do BRB e aceitou a oferta. 

“A venda da folha é um 
processo natural em todas as 
gestões, inclusive feita por Lu-
ciano Cartaxo na última ges-
tão para o Bradesco. Na verda-
de, trata-se de uma operação 
de crédito. Ou seja, a Prefei-
tura não paga nenhum real. 
Neste caso, o BRB e o Brades-
co fizeram propostas para o 
município”, explicou o parla-
mentar.

O líder do prefeito expli-
cou que apresentaram duas 
propostas à Prefeitura de João 
Pessoa. Uma foi do BRB, que 

vai injetar nos cofres públi-
cos R$ 60 milhões, e outra do 
Bradesco, que ofereceu R$ 40 
milhões. 

“Como se sabe, no Brasil, 
as licitações são regidas por 
normas gerais e específicas, 
pela doutrina e jurisprudên-
cia, além de terem seus proce-
dimentos norteados por prin-
cípios. Um dos princípios que 
regem as licitações é o Princí-
pio da Vantajosidade. À luz 
desse princípio, é inquestio-
nável a vantajosidade da pro-
posta do BRB para a cidade 
de João Pessoa em compara-
ção à proposta do Bradesco. 
Essa vantajosidade do BRB se 
revela não apenas na injeção 
de 60 milhões nos cofres pú-

blicos municipais, enquan-
to o Bradesco só ofereceu 40 
milhões, mas também se de-
monstra muito mais interes-
sante para o nosso servidor, 
ao oferecer serviços de crédi-
to consignado com prazo di-
latado para 144 meses e juros 
abaixo dos ofertados pelo Bra-
desco, como também ao dis-
ponibilizar crédito imobiliário 
para os funcionários públicos, 
serviço esse que o Bradesco 
não se predispôs a oferecer. 
Além disso, o BRB vem finan-
ciando importantes obras de 
pavimentação em João Pes-
soa e investimentos privados 
na área de Habitação com ju-
ros menores que os pratica-
dos pelas demais instituições. 
Como se não bastasse tudo 
isso, o BRB foi a única institui-
ção financeira que, depois de 

décadas, viabilizará a constru-
ção da nova sede da Câmara 
Municipal de João Pessoa, um 
antigo sonho do Poder Legis-
lativo que outros bancos não 
abraçaram, mas o BRB viabili-
zou”, detalhou o vereador Bru-
no Farias.

Segundo o líder, o BRB 
ainda garantiu abrir 10 novas 
agências em João Pessoa, ge-
rando emprego e renda, aque-
cendo o mercado imobiliário 
com o aluguel de imóveis, con-
tratando funcionários e apre-
sentando uma cartela de pro-
dutos e serviços mais amplas 
e vantajosas que outras insti-
tuições financeiras.

Já em relação à decisão 
monocrática do Tribunal de 
Contas, o vereador disse que 
a Procuradoria-Geral do Mu-
nicípio, por vias recursais, vai 
comprovar que a administra-
ção da folha de pessoal do Po-
der Executivo pelo BRB só re-
sultará em benefícios para a 
cidade, sem qualquer prejuí-
zo para servidores.

“Na realidade, a cidade 
amargará prejuízos caso essa 
decisão cautelar não seja re-
vertida, pois deixaremos de 
investir 60 milhões de reais 
em obras de infraestrutura, 
em obras de saúde e de edu-
cação, que são tão necessárias 
para a melhoria da qualidade 
de vida de nosso povo. Todo 
cidadão que ama João Pessoa 
não tem como ficar contra a in-
jeção, sem custo algum para o 
Erário, de 60 milhões de reais 
nos cofres públicos, que serão 
convertidos em ações, proje-
tos, obras e programas para 
o nosso município. Quanto à 
modalidade de dispensa de 
licitação para a contratação 
do BRB, para fins de adminis-
tração da folha de pessoal, o 
TCU já decidiu, em jurispru-
dência amplamente conheci-
da, pacífica e remansosa, que 
bancos públicos, como é o caso 
do BRB, podem ser contrata-
dos por dispensa de licitação. 
Portanto, a operação é lícita, le-
gítima, transparente e vanta-
josa”, finalizou o parlamentar.

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

n 

TCE emitiu 
uma nota 
cautelar 
suspendendo 
a contratação 
do banco
na última
2ª feira

O Pleno do Tribunal de 
Contas do Estado aprovou, 
por unanimidade, as con-
tas do governador da Paraí-
ba, João Azevêdo (PSB), re-
lativas ao exercício de 2021. 
A Corte de Contas acompa-
nhou o voto do relator, con-
selheiro Nominando Diniz, 
que constatou, no exercício 
em análise, a publicação no 
diário oficial da relação dos 
servidores contratados a tí-
tulo de serviços prestados 
para a área da saúde. 

Os contratos excepcio-
nais, realizados duran-
te a pandemia da Covid- 
19, foram suficientes para 
atingir os índices consti-
tucionais para gastos em 
saúde, que deve ser no mí-
nimo 12%. O conselhei-
ro Nominando Diniz de-
terminou a instauração de 
inspeção especial para ana-
lisar as contratações de ser-

vidores admitidos a títu-
lo de serviços prestados. 

A defesa do governador 
João Azevêdo, produzida 
pelo procurador geral do 
Estado, Fábio Andrade, rei-
terou a existência das publi-
cações feitas nos diários ofi-
ciais do Estado, em relação 
aos gastos com servidores 
prestadores de serviços, os 
chamados “codificados”. Ele 
observou que a Lei Comple-
mentar nº 141/12, “diz com 
clareza quais os gastos que 
podem ser computados para 
fins de apuração dos índices 
constitucionais com saúde”, 
e devem ser somados para 
aferição do percentual cons-
titucional. 

A partir da decisão do 
TCE-PB, o parecer será enca-
minhado à Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB), 
a quem compete julgar as 
contas do governo em defi-

nitivo, como prevê a Consti-
tuição Estadual. O Tribunal 
realizou o exame das con-
tas anuais no tocante à ges-
tão fiscal e à gestão geral do 
governador do Estado, rela-
tivamente a 2021, que con-
templam o exame das con-
tas gerais de governo, sob os 
enfoques da legalidade, legi-
timidade e economicidade.

A análise envolve inves-
timentos em educação e saú-
de; aplicação dos recursos 
captados do Fundeb; cum-
primento de limites máxi-
mos de despesas com pes-
soal, dívida e operações de 
crédito; equilíbrio das con-
tas; execução do orçamen-
to por meio de seus crédi-
tos ordinários e adicionais; 
cumprimento de obrigações 
previdenciárias; licitações; 
além de outros fatos men-
cionados no Parecer Norma-
tivo PN - TC 52/2004.

Foto: Ascom/TCE

Corte de Contas da Paraíba acompanhou o voto do relator, conselheiro Nominando Diniz

TCE aprova prestação de contas 
de 2021 do Governo do Estado

Prefeitura vai recorrer contra a
suspensão da contratação do BRB 

unanimidade
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Debates acirrados marcaram a sessão realizada ontem para mudar as regras de votação da Mesa Diretora

Deputados aprovam voto aberto
eleição na alpb

Os votos para as eleições 
das futuras Mesas Direto-
ras da Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba, agora, não 
serão mais secretos. Ontem, 
a Casa Epitácio Pessoa apro-
vou, por maioria de votos, a 
votação aberta para escolha 
dos futuros presidentes do 
poder Legislativo. 

  “A eleição acontecerá por 
votação aberta e processo 
nominal, de forma presen-
cial, exigida a maioria abso-
luta de votos, em primeiro 
escrutínio, e maioria sim-
ples, em segundo escrutínio, 
presente a maioria absoluta 
dos deputados”, diz trecho 
do Projeto de Resolução.

Para o relator da matéria, 
deputado Ricardo Barbosa 
(PSB) o Projeto de Resolução 
atende aos cumprimentos 
dos preceitos democráticos 
constitucionais da indepen-
dência e da harmonia entre 
os Poderes. 

“Este Projeto de Resolu-
ção vem exatamente ao en-
contro das necessidades 
para que possamos delibe-
rar nessa direção e encon-
trarmos o natural abrigo às 
determinações constitucio-
nais”, argumentou Ricardo 
Barbosa.

Já a deputada estadual 
Camila Toscano (PSDB) se 
posicionou contra o voto 
aberto na eleição da Mesa 
Diretora da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba. A par-
lamentar disse que a decisão 
tirará de certa forma a auto-
nomia dos deputados.

Camila Toscano descar-
tou candidatura de nomes 
da oposição, já que, segundo 
ela, se formou ampla maioria 
em torno dos nomes de Bran-
co Mendes e Adriano Galdi-
no, ambos do Republicanos.

Atualmente, a votação 
para que seja eleito o pre-
sidente da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba, assim 
como, dos demais membros 
da Mesa Diretora acontecia 
através do voto secreto. Com 

a mudança, a Casa adota me-
dida que dá mais transpa-
rência às votações para a es-
colha dos seus comandantes.

 A Assembleia Legislati-
va também aprovou, ontem, 
a isenção de Imposto Sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) para 
motocicletas de até 170 ci-
lindradas. O Projeto de Lei 
de autoria do Governo do 
Estado visa atender, princi-
palmente, a população de 
regiões onde ocorre dificul-
dade de locomoção, como 
em áreas rurais de diver-
sos municípios paraibanos. 
A isenção do pagamento do 
IPVA para os proprietários 
destes veículos passa a va-
ler a partir do próximo dia 
1º de janeiro de 2023.

De acordo com projeto re-
mitido à Casa pelo Governo 
do Estado, a moto é, atual-
mente, o veículo mais po-
pular em todos os aspectos, 
como o baixo custo de aqui-
sição, manutenção, agilidade 
e economia de combustível. 

“O uso da motocicleta 
por boa parte dos brasilei-
ros para seu sustento e de 
sua família, além da sua uti-
lidade no deslocamento para 
o trabalho”, diz parte do Pro-
jeto de Lei, oriundo do Exe-
cutivo estadual. 

“Projeto de 
Resolução 
atende aos 
cumprimentos 
dos preceitos 
democráticos

Ricarado Barbosa

A aprovação das mudanças no processo de escolha dos dirigentes da Assembleia Legislativa foi decidida na seção de ontem

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) aprovou 
ontem o Projeto de Lei Or-
dinária (PLO), do Executivo 
Municipal, dispondo sobre 
o Plano e a Comissão Muni-
cipais de Enfrentamento às 
Violências contra Crianças e 
Adolescentes (2021 - 2031). Ao 
todo, os vereadores da capital 
aprovaram 38 matérias nesta 
sessão ordinária.

D e  a c o r d o  o  P L O 
1204/2022, do Executivo Mu-
nicipal, aprovado, o Plano de 
Enfrentamento às Violências 
contra Crianças e Adolescen-
tes (2021 - 2031) consiste no 
conjunto de ações desenvol-
vidas pela Rede de Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
no âmbito do município de 
João Pessoa, como forma de 
prevenir e combater as vio-
lências contra estes segmen-
tos da população. O projeto 
também institui a Comissão 
Municipal de Enfrentamento 
às Violências Contra Crianças 
e Adolescentes, sob a coorde-
nação do Conselho Municipal 

dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA), a ser 
integrada por dois membros 
(titular e suplente), represen-
tantes, prioritariamente, das 
seguintes instituições: da Se-
cretaria Municipal de Desen-
volvimento Social e Trabalho; 
da Secretaria Municipal de 
Educação; da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde; do Conse-
lho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescen-
te; dos Conselhos Tutelares; 
da Delegacia de Proteção à 
Criança, ao Adolescente e ao 
Idoso; da Polícia Militar (PM); 
de entidades de atendimento 
à criança e adolescente; e di-
retamente de adolescentes.

“Esse projeto de lei, na sua 
essência, representa a conso-
lidação de uma política in-
tersetorial de longo prazo, na 
qual o eixo central é o comba-
te à violência contra crianças 
e adolescentes no âmbito do 
nosso município”, asseverou 
o Executivo Municipal em 
sua justificativa no projeto en-
viado ao Legislativo.

CMJP amplia proteção a 
crianças e adolescentes

Violência

Os  diretores da Funda-
ção Laureano, Marcelo de 
Lucena Filho, Antonio Car-
neiro Arnaud e José Perei-
ra da Costa Filho acompa-
nhados dos diretores do 
Hospital Napoleão Laurea-
no, Marcílio Mendes Carta-
xo, Rodrigo Marmo e Afro 
Rocha visitaram a Câmara 
Municipal de João Pessoa 
e a Assembleia Legislativa 
do Estado com a finalida-
de de agradecer o apoio que 
os membros das duas Ca-
sas Legislativas deram ao 
Hospital da Vida, patrimô-
nio dos paraibanos, em 2022.

Na Câmara Municipal, 
Casa Napoleão Laureano, 
os visitantes foram recebi-
dos pelos vereadores Bos-
quinho e Bruno Farias que 
convidaram os seus pares 
para a recepção à comitiva 
do Laureano. O diretor pre-
sidente da Fundação Lau-

reano, Marcelo de Lucena 
Filho, expressou os agra-
decimentos pelo apoio im-
portante que foi dado, no 
Orçamento de 2022, com as 
emendas impositivas. “Sa-
bemos que lá no Hospital 

tem a mão amiga e humana 
de vocês e aproveito para di-
zer que vou destinar recur-
sos no próximo orçamento 
para ajudar ao Laureano.” 
Além das palavras de soli-
dariedade dos vereadores 
Bruno Farias e Bosquinho, 
também foram solidários, os 
vereadores Durval Ferreira, 
Chico do Sindicato, Coronel 
Sobreira e todos os presen-
tes. O vereador Tarcísio Jar-
dim acrescentou: “Parabéns 
a todos vocês. Vamos conti-
nuar tendo orgulho dessa 
instituição tão importante 
para o nosso Estado.”

Em seguida os dirigentes 
da Fundação e do Hospital 
se dirigiram à Assembleia 
Legislativa, Casa de Epitácio 
Pessoa, para visita de agra-
decimento aos deputados 
estaduais que foram gene-
rosos para com o Hospital 
Napoleão Laureano quando 

concederam emendas impo-
sitivas para a manutenção 
da instituição.

Os visitantes foram re-
cebidos numa sala anexa ao 
Plenário pelos deputados 
Branco Mendes, Raniery 
Paulino e Cabo Gilberto. 
Este último se dirigiu ao 
presidente da sessão legis-
lativa e solicitou autorização 
para que os visitantes tives-
sem acesso ao Plenário faci-
litando assim a manifesta-
ção da finalidade da visita 
aos deputados. Numa defe-
rência especial, o Presiden-
te Adriano Galdino atendeu 
a ponderação e suspendeu 
por minutos os trabalhos se 
incorporando a todos para 
uma foto.

Os deputados elogiaram 
o trabalho que Fundação e 
o Hospital prestam aos ha-
bitantes dos 223 municípios 
da Paraíba.

Direção do Laureano agradece recursos
emendas

O Hospital Napoleão 
Laureano (HNL) é desta-
que em ranking internacio-
nal, o HospiRank, entre os 
dez hospitais oncológicos 
mais bem equipados do Bra-
sil em 2022. De acordo com 
os dados da Global Health 
Intelligence (GHI), o hospi-
tal filantrópico foi eleito o 6º 
do Brasil e o 1º do Nordeste 
que possui maior base ins-
talada para tratamento de 
câncer no país. O levanta-
mento analisa a infraestru-
tura de hospitais públicos e 
privados da América Latina.

A pesquisa da Global 
Health Intelligence – líder 
mundial em análise de da-
dos no setor de saúde na 
América Latina – aponta 
também que o HNL está en-
tre os dez melhores hospi-
tais brasileiros que se des-
tacaram, diante dos 21 mil 
hospitais latino-america-
nos pesquisados. Ao todo, o 
HospiRank analisou 140 se-
tores específicos, compon-

do o maior banco de dados 
do mundo sobre complexos 
hospitalares da América do 
Sul e Central. “Somos o úni-
co hospital do Nordeste que 
possui quatro máquinas de 
radioterapia. Já aceleradores 
lineares e aparelhos de ma-
mografia estereotáxica ape-
nas o Laureano e um hospi-
tal do Ceará possuem. Esses 
equipamentos são primor-
diais na luta contra o cân-
cer e nós estamos muito feli-
zes por esse reconhecimento 
internacional!”, diz o dire-
tor geral do HNL,  Marcílio 
Cartaxo.

O HospiRank aponta os 
hospitais mais bem equi-
pados da América Latina, 
abrangendo os países como 
Argentina, Brasil, Colômbia, 
Peru, Chile, Colômbia, Uru-
guai, Paraguai, Costa Rica, 
Equador, Porto Rico, Repú-
blica Dominicana, Venezue-
la e México. “Ver o Laureano 
entre os melhores do conti-
nente, o sexto do país e o pri-

meiro do Nordeste só com-
prova que seguimos dando 
nosso melhor para salvar a 
vida dos nossos pacientes 
com câncer. Esse mérito é 
dos nossos mais de 800 co-
laboradores que diariamen-
te se empenham em suas 
funções”, celebrou o presi-
dente da Fundação Napo-
leão Laureano, Marcelo Lu-
cena Filho.

O ranking é dividido por 
oito categorias: hospitais 
mais bem equipados para 
receber pacientes; maior in-
fraestrutura para acomo-
dar um alto volume de pro-
cedimentos; maior número 
de equipamentos cirúrgi-
cos básicos; hospitais mais 
bem equipados para aco-
modar recém-nascidos; hos-
pitais mais bem equipados 
para realizar diagnósticos 
primários; hospitais mais 
bem equipados para reali-
zar diagnósticos por ima-
gem avançados; hospitais 
mais bem equipados para 
atender pacientes de alto ris-
co e a categoria ‘maior base 
instalada para tratamento 
de câncer’, na qual o Laurea-
no foi destaque nacional e o 
1º lugar do Nordeste.

A partir da pesquisa, o 
hospital, que é mantido pela 
Fundação Napoleão Lau-
reano passa a integrar o rol 
das melhores instituições de 
saúde do país. 

Hospital está entre os melhores do país
n 

O Hospital 
Napoleão 
Laureano 
passa a 
integrar 
o rol das 
melhores 
instituições 
de saúde 
do país

Verbas
Diretores da 

fundação e do 
hospital destacaram 

o empenho dos 
parlamentares
para garantir a 
aprovação dos 

recursos

Foto: Ascom/ALPB
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Futuro ministro da Justiça afirmou que radicais não terão força para impedir a posse do presidente diplomado Lula

Dino promete punição a extremistas
novo governo 

O futuro ministro da Justi-
ça, senador Flávio Dino (PSB), 
afirmou ontem que extremis-
tas não terão força para impe-
dir a posse do presidente di-
plomado Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). O senador disse 
ainda que o governo de tran-
sição tem feito representações 
junto à Polícia Federal (PF) e 
que, a partir de 1º de janeiro, 
agirá com ainda mais rigor.

“Esses grupo extremistas 
não tiveram, não têm, não te-
rão forças para vencer o povo 
brasileiro”, afirmou Dino. 
“No dia 1º de janeiro, aqui-
lo que não pôde ser feito nes-
ses 15 dias, será feito”, pros-
seguiu. “A partir do dia 1º de 
janeiro, tomaremos as provi-
dências que neste momento 
não são cabíveis”, disse Dino, 
indicando que poderá fazer 
prisões de criminosos.

Segundo a Secretaria de 
Segurança do Distrito Fede-
ral, apoiadores do presiden-
te Jair Bolsonaro que estão 
acampados na frente do QG 

do Exército e pregam golpe 
militar estão entre os envol-
vidos em atos de vandalismo 
na noite de segunda-feira, 12.

O futuro ministro da Jus-
tiça afirmou que a Polícia Fe-
deral tem feito o trabalho de 
identificação dos bolsonaris-
tas envolvidos nos atos de 
terror e que a instituição tem 
dado andamento a represen-
tações na Justiça. Dino afir-
mou que, apesar da crise no 
centro da capital federal, o go-
verno do Distrito Federal co-
laborou com a PF.

Dino reafirmou ainda que 
o presidente eleito Lula, em 
nenhum momento, teve a sua 
integridade física ameaçada 
ou posta em risco.

A cantora baiana Mar-
gareth Menezes, de 60 anos, 
será a ministra da Cultura 
do governo Lula. O próprio 
presidente eleito confirmou 
a notícia ontem, por meio 
de um pronunciamento em 
suas redes sociais depois de 
uma reunião realizada em 
Brasília. Margareth agrade-
ceu pelo convite e respondeu 
assim: “Eu, como artista, sei 
que não será fácil (reerguer 
a cultura do país), por isso, 
peço o apoio e a força de to-
dos os artistas, mobilizado-
res, realizadores e agentes 
culturais do Brasil e também 
de cada cidadão, para jun-
tos, de mãos dadas, restabe-
lecermos com plenitude essa 
área que é tão ampla, tão di-

versa e fundamental para to-
dos nós”.

Margareth não estava 
entre os primeiros nomes 
ventilados para assumir a 
pasta. O mais forte deles 
era o de outra cantora baia-
na de perfil parecido, Da-
niela Mercury. Segundos 
fontes ouvidas pelo jornal, 
Daniela chegou a ser cogi-
tada pela equipe de Lula, 
mas não aceitou o cargo por 
estar em um momento de 
vida, com questões pessoais 
e profissionais, incompatí-
vel com as funções de mi-
nistra. A idade dos pais (84 
e 94 anos), a filha caçula com 
Malu Mercury entrando na 
adolescência e as novida-
des de sua carreira artís-
tica, com um álbum novo 
recém-lançado, seriam as 
mais fortes.

Discurso forte
O convite a Margareth 

Menezes dividiu opiniões 
no meio cultural. O produ-
tor Luiz Carlos Barreto, por 
exemplo, preferia um nome 
mais técnico, alguém que 
conheça melhor os basti-
dores de Brasília - chegou 
a citar o ex-ministro Juca 
Ferreira. Mas a escolha da 
cantora negra e nordestina 
- Lula vinha sendo critica-
do pela falta de diversida-
de dos anunciados até agora 
- foi comemorada por pes-
soas que conhecem o tra-
balho que ela faz fora dos 
palcos. Com 35 anos de car-
reira, Margareth é conside-
rada a principal represen-
tante do afropop brasileiro 
- e não da axé music, uma 
confusão que a coloca em 
comparação equivocada 

com Daniela Mercury, Ive-
te Sangalo e Claudia Leite. 
Sua presença forte e discur-
sos racial e feminista enfá-
ticos já renderam 17 obras 
lançadas, entre LPs, CDs e 
DVDs, quatro indicações ao 
Grammy e 23 turnês inter-
nacionais.

Em 2020, foi nomeada 
embaixadora do Folclore e 
da Cultura Popular do Bra-
sil pela IOV/Unesco. E, em 
2021, passou a integrar a 
lista das 100 personalida-
des negras mais influentes 
do mundo pela Mipad 100, 
uma entidade chancelada 
pela ONU. Em 2004, Mar-
gareth fundou a Associação 
Fábrica Cultural, uma en-
tidade sem fins lucrativos, 
que atua nos eixos de Cul-
tura, Educação e Sustenta-
bilidade.

Margareth Menezes será ministra da Cultura
futuro ministério

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva confirmou  
ontem que o economista 
Aloizio Mercadante será 
o novo presidente do BN-
DES, como antecipou o Es-
tadão na sexta-feira da se-
mana passada.

“Eu, Aloizio Merca-
dante, vi algumas críticas 
sobre você, sobre boatos 
que você vai ser presiden-
te do BNDES. Eu quero di-

zer para vocês que não é 
mais boato, Aloizio Mer-
cadante será presidente do 
BNDES”, afirmou Lula no 
CCBB, sede do governo de 
transição.

Segundo apurou o Es-
tadão, Lula decidiu anteci-
par a confirmação de Mer-
cadante para o comando do 
BNDES por causa da reação 
negativa do mercado finan-
ceiro à indicação do petista. 
A decisão já estava tomada 
desde sexta-feira. No final 
de semana, Mercadante se 

reuniu com o presidente 
eleito e o martelo foi batido 
de forma definitiva.

Inicialmente, a ideia era 
que o nome para o BNDES 
fosse anunciado junto com 
o futuro ministro do De-
senvolvimento, Indústria e 
Comércio por uma questão 
de hierarquia, já que o ban-
co ficará sujeito à estrutura 
da pasta, produto da divi-
são do superministério da 
Economia de Paulo Gue-
des. O presidente da Fiesp, 
Josué Gomes, segue como 

favorito para o cargo. 
Com a ida de Mercadan-

te para a chefia do banco de 
fomento, Antonio Carlos 
de Lacerda, presidente do 
Conselho Federal de Eco-
nomia (Confecon), deve ser 
um dos diretores, segundo 
apurou a reportagem. 

Há um temor no merca-
do financeiro de uma ree-
dição do governo Dilma 
Rousseff e de concessão de 
empréstimos subsidiados 
pelo Tesouro para alavan-
car as operações de crédito. 

Mercadante é anunciado para o BNDES

O presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva tem dois 
nomes de sua equipe jurídi-
ca definidos para compor o 
primeiro escalão do novo 
governo. Lula confidenciou 
a deputados e dirigentes 
partidários que convidou 
o advogado Vinicius Mar-
ques de Carvalho para che-

fiar a Controladoria-Geral 
da União (CGU). Na Advo-
cacia-Geral da União (AGU), 
o nome escolhido é o do pro-
curador Jorge Messias.

Interlocutores de Lula 
não garantem que os novos 
titulares da CGU e da AGU, 
no entanto, sejam anun-
ciados imediatamente. Se-
gundo eles, algumas con-
dicionantes podem adiar 
o anúncio, como a pressão 

pela nomeação de mulheres 
ministras, que devem figu-
rar na lista que o presidente 
eleito planeja divulgar nes-
ta terça, 13. As duas pastas, 
porém, não costumam ser 
alvo de partilha entre parti-
dos da base aliada montada 
por presidentes e devem ser 
anunciadas em breve.

Vinícius Marques de 
Carvalho é ex-presidente 
do Conselho Administra-

tivo de Defesa Econômi-
ca (Cade). Atuou no órgão 
quando foi investigado o 
cartel de empresas que frau-
dou licitações no sistema 
metroferroviário de gover-
nos do PSDB, em São Paulo, 
e do DEM, em Brasília. Ele 
tem o apoio do Grupo Prer-
rogativas, coordenado por 
Marco Aurélio Carvalho, 
amigo de Lula, também co-
tado para o cargo.

Presidente eleito tem nomes para AGU e CGU

 Adriana Fernandes 

Agência Estado

Felipe Frazão 

Agência Estado

 Julio Maria 

Agência Estado

Os ataques de vandalis-
mo em Brasília na noite de 
segunda-feira (12 ) deixaram 
um rastro de cinco ônibus e 
três carros de passeio incen-
diados, sendo sete deles to-
talmente consumidos pelo 
fogo. As informações estão 
em nota divulgada pelo Cor-
po de Bombeiros do Distrito 
Federal, que também infor-
mou que uma caminhone-
te da corporação foi alvo de 
apedrejamento.

“A manifestação foi revol-
ta e ocasionou danos ao pa-
trimônio público e privado. 
A corporação ficou muito li-
mitada em sua área de atua-
ção, pois, em razão da violên-
cia da manifestação, o perigo 
para as guarnições de bom-
beiros era real. Uma viatu-
ra tipo AR (auto rápido), ca-
minhonete, do Supervisor 
do CBMDF, foi apedrejada e 
outra viatura de água (ABT) 
também foi alvo de lança-
mento de objetos”, disseram 
os bombeiros.

De acordo com as infor-
mações, uma pessoa de 67 
anos precisou de assistên-
cia médica. Ela estava no Se-
tor Hoteleiro Norte, área que 
fica próxima à sede da Polí-
cia Federal, onde os ataques 
se iniciaram após a ordem de 
prisão de um dos líderes de 
protestos antidemocráticos 
na capital federal e apoiador 
do presidente Jair Bolsonaro, 
José Acácio Serere Xavante.

“Um homem desmaiou 
próximo aos hotéis e foi aten-
dido pelas equipes do CBM-
DF. Estava consciente, orien-
tado e estável, mas reclamava 
de dores de cabeça em razão 
da inalação de gás lacrimo-
gêneo. Após regulação mé-

dica, foi encaminhado para 
a UPA (Unidade de Pronto 
Atendimento) de São Sebas-
tião (região administrativa 
de Brasília)”. Ainda segun-
do os Bombeiros, foram en-
caminhadas 18 viaturas e um 
efetivo de 63 bombeiros mi-
litares para acompanhar os 
ataques.

Os episódios de violên-
cia aconteceram no mesmo 
dia em que o presidente elei-
to Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) foi diplomado pelo 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Apoiadores de Jair 
Bolsonaro (PL), que perdeu 
para o petista no segundo 
turno, têm pregado um gol-
pe militar para impedir que 
Lula assuma a Presidência. 
Bolsonaro, que ainda não se 
manifestou sobre seu futuro 
político e a derrota na tenta-
tiva de reeleição, fez diversas 
manifestações desde o ano 
passado indicando, sem pro-
vas, que poderia haver frau-
des na eleição.

Os atos de vandalismo co-
meçaram na frente da Polícia 
Federal, na Asa Norte, por 
volta de 19h30, após o cum-
primento de um mandado 
de prisão temporária contra 
o indígena José Acácio Tse-
rere Xavante, apoiador de 
Bolsonaro. A prisão do indí-
gena aconteceu por determi-
nação do STF e atende a um 
pedido da Procuradoria-Ge-
ral da República por partici-
par de atos antidemocráticos 
e reunir pessoas para come-
ter crimes.

O governador do Distri-
to Federal, Ibaneis Rocha 
(MDB), disse que determi-
nou a prisão dos autores dos 
ataques, mas ainda não ha-
via informações sobre ne-
nhuma detenção até a publi-
cação desta matéria.

Vândalos incendiaram oito 
veículos no Distrito Federal 
Lauriberto Pompeu 

Agência Estado

 Agência Estado

Weslley Galzo, 
Beatriz Bulla e 
André Borges

n 

Dino reafirmou 
ainda que o 
presidente eleito 
Lula, em nenhum 
momento, teve a 
sua integridade 
física ameaçada 
ou posta em 
risco

Flávio Dino afirmou que a Polícia Federal tem feito o trabalho de identificação dos bolsonaristas envolvidos nos atos de terror

Foto: Geraldo Magela/Agência Senado
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Fortes chuvas inundaram e provocaram destruição em diversas cidades do país, incluindo a capital Lisboa

Tempestade deixa Portugal em alerta
estado de emergência 

Agência Estado

Portugal emitiu um aler-
ta laranja de proteção civil 
(o segundo maior em uma 
escala de quatro) para quase 
todo o território continental 
do país ontem, quando uma 
tempestade vinda do Oceano 
Atlântico inundou e provo-
cou destruição em diversas 
cidades, incluindo Lisboa. 
De acordo com a Autorida-
de Nacional de Emergência 
e Proteção Civil portugue-
sa, 1.463 ocorrências decor-
rentes das chuvas foram re-
gistradas apenas nessa terça 
- e a expectativa é que conti-
nue a chover durante a ma-
drugada.

Na capital, casas e lojas 
foram inundadas, estradas fi-
caram bloqueadas e os servi-
ços de trem, ônibus e metrô 
foram interrompidos. Várias 
escolas cancelaram as aulas 
e alguns pontos turísticos fe-
charam as portas. Autorida-
des portuguesas recrutaram 
unidades militares para aju-
dar a drenar as enchentes, 
que em certos locais do país 
carregaram veículos, tama-
nha a força da água.

O prefeito da cidade, 
Carlos Moedas, disse que os 
eventos climáticos extremos 
estão se tornando mais fre-
quentes devido às mudanças 
climáticas. A prefeitura de 
Lisboa instruiu os morado-
res a ficarem dentro de casa 
e disse que pessoas de fora 
evitassem a cidade.

Em entrevista ao jornal 
português Diário de Notí-
cias, o comandante da pro-
teção civil André Fernandes 
afirmou que, além de Lisboa, 
distritos como Santarém, 
Évora, Setúbal e Portalegre 
também foram afetados pe-
las fortes chuvas. Dentre to-
dos os territórios continen-

Estragos
Em Lisboa, casas 

e lojas foram 
inundadas, estradas 

ficaram bloqueadas e 
os serviços de trem, 

ônibus e metrô foram 
interrompidos 

tais do país, o único que não 
entrou em alerta laranja nes-
ta terça foi Bragança.

Lisboa tem sido propen-
sa a inundações por sua lo-
calização na foz do Tejo, o 
rio mais longo da penínsu-
la e de onde partiram as ex-
pedições portuguesas para 
a América - incluindo a que 
chegou ao Brasil - e a África. 
Parte da cidade é construída 
sobre dois afluentes que de-
ságuam no Tejo.

Na semana passada, uma 
mulher de 55 anos já havia 
morrido em um dilúvio se-
melhante durante a noite. 
As fortes chuvas e ventos 
arrastaram carros e alaga-
ram ruas, prédios e estações 
de transporte público, blo-
queando algumas linhas do 
metrô. Vídeos da enchentes 
da semana passada tomaram 
a internet.

Embora mais chuva este-
ja prevista para o país ao me-
nos até a quarta-feira, auto-
ridades climáticas apontam 
que a tempestade está cru-
zando a fronteira em dire-
ção à Espanha, onde fortes 
chuvas também começam a 
inundar ruas e casas.

A Autoridade da Luta con-
tra a Lavagem de Dinheiro da 
Grécia congelou nessa segun-
da (12) os bens financeiros da 
social-democrata Eva Kaili, 
uma das vice-presidentes do 
Parlamento Europeu, detida 
em Bruxelas por seu suposto 
envolvimento em um escân-
dalo de corrupção. A medi-
da também se aplica aos pais 
e parentes mais próximos de 
Kaili, ex-apresentadora de 
uma TV grega. A agência no-
tificou a medida às institui-
ções bancárias gregas e aos 
serviços estatais competentes.

A autoridade também in-
vestiga uma empresa imobili-
ária recém-criada no luxuoso 
bairro de Kolonaki, em Atenas, 
supostamente criada pela de-
putada grega de 44 anos e seu 
sócio italiano, também preso 
na Bélgica.

A prisão de Kaili, eurode-
putada desde 2014 e uma das 
vice-presidentes do Parlamen-
to Europeu desde janeiro, cau-

sou comoção na Europa, espe-
cialmente em seu país natal.

No domingo (11), ela foi 
acusada em Bruxelas de parti-
cipar de uma organização cri-
minosa, lavagem de dinheiro 
e corrupção e presa no âmbi-
to da investigação de um juiz 
belga sobre o dinheiro pago 
supostamente pelo Catar para 
influenciar nas decisões da 
principal instituição da União 
Europeia sobre a realização da 
Copa do Mundo.

Grécia congela bens de vice 
do Parlamento Europeu

escândalo de corrupção
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Relatório 
aponta 
que atritos 
geopolíticos, 
inflação e 
demanda 
global mais 
fraca devem 
afetar o 
comércio 
global 
em 2023

Foto: Jing Zhang- ONU News

O Canal do Panamá é considerado uma das rotas comerciais mais movimentadas do mundo

     

A Conferência das Nações 
Unidas sobre Comércio e De-
senvolvimento (Unctad, na si-
gla em inglês) prevê que o co-
mércio global deve alcançar 
nível recorde de quase US$ 32 
trilhões em 2022. No entanto, 
o órgão pondera que seu cres-
cimento tornou-se negativo 
durante o segundo semestre 
deste ano.

“O comércio global deve 
atingir um nível recorde de 
cerca de US$ 32 trilhões em 
2022, sendo que o comércio 
de bens deve totalizar quase 

US$ 25 trilhões (um aumento 
de cerca de 10% em relação a 
2021), enquanto o de serviços 
deve totalizar quase US$ 7 tri-
lhões (um aumento de cerca de 
15% em relação a 2021). Esses 
níveis recordes são em gran-
de parte devido ao crescimen-
to robusto no primeiro semes-
tre de 2022”, explica.

Em relatório, a instituição 
destaca que a deterioração das 
condições econômicas e o au-
mento das incertezas resul-
taram em uma desaceleração 
do comércio durante a segun-
da metade de 2022. “No en-
tanto, o declínio no comércio 
global foi nominal, pois o vo-
lume do comércio continuou 

a aumentar ao longo 2022, um 
sinal de demanda global resi-
liente. Parte da queda no va-
lor do comércio internacional 
durante a segunda metade do 
2022 deve-se a uma diminui-
ção dos preços dos produtos 
primários, especialmente da 
energia”, pondera.

Ademais, o documento 
traz que a demanda por mer-
cadorias estrangeiras mostrou-
se resiliente ao longo do ano 
atual, com volumes de comér-
cio aumentando em 3%. “No 
terceiro trimestre de 2022, o 
valor do comércio global de 
mercadorias ficou significati-
vamente acima dos níveis do 
terceiro trimestre de 2021, tan-

to para países em desenvolvi-
mento quanto para países de-
senvolvidos. O comércio entre 
os países em desenvolvimen-
to foi cerca de 13% maior que 
no mesmo período de 2021”, 
acrescenta.

Por outro lado, o relatório 
aponta que atritos geopolíticos, 
inflação persistente e deman-
da global mais fraca devem 
afetar negativamente o comér-
cio global ao longo de 2023. “A 
desaceleração em andamento 
do comércio deve piorar em 
2023. Embora as perspectivas 
para o comércio global per-
maneçam incertas, fatores ne-
gativos parecem superar as 
tendências positivas”, conclui.

Comércio internacional deve alcançar nível 
recorde de quase US$ 32 trilhão em 2022

previsão da unctad

Letícia Simionato 

Agência Estado

A Nova Zelândia apro-
vou  ontem uma lei para eli-
minar gradualmente o ta-
bagismo, impondo uma 
proibição vitalícia de jovens 
comprarem cigarros no país. 
O plano diz que o tabaco não 
pode ser vendido para nin-
guém nascido a partir de 1º 
de janeiro de 2009.

Isso significa que a idade 
mínima para comprar cigar-
ros continuará aumentando. 
Em teoria, alguém tentando 
comprar um maço de cigar-
ros daqui a 50 anos preci-
saria de um documento de 
identidade para mostrar que 
tem pelo menos 63 anos. Mas 
as autoridades de saúde es-
peram que o tabagismo de-
sapareça bem antes disso, 
com uma meta declarada de 
tornar a Nova Zelândia livre 
de cigarros até 2025.

A nova lei também re-
duz o número de varejistas 
autorizados a vender tabaco 
de cerca de 6.000 para 600 
e diminui a quantidade de 
nicotina permitida no taba-
co fumado. “Não há nenhu-
ma boa razão para permi-

tir a venda de um produto 
que mata metade das pes-
soas que o usam”, disse a 
Ministra Adjunta da Saú-
de, Ayesha Verrall, aos le-
gisladores no Parlamento. 
“E posso dizer que acaba-
remos com isso no futuro, 
conforme aprovarmos essa 
legislação”.

Segundo ela, o sistema de 
saúde economizará bilhões 
de dólares por não preci-
sar tratar doenças causadas 
pelo fumo, como câncer, ata-
ques cardíacos, derrames e 
amputações. Ela disse que 
o projeto criaria uma mu-
dança geracional e deixaria 
um legado de melhor saúde 
para os jovens. A lei não afe-
ta o vaping, que já se tornou 
mais popular do que o cigar-
ro na Nova Zelândia.

Aprovação
A legislação foi aprova-

da por 76 votos a 43. O par-
tido libertário ACT, que se 
opôs ao projeto de lei, dis-
se que muitas pequenas lo-
jas de esquina fechariam as 
portas porque não poderiam 
mais vender cigarros. 

“Nos opomos a este pro-
jeto de lei porque é um pro-

Nova Zelândia aprova lei que proibirá a  
venda de cigarro para as futuras gerações 

combate ao tabagismo 

Agência Estado

Agência Estado
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A prisão de 
Eva Kaili, 
eurodeputada 
desde 2014 
e uma das 
vice-presidentes 
do Parlamento 
Europeu desde 
janeiro, causou 
comoção na 
Europa

n 

A nova lei 
também reduz 
o número de 
varejistas 
autorizados a 
vender tabaco 
de cerca de seis 
mil para 600 
e diminui a 
quantidade 
de nicotina 
permitida no 
tabaco fumado

jeto ruim e sua política é 
ruim”, disse Brooke van 
Velden, vice-líder do ACT. 
“Não haverá resultados me-
lhores para os neozelan-
deses”.

Ela disse que a proibição 
gradual equivalia a uma 
“proibição do Estado babá” 
que acabaria criando um 
grande mercado paralelo. 
Segundo ela, a proibição 
nunca funcionou e sempre 
termina com consequências 
não intencionais.

De acordo com dados es-
tatísticos publicado no mês 
anterior, 8% dos adultos neo-
zelandeses fumavam diaria-
mente, abaixo dos 16% dez 
anos atrás. Enquanto isso, 
8,3% dos adultos fumavam 
diariamente, contra menos de 
1% há seis anos. As taxas de 
tabagismo permanecem mais 
altas entre os indígenas Mao-
ri, com cerca de 20% relatan-
do que fumam. 

Restrição
A Nova Zelândia já res-

tringe a venda de cigarros 
para maiores de 18 anos, exi-
ge que os maços de tabaco 
venham com advertências 
gráficas de saúde e que os ci-
garros sejam vendidos em 
maços padronizados. Nos úl-
timos anos, o país também 
impôs uma série de fortes au-
mentos de impostos sobre os 
cigarros.

A mudança na lei foi bem 
recebida por várias agências 
de saúde. A Health Coalition 
Aotearoa, que luta contra o 
tabagismo na Nova Zelândia, 
disse que a nova lei represen-
tou o culminar de décadas de 
defesa árdua por organiza-
ções de saúde.
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 +0,07%

R$ 5,315
-1,71%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2022      +0,59
Setembro/2022    - 0,29
Agosto/2022         - 0,36
Julho/2022            - 0,68
Junho/2022            +0,67

Euro  Comercial

+1,13%

R$ 5,653

Libra  Esterlina

+0,80%

R$ 6,575

Ibovespa

103.539 pts

Selic

Fixado em 26 de 
outubro de 2022

13,75%

É o 3o mês seguido que o estado registra acréscimo na comparação com 2021 

IBGE: volume de serviços 
cresce na PB em outubro

pesquisa mensal

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

O volume da prestação 
de serviços na Paraíba cres-
ceu 12,4%, em outubro des-
te ano, na comparação com 
o mesmo mês de 2021. Este 
é o terceiro mês consecutivo 
que o estado registra acrés-
cimo de dois dígitos sobre o 
mesmo período do ano an-
terior. Ainda na compara-
ção com outubro de 2021, a 
receita nominal da realiza-
ção dos serviços subiu 21%. 
Os índices superaram as mé-
dias brasileiras, que foram de 
crescimento de 9,5% e 15,3%, 
respectivamente. Os dados 
são da Pesquisa Mensal de 
Serviços, realizada pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Em outubro, o índice de 
crescimento do estado foi o 
segundo maior do Nordeste 
e o sexto do Brasil, na compa-
ração com igual mês do ano 
anterior. A Paraíba (12,4%) 
ficou praticamente empa-
tada com Alagoas (12,5%), 
que liderou regionalmente. 

No país, os estados de Mato 
Grosso (35,8%), Tocantins 
(23,8%), Amapá (16,8%) e São 
Paulo cresceram mais.

No acumulado de janeiro 
até outubro deste ano, o setor 
de serviços registrou acrésci-
mo de 12% em suas ativida-
des, em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano anterior. Quanto 
à receita nominal, a variação 
foi de 22,3%, colocando a Pa-
raíba na terceira posição re-
gional e na sétima nacional. 
A média do país foi de 8,7%, 
no volume de serviços e de 
16,4% na receita nominal.

No recorte dos últimos 12 
meses, o crescimento do vo-
lume de serviços foi de 11,5%, 
na Paraíba, e de 9%, na média 
brasileira. Já a receita nomi-
nal, subiu 21,2% no estado e 
11,5% no país. 

A Paraíba apresentou va-
riação negativa frente ao mês 
de setembro, com uma retra-
ção de 3,4%, interrompendo 
uma sequência de três meses 
seguidos com resultados po-
sitivos. No período, o desem-
penho médio nacional foi de 
queda de 0,6%. No que se re-

fere à receita nominal, houve 
redução de 1,5%, na Paraíba, 
e acréscimo de 0,2%, no país.

Desempenho nacional
O mês de setembro foi o 

ponto mais alto da série his-
tórica do volume de serviços 
no país. Mesmo com a retra-
ção de 0,6%, em âmbito na-
cional, o setor encontra-se 
10,5% acima do nível de fe-
vereiro de 2020 (pré-pande-
mia). O desempenho foi pu-
xado pelo recuo de três das 
cinco atividades pesquisa-
das pelo IBGE. 

O segmento de trans-
portes registrou redução de 
1,8%, com taxas negativas em 
todos os modais: terrestre 
(-1,0%), aquaviário (-0,6%), aé-
reo (-10,1%) e armazenagem e 
correio (-1,2%) ou por tipo de 
uso: passageiros (-5,5%) e car-
gas (-2,0%). Já o segmento de 
serviços profissionais, admi-
nistrativos e complementares 
diminuiu 0,8% e o de serviços 
prestados às famílias, 1,5%. O 
segmento de informação e co-
municação cresceu 0,7% e o 
de outros serviços subiu 2,6%.

O crescendo de plataformas de comunicação que vimos 
estruturar-se durante o século 20 culminou com uma 
sociedade marcada pelo excesso de informações. 

Esta caracterização, ao ser tomada literalmente por 
empresas de mídia e do mercado anunciante, gerou a 
chamada “crise de atenção” pela qual passariam tais 
negócios na virada do século 20 para o século 21. 

“Excesso” e “crise” são, obviamente, expressões 
apocalípticas, condicionadas àqueles acostumados a 
serem a única alternativa comunicacional, não levando 
em consideração a ampliação do escopo midiático como 
um processo cumulativo de complexificação que produz 
reajustamentos e refuncionalizações.

O mercado publicitário, antes afeito às páginas de 
anúncio e aos intervalos comerciais, integrou-se a essa 
lógica, deglutindo tais complexidades a partir, por exemplo, 
do buzzmarketing, do marketing de conteúdo, do marketing 
de influência. Tantos “marketings de” quanto houvessem 
estratégias, as quais aparentemente, surgiriam diluídas 
daqueles anúncios e breaks.

No entanto, para Vander Casaqui, pesquisador dessa 
publicidade “sem cara de publicidade”, tais acepções 
a partir de deslocamentos semânticos com destino ao 
marketing acabam sendo um desserviço pois o sentido 
persuasivo e o vínculo ao consumo, inerentes à publicidade, 
continuariam como raízes basilares.

Ainda assim, é preciso perceber que os novos termos 
seriam uma inevitabilidade vinda de um mercado 
publicitário que tem no novo um atributo de constante 
acesso. Não apenas em slogans e frases de efeito dispostos 
para venda das marcas anunciadas, mas também nas 
estratégias e modos de “vender-se” enquanto ferramenta 
operacional da máquina econômica. Nesse sentido, estes 
novos termos teriam a função de publicizar novos contratos 
comunicacionais e novos níveis de interlocução para os 
próprios agentes do mercado e, mais importante, para os 
anunciantes que buscam por novidades.

Diferenças nominativas que são apenas o lado 
expressivo das dificuldades de manejá-las, cujo batismo 
institui o novo, mas, muitas vezes, continua a conduzir 
práticas que apenas reciclam, remedam e repetem.

Nessa lógica, por exemplo, anúncios de TV 
protagonizados por figuras célebres da web, ou merchans 
de influenciadores em seus espaços de difusão de conteúdos 
são encapsulados por um marketing de influência sem, 
necessariamente, um tensionamento em relação ao fazer 
diferenciador que justifique a mudança. Sem os devidos 
questionamentos, portanto, acrescentar “marketing”à 
“influência”não agrega nenhum parâmetro processual, 
apenas o posiciona como mais uma ferramenta do composto 
de comunicação de marketing. 

Se por um lado, tal alocação procura fornecer a 
legitimidade profissional desse trabalho, por outro, ela 
apenas se coloca como um primeiro passo que demanda 
o estabelecimento das práticas ideais - e distintivas - que 
particularizam esse “novo” ato de comunicação das marcas. 
Como pontua o YouPix em seu Breve Guia Estratégico do 
Marketing de Influência: “Marketing cominfluenciadores não 
é a mesma coisa que Marketing de Influência. A diferença 
é sutil, mas, na prática, existe um abismo entre usar 
influenciadores de forma tática e desorganizada e de fato 
integrar influência à estratégia da marca”. 

Pensar e executar a influência desse marketing é focar 
na “capacidade de fazer uma mensagem circular dentro 
de um determinado grupo”, como o mesmo guia reitera, 
ao focar na sua especificidade. Mas o mesmo pensamento 
serve àquelas outras instâncias que se hibridizam com 
o marketing, como o boca a boca do público ou, mesmo, 
o próprio conteúdo que a empresa produz. Ou seja, tais 
(novas) funções (estratégicas), não publicitárias de partida, 
exigem olhares diferentes.

Usos estratégicos que, se não são essenciais para 
“sobreviver à crise”, são, sem dúvidas, requisitos 
fundamentais de adaptação e integração às dietas de 
mídia dos consumidores. E, ironicamente, não há nada mais 
persuasivamente publicitário do que tal busca, concordam?

***

Sua marca no digital com Pétala Pontual (@petala.mkt)

Você já se perguntou qual sentimento quer que sua 
marca desperte nas pessoas?

Admiração, desejo, felicidade, satisfação, segurança, 
tranquilidade...

Estamos falando sobre branding, ou seja, um conjunto 
de estratégias para potencializar a percepção de sua marca 
na mente das pessoas.

É muito além da definição das cores, elementos e 
tipografia.

É sobre sentimentos, percepções, valores, experiências...
No digital ou no off-line, no marketing de influência ou na 

publicidade, no Instagram ou no rádio: defina seus valores, 
transforme-se em sentimento!

Então se questione sempre sobre o que sua marca está 
marcando na vida das pessoas!

Pegada 
      Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Da “crise de atenção” 
ao marketing? Ou o 
marketing “da crise”?

A Prefeitura de João Pes-
soa dá início ao pagamento 
dos salários deste mês de de-
zembro na próxima sexta-fei-
ra (16), quando os servidores 
da gestão municipal recebem 
a segunda metade do 13o sa-
lário. Já na próxima semana, 
acontece a entrega do Prêmio 
Escola Nota 10. E, nos dias 22 
e 23, acontece o pagamento 
dos salários de dezembro. A 
medida faz parte da política 
de valorização profissional e 

contribui para o planejamento 
familiar dos servidores neste 
período que antecede as festas 
de Natal e Ano Novo.

Desde 2021, a atual gestão 
da Prefeitura vem realizan-
do o pagamento da primeira 
parcela do 13o salário dos ser-
vidores de forma antecipada 
no mês de junho. Este ano, o 
pagamento aconteceu no dia 
10 de junho. De acordo com o 
calendário de pagamentos fi-
xado pelas Secretarias de Ad-

ministração (Sead), Finanças 
(Sefin) e Instituto de Previ-
dência do Município (IPM), o 
pagamento da segunda par-
cela é nesta sexta-feira (16) 
para todos os servidores.

Seguindo o calendário, o 
prêmio Escola Nota 10, que 
valoriza os bons resultados 
na Educação, será pago no 
dia 20 de dezembro. E os sa-
lários de dezembro, serão pa-
gos nos dias 22 e 23 do mês, 
antes das festas de Natal e 

Ano Novo. No dia 22, rece-
bem seus proventos os ser-
vidores aposentados e pen-
sionista e no dia 23, os da 
ativa. “Realizamos um pla-
nejamento e anunciamos os 
pagamentos antecipadamen-
te para que nossos servidores 
possam se planejar com rela-
ção aos gastos neste fim de 
ano e também para aquecer 
a economia de João Pessoa”, 
afirmou o secretário de Ad-
ministração, Valdo Alves.

Prefeitura paga segunda parcela do 13o salário 
na sexta-feira e salário do mês nos dias 22 e 23

João pessoa

n 

No recorte 
dos últimos 
12 meses, o 
crescimento 
do volume de 
serviços foi 
de 11,5%, na 
Paraíba, e de 
9%, na média 
brasileira

No comparativo com ou-
tubro de 2021, a média nacio-
nal de prestação de serviços 
cresceu 9,5%, com amplia-
ção de todos os segmentos. 
A principal contribuição foi 
do segmento de transpor-
tes, serviços auxiliares aos 
transportes e correio, que 
cresceu 12,0%. Os demais 
avanços vieram de informa-
ção e comunicação (8,3%); 
dos profissionais, adminis-
trativos e complementares 
(8,3%); dos serviços presta-
dos às famílias (10,7%) e de 
outros serviços (6,5%).

Segmento de transporte contribuiu para o crescimento do setor de serviços em outubro, na comparação com 2021
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Alvos são contas criadas por criminosos com o objetivo de movimentar dinheiro obtido de forma ilícita 

Contas fantasmas na mira do BC
segurança de usuários

Alex Rodrigues 

Agência Brasil

O presidente do Banco 
Central (BC), Roberto Cam-
pos Neto, destacou ontem a 
importância do combate às 
contas bancárias fraudulen-
tas como forma de ampliar 
a segurança dos usuários de 
um sistema financeiro cada 
vez mais digitalizado.

“Aumentamos muito o 
trabalho com bancos para eli-
minarmos esse tipo de conta”, 
disse Neto, referindo-se às 
chamadas contas laranjas ou 
fantasmas, abertas em nome 
de pessoas que, muitas ve-
zes, ignoram o fato. Tais con-
tas costumam ser criadas por 
criminosos com o objetivo de 
movimentar dinheiro obtido 
de forma ilícita ou para ad-
quirir produtos e serviços.

“As operações digitais são 
mais rastreáveis. Onde está 
o elo fraco [do sistema]? Nas 
contas laranja, de aluguel”, 
acrescentou Neto ao partici-
par, na manhã de ontem, de 
um seminário sobre segu-
rança e proteção de dados no 
mundo digital, promovido 
pelo portal Poder 360.

“Se as contas forem todas 
monitoradas, melhoramos 
o processo como um todo. 
Quando a gente diz que há 
fraude no Pix, por exemplo, é 
porque alguém transferiu di-
nheiro de uma conta para ou-
tra. Só que esta transferência 
é rastreável. Logo, ou a pessoa 
que cometeu o roubo, a frau-
de, transferiu [a quantia] para 
a sua própria conta – o que é 
fácil de ser detectado – ou ela 
transferiu para uma conta la-
ranja”, avaliou o presidente do 
BC, assegurando que a insti-
tuição tem projetos para tor-
nar as operações digitais cada 
vez mais “rastreáveis”.

“Os bancos já investem 
muito em cibersegurança e 
as estatísticas demonstram 
que o sistema já é seguro, mas 
a digitalização cresce, hoje, 
quase que exponencialmente. 
O número de negócios cresce 
e a parte das finanças descen-
tralizada, a parte do sistema 
financeiro fora da regulação, 
cresce quase quatro vezes 
mais que a que está dentro 
da regulação. Achar que não 
existem links, conexão, entre 
o que está fora e dentro da re-
gulação é um erro. Se tiver-
mos um problema de ciber-
segurança em um ambiente 
fora da regulação, de grandes 
proporções, ele afeta a liqui-
dez do sistema e, logo, a par-
te regulada”, disse Neto ao co-
mentar que o grande desafio 
em termos de cibersegurança 
no sistema financeiro é pen-
sar soluções para uma reali-
dade em transformação.

O presidente do BC afir-
mou ainda que muito se fala 
sobre criptomoedas e crip-
toativos, mas que as pessoas 
estariam usando a digitali-
zação como uma forma de ex-
trair ativos. “Acho que este é 
o ponto importante, um pro-
cesso que acho que não tem 
volta”, afirmou, ao garantir 
que a mudança de Governo 
Federal não afetará os proje-
tos em curso no Banco Cen-
tral. “O banco tem autono-
mia, e eu fico no cargo mais 
dois anos. Além disso, grande 
parte destes projetos não são 
de um presidente [da insti-
tuição] ou da sua equipe, mas 
sim do banco”.

Descontos para pagamen-
tos à vista e possibilidade de 
dividir os débitos no cartão 
de crédito são apenas algu-
mas das condições especiais 
que a Energisa oferecerá aos 
clientes que comparecerem à 
tenda de negociação da con-
cessionária. A estrutura fica-
rá montada no Ponto de Cem 
Réis, de 19 a 23 deste mês (se-
gunda a sexta da próxima se-
mana), e o atendimento será 
realizado das 8h às 16h, se-
guindo os protocolos de se-

Energisa oferece condições especiais de negociação
pagamento atrasado

n 

Desconto 
pode chegar 
a até 50% nos 
pagamentos 
à vista e o 
cliente pode 
parcelar em 
até 24 vezes 
no cartão de 
crédito

Tenda ficará montada no Ponto de Cem Réis, entre os dias 19 e 23, e o atendimento será realizado das 8h às 16h
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O Organização dos Paí-
ses Exportadores de Petró-
leo (Opep) prevê que o Brasil 
eleve sua produção de líqui-
dos, que inclui biocombus-
tíveis, em 100 mil barris por 
dia (bpd), para 3,7 milhões 
de bpd, segundo relatório 
mensal divulgado ontem. 
Para 2023, a previsão tam-
bém é de crescimento, de 200 
mil bpd, para 3,9 milhões 
de bpd.

De acordo com o cartel, 

o crescimento deste ano é 
devido à produção acima 
do esperado em outubro. Já 
em 2023, a oferta de petróleo 
bruto deve aumentar através 
da produção nos campos de 
Mero (Libra NW), Búzios 
(Franco), Tupi (Lula), Pere-
grino, Sépia, Marlim e Itapu 
(Florim).

“No entanto, espera-se 
que a manutenção offshore 
cause interrupções nos prin-
cipais campos”, pondera a 
organização.

No relatório, a Opep ele-
vou sua previsão para o cres-
cimento do Produto Inter-

no Bruto (PIB) do Brasil em 
2022, de 1,5% a 2,4%. Já para 
o ano que vem, em 2023, a 
projeção foi mantida: cres-
cimento de 1,0%. As infor-
mações estão no relatório 
mensal do cartel, divulgado 
há pouco.

De acordo com a insti-
tuição, o Brasil se recupe-
rou fortemente. “Durante a 
maior parte de 2022, a ati-
vidade econômica do Brasil 
surpreendeu positivamente, 
apoiada em parte por medi-
das fiscais pré-eleitorais com-
binadas com preços mais al-
tos das commodities“.

No entanto, o cartel pon-
dera que, com base em indi-
cadores econômicos recen-
tes, a tendência econômica 
ascendente pode começar a 
desacelerar.

Para a Opep, o ano de 
2023 será marcado por mu-
danças econômicas e políti-
cas decorrentes da mudança 
“para um governo, que pro-
meteu gastos sociais signifi-
cativamente maiores”. “O ce-
ticismo em torno da política e 
das condições fiscais de cur-
to prazo também gera incer-
tezas significativas para os 
investidores e afeta os mer-

cados de ativos”, argumenta.
Assim, a Opep acredita 

que o crescimento potencial 
no próximo ano pode vir na 
forma de inflação mais lenta, 
política monetária mais frou-
xa, condições de mercado de 
ativos mais fortes e confiança 
empresarial otimista. Porém, 
“as preocupações com gastos 
mais pesados, que podem le-
var a uma política monetá-
ria mais restritiva, pode pe-
sar sobre as perspectivas de 
investimento privado e man-
ter as taxas de crescimento 
do Brasil abaixo dessas ex-
pectativas”, pondera.

Opep prevê alta da produção de líquidos no Brasil
relatório mensal

Letícia Simionato e  
Gabriel Bueno da Costa 

Agência Estado

O Banco Santander Bra-
sil em parceria com a Mega 
Leilões realizará um leilão 
de imóveis comerciais e resi-
denciais no próximo dia 15, 
a partir das 14h. São mais de 
140 imóveis em todo o Brasil, 
incluindo na Paraíba, com pa-
gamento facilitado pelo ban-
co. O leilão on-line será no site 
oficial da leiloeira e conduzi-
do por Fernando Cerello. 

Os imóveis estão loca-
lizados em 15 estados bra-
sileiros, sendo eles: Ama-
zonas, Bahia, Ceará, Goiás, 
Minas Gerais, Paraná, Paraí-
ba, Pernambuco, Rio Grande 
do Sul, Rio de Janeiro, Ron-
dônia, Santa Catarina, Ser-
gipe e São Paulo. Os lances 
mínimos iniciam no valor 
de R$ 33 mil. 

O Banco Santander Bra-

sil facilita o pagamento do 
lance em até 420 meses com 
taxa bonificada a partir de 
9,40% + TR para casas e apar-
tamentos. Já os imóveis co-
merciais o pagamento pode 
ser realizado em até 360 me-
ses com taxa e TR, vide edi-
tal. Tanto para imóveis co-
merciais quanto residências 
existe a possibilidade do pa-
gamento do lance à vista. 

Um benefício oferecido 
pela Mega Leilões é o pro-
cesso de desocupação para 
clientes que arrematarem os 
imóveis localizados nas ca-
pitais ou reembolso de até 
R$ 5 mil com ITBI, registro 
e escritura. Além disso, to-
dos os débitos referentes a 
IPTU dos imóveis dispo-
níveis, serão quitados até a 
data do leilão.

Leilão do Santander oferece mais de 140 imóveis
comerciais e residenciais

A Azul divulgou ontem 
seus dados preliminares de 
tráfego referentes ao mês de 
novembro. O tráfego de pas-
sageiros consolidado (RPKs) 

aumentou 4,5% em relação ao 
mesmo mês de 2021, frente a 
um aumento de 7,1% da ca-
pacidade (ASKs), resultando 
em uma taxa de ocupação de 
79,5%, uma redução de dois 
pontos porcentuais, quando 
comparado com igual perío-

do do ano passado.
“Em novembro, o am-

biente de demanda pela nos-
sa malha continuou forte, 
com novo recorde RASK de 
todos os tempos. Esperamos 
que essas tendências positi-
vas continuem à medida em 

que entramos no pico da tem-
porada de verão”, disse John 
Rodgerson, CEO da Azul.

Considerando só o mer-
cado doméstico, a deman-
da recuou 8,4%, enquanto a 
oferta caiu 6,3%. A taxa de 
ocupação ficou em 79,5%, 

uma queda de 1,8 ponto 
porcentual.

No mercado internacio-
nal, a demanda subiu 198,7%, 
com aumento de 217,2% na 
oferta e taxa de ocupação de 
79,7%, um recuo de 5,0 pon-
tos porcentuais ante um ano.

Demanda total da Azul cresce 4,5% em novembro
viagens aéreas

Caroline Aragaki 

Agência Estado
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Lances 
mínimos 
iniciam em 
R$ 33 mil, com 
possibilidade 
de pagamento 
em até 420 
meses

gurança para evitar o contá-
gio da Covid-19. 

Conforme o gerente de 
Serviços Comerciais da Ener-
gisa na Paraíba, Danillo Lé-
lis, funcionários da empresa 
estarão na tenda, apresen-
tando as condições especiais 
e facilidades de pagamento 
que a empresa está oferecen-
do para todos os clientes com 

débitos em atraso, inclusi-
ve inscritos na Tarifa Social. 

“É preciso que a pessoa 
compareça ao local com uma 
conta de energia e os docu-
mentos pessoais (CPF e RG) 
do titular da unidade con-
sumidora. Nosso objetivo 
é facilitar a vida dos clien-
tes, analisando a situação de 
cada um para chegar na me-

lhor negociação possível”, 
enfatiza Danillo Lélis.

 A Energisa estudou al-
ternativas para viabilizar as 
melhores condições. Duran-
te o mutirão, por exemplo, 
o índice de correção mone-
tária utilizado na negocia-
ção será o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), que vem ten-

do reajustes mais baixos, im-
pactando menos no valor fi-
nal da dívida após ela ser 
atualizada. Além disso, esta-
rão disponíveis outras facili-
dades de pagamento: o des-
conto pode chegar até 50% 
nos pagamentos à vista e o 
cliente também pode parce-
lar em até 24 vezes no cartão 
de crédito.
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Sessão será virtual extraordinária de 24 horas para julgar se homologa ou não um acordo entre estados, União e Congresso

STF analisa hoje acordo sobre ICMS
impostos sobre combustíveis

Felipe Pontes 

Agência Brasil

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) marcou para hoje 
(14) uma sessão virtual ex-
traordinária de 24 horas para 
julgar se homologa ou não um 
acordo entre estados, União e 
Congresso sobre a desonera-
ção do Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e Servi-
ços (ICMS) dos combustíveis.

O acordo foi alcançado em 
2 de dezembro, quando os re-
presentantes dos estados, do 
Distrito Federal e da União 
concordaram em manter a es-
sencialidade do diesel, do gás 
natural e do gás de cozinha. 
Com isso, o ICMS cobrado so-
bre esses produtos fica limi-
tado à alíquota geral do im-
posto, algo em torno de 17% 
e 18%, a depender da unida-
de federativa.

A gasolina ficou de fora, e 
o ICMS sobre esse derivado 
do petróleo poderá superar 
a alíquota geral do imposto. 
Prevaleceu o argumento dos 
estados de que o item não é 
essencial, uma vez que são as 
pessoas de maior poder aqui-
sitivo que possuem carros, 
sendo elas as mais beneficia-
das com eventual desonera-
ção sobre o produto.

Tramitam no Supremo 
duas ações que questionam 
as duas leis complementares 
que alteraram a sistemática 
de cobrança do ICMS sobre 
combustíveis e estabeleceram 
um teto para o imposto. Os 
termos do acordo foram dis-
cutidos em conciliação con-
duzida pelo gabinete do mi-
nistro Gilmar Mendes, relator 
dos processos.

Caso a homologação do 
acordo seja referendada pe-
los demais ministros do Su-
premo, a decisão deverá ser 
encaminhada ao Congres-
so para que ajustes sejam fei-
tos nas leis complementares 
192/2022 e 194/2022.

O julgamento sobre o as-
sunto no Supremo foi tam-

bém discutido em reunião do 
Fórum Nacional de Governa-
dores, que teve início na ma-
nhã de ontem, no Palácio do 
Buriti, sede do governo distri-
tal, e também por videocon-
ferência.

Existem ainda outras 
ações sobre a cobrança de 
ICMS em tramitação no Su-
premo, por meio das quais os 
estados e o DF também bus-
cam uma compensação pela 
perda bilionária de arreca-
dação provocada pelo teto 
do ICMS sobre combustíveis.

Ontem (12), a presidente 
do STF, ministra Rosa We-
ber, comprometeu-se em re-
união com 15 governadores, 
incluindo eleitos e alguns 
em fim de mandato, a pau-
tar para julgamento presen-
cial as ações que tratam do 
Diferencial de Alíquota do 
Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (Di-
fal/ICMS).

Ainda na segunda-feira 
(12), Rosa Weber pediu desta-
que das três ações diretas de 
inconstitucionalidade sobre o 
tema, que estavam pautadas 
no plenário virtual, obrigando 
a análise tradicional em plená-
rio. Em nota, a ministra disse 
que “atende aos governos e à 
população dos estados, que 
também será afetada”.

Governadores eleitos e 
reeleitos se reuniram  na se-
gunda-feira (12), com a presi-
dente do Supremo Tribunal 
Federal (STF), ministra Rosa 
Weber. A pauta do encontro 
foi a tramitação de proces-
sos na Corte que impactam 
na arrecadação de impostos 
estaduais. 

Durante a reunião, 15 
governadores defenderam 
que a Corte julgue no plená-
rio presencial ações que tra-
tam do diferencial de alíquo-
ta (Difal), do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS), processos 
que podem derrubar a arre-
cadação dos estados. 

Em nota divulgada à im-
prensa, o STF informou que 
a presidente se comprometeu 
em pedir destaque das ações 
no julgamento virtual e levar 
o caso para o plenário físico, 
como foi defendido pelos go-
vernadores. Com a medida, o 
julgamento do Difal deverá 
ficar suspenso até o ano que 

vem. A data de retomada não 
foi definida. 

Após a reunião, o gover-
nador do Espírito Santo, Re-
nato Casagrande (PSB), dis-
se que os estados perderam 
arrecadação com a redução 
do ICMS sobre combustíveis, 
energia elétrica e transportes. 

Casagrande também de-
monstrou preocupação com 
o julgamento no STF sobre 
o Difal. 

“A ministra está com-
preendendo que a quantida-
de de governadores presen-
tes aqui e os reeleitos mostra 
uma preocupação federativa 
e ela pode encaminhar uma 
solução que dê mais tempo 
de debate”, disse. 

O governador eleito da 
Bahia, Jerônimo Rodrigues 
(PT), disse que, apesar de re-
ceber o estado com contas sa-
neadas, há preocupação com 
as receitas para 2023.

“Todos nós sabemos a 
importância da receita do 
ICMS para os investimentos 
de nossos estados. É pratica-
mente a receita de maior por-
te”, concluiu.

Governadores levaram 
o assunto ao Supremo
André Richter 

Agência Brasil

Supremo
Os termos do acordo 
foram discutidos em 

conciliação conduzida 
pelo gabinete do 
ministro Gilmar 

Mendes, relator dos 
processos

Reconhecimento, home-
nagem e gratidão. Em uma 
solenidade bastante presti-
giada, a Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) 
concedeu a medalha de mé-
rito universitário ao secretá-
rio da Educação e da Ciên-
cia e Tecnologia do Estado 
da Paraíba, professor Cláu-
dio Benedito Silva Furta-
do, pela excelência dos ser-
viços prestados à educação 
da Paraíba. A honraria foi 
aprovada pelo Conselho 
Universitário (Consuni) da 
Instituição, e se deu por base 
na resolução que delibera 
sobre títulos honoríficos e 
seus critérios de outorga. Há 
10 anos a UEPB não outorga-
va uma honraria a uma per-
sonalidade. 

 A solenidade, realiza-
da na manhã de ontem, 
no auditório do Centro de 
Ciências Jurídicas (CCJ), foi 
presidida pela reitora, pro-
fessora Celia Regina Diniz, 
e reuniu professores, pró
-reitores, diretores de Cen-
tro, técnico-administrati-
vos, secretários de Estado, 
além de familiares do ho-
menageado. O evento, ocor-
rido exatamente no dia em 
que a gestão atual comple-
ta 2 anos, também contou 
com a presença da vice-rei-
tora, professora Ivonildes 
Fonseca, do presidente da 
Fundação de Apoio à Pes-
quisa do Estado da Paraíba 
(FAPESQ), Roberto Germa-
no, do vice-governador elei-
to, Lucas Ribeiro, entre ou-
tras autoridades. 

Inicialmente, os inte-
grantes do Consuni e do 
Conselho de Ensino, Pesqui-
sa e Extensão (Consepe), in-
troduziram solenemente o 
homenageado até a mesa de 
honra. O professor Cláudio 
foi saudado por todos ca-
lorosamente em pé. A par-
tir deste momento, vários 
professores se revezaram 
nos discursos, destacando a 
postura, qualidades do ho-
menageado que justificaram 
a entrega da medalha. 

Em seu discurso, a reito-
ra Celia Regina reafirmou 
que a concessão da meda-
lha de mérito universitário 
é uma honraria destinada 
às pessoas com experiência 
acadêmica, cujas ações te-
nham se destacado em exce-
lência e serviços prestados 
à UEPB. A reitoria enfati-
zou que o secretário Cláu-
dio Furtado tem mostrado 
ao longo de sua trajetória 
acadêmica e de gestor polí-
tico, comprometimento ir-
refutável com a educação, 
com a ciência, com a tecno-
logia e inovação do estado 
da Paraíba.

Ela acrescentou que a 
gestão do secretário é pau-
tada no fortalecimento das 
políticas públicas e valori-
zação de uma educação de 
qualidade, no conhecimento 
científico, em meio aos desa-
fios estratégicos para o Nor-
deste, impulsionando o de-
senvolvimento de projetos 
e pesquisas necessários ao 
enfrentamento de proble-
mas críticos para o desen-

Secretário da Educação é homenageado 
meDALHA De mÉrito

volvimento sustentável da 
região. “O secretário Cláu-
dio Furtado tem sido essa 
pessoa necessária em mo-
mentos de turbulências e 
dificuldades. Sua gestão fa-
voreceu a segurança insti-
tucional que merece a nossa 
referência, pelo significado 
e atuação”, disse.

Celia Regina também 
destacou os serviços pres-
tados pelo homenageado à 
Educação e a UEPB, estan-
do presentes em todas as 
parcerias celebradas pela 
universidade com o Esta-
do, como também atuando 
como uma ponte na cons-
trução de um diálogo exito-
so entre a UEPB e o Governo 
do Estado. Ela lembrou que o 
secretário também tem atua-
do para a fortalecer a Insti-
tuição, através dos editais 
de pesquisas da Fapesq, en-
tre outras ações como aporte 
de recursos para equipar as 
duas escolas técnicas da uni-
versidade, a Escola Agríco-
la Assis Chateaubriand, em 
Lagoa Seca, e a Escola Agro-
técnica do Cajueiro, em Ca-
tolé do Rocha. 

O ápice da solenidade 
foi a outorga da medalha 
de mérito universitário e 
do certificado ao homena-
geado, feito pela reitora Ce-
lia Regina, que leu a resolu-
ção que concedeu a honraria 
ao secretário. Os membros 
do Consuni e do Consepe 
aplaudiram de pé o homena-
geado. A aprovação se deu 
por base na Resolução Con-
suni/010/2010 que determi-
na as honrarias concedidas 
pela Universidade Estadual. 
A medida está registrada a 
partir da Resolução/UEPB/
CONSUNI/049/2022.

Emocionado, o secretá-
rio agradeceu a homena-
gem, destacou a importân-
cia da UEPB para a Paraíba 
e ressaltou que levar conhe-
cimento aos que mais pre-
cisam é a maior missão de 
quem decide trabalhar e de-
dicar-se à educação. Citan-
do Paulo Freire, lembrou que 
só a educação pode trans-

formar a sociedade. “Estou 
muito feliz e lisonjeado. É 
um momento extremamen-
te especial  receber essa hon-
raria concedida pela UEPB. 
Vou sempre ter essa meda-
lha em um lugar importante 
dentro de minha vida acadê-
mica. É uma honra receber 
isso da UEPB, uma Univer-
sidade com mais de 50 anos 
com toda a produção e tudo 
o que ela contribui para o 
Estado, Nordeste e o país. 
Muita gratidão a todos”, des-
tacou. 

Ainda em seu discurso, 
o secretário Cláudio Furta-
do acrescentou que as vá-
rias parcerias celebradas 
com a UEPB e a implanta-
ção de projetos e progra-
mas, a exemplo da criação 
do curso superior Tecnólo-
go em Energias Renováveis, 
que está em funcionamen-
to em Sousa, promete revo-
lucionar a região. Também 
citou a recente abertura de 
duas mil vagas para os cur-
sos de Licenciatura em edu-
cação a distância. Segundo 

ele, “Educação e conheci-
mento só servem quando é 
possível ajudar aos menos 
favorecidos”, disse.

Discursaram ainda na 
solenidade a vice-reitora, 
professora Ivonildes Fon-
seca; o diretor do Centro de 
Ciências Sociais Aplicadas 
(CCSA), professor Geraldo 
Medeiros; o diretor do Cen-
tro de Ciências Agrárias e 
Ambientais (CCAA), pro-
fessor José Félix; a diretora 
da Fundação Parque Tecno-
lógico e pró-reitora adjunta 
de Pós-Graduação, profes-
sora Nadja Oliveira; e o vi-
ce-governador eleito da Pa-
raíba, Lucas Ribeiro. 

Sobre o homenageado 
Natural do município de 

Sousa, no Alto Sertão parai-
bano, Cláudio Benedito Sil-
va Furtado possui uma tra-
jetória de mais de 30 anos de 
serviços prestados à popula-
ção paraibana. O professor 
possui graduação, mestrado 
e doutorado em Física pela 
Universidade Federal de 
Pernambuco (UFPE), é pro-
fessor da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), tem 
experiência na área de Físi-
ca, com atuação nas áreas de 
Física com a Matéria Con-
densada e Teoria de Campos 
em Espaços Curvos.

 Foi chefe do Departa-
mento de Física e coorde-
nador do Programa de Pós-
Graduação em Física da 
UFPB, exerceu a presidên-
cia da Fundação de Ampa-
ro à Pesquisa do Estado da 
Paraíba, em março de 2017 
foi eleito vice-presidente 
do Conselho de Fundações 
de Amparo à Pesquisa do 
Brasil.  Desde outubro de 
2019 assumiu a Secretaria 
de Educação, da Ciência e 
Tecnologia do Estado da Pa-
raíba.

 A medalha de mérito 
universitário é destinada às 
pessoas da comunidade aca-
dêmica nacional por ações 
que tenham se destacado 
pela excelência de serviços 
prestados à UEPB. 

Cláudio Furtado foi premiado pela excelência dos serviços prestados à educação da PB
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“Educação e 
conhecimento 
só servem 
quando é 
possível 
ajudar aos 
menos 
favorecidos

Cláudio Benedito Furtado
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Nascido em Campina Grande, ele também foi senador, deputado estadual, deputado federal e secretário

ARGEMIRO DE FIGUEIREDO

Da Redação

Neste 14 de dezembro comemora-se dezesseis 
anos da morte do paraibano de Itabaiana 
Severino Dias de Oliveira, o mais completo 

músico dos últimos tempos. Capaz de transitar com 
maestria entre o popular e o clássico, Sivuca marcou 
sua passagem aqui na terra com o que de melhor ele 
sabia fazer: extrair o máximo do seu potencial de multi-
instrumentalista, compositor, arranjador, maestro e 
cantor, fiel às origens nordestinas.

Autodidata, formou seu perfil multifacetado graças 
a uma resiliente busca por aperfeiçoamento, tanto na 
prática dos shows iniciais pelo interior da Paraíba, 
quanto pelas trocas com artistas de diversos gêneros 
musicais e pelo estudo de teoria musical com músicos 
de orquestras de rádios, em Recife; evoluindo para 
harmonia, orquestração e contraponto com o maestro 
e compositor fluminense César Guerra Peixe, além de 
cursos feitos no exterior.

O início da sua carreira artística de maior 
visibilidade se deu em Recife, ao ser contratado pela 
Rádio Jornal do Comércio, com apenas quinze anos. 
Aos vinte gravou seu primeiro sucesso radiofônico, 
‘Adeus Maria Fulô’, em parceria com Humberto Teixeira. 
Cinco anos depois, Sivuca foi contratado pela Rádio e 
TV Tupi, alternando entre Rio e São Paulo.

Na sua luta por mais espaço no mercado musical, 
após uma temporada de shows pela Europa, ao lado 
de Valdir Azevedo e outros, decidiu fixar-se em Lisboa 
(um ano) e em Paris (quatro anos). Em 1964 mudou-se 
para Nova Iorque, onde morou por treze anos, tendo 
sido diretor musical, arranjador e instrumentista 
dos shows da cantora africana Miriam Makeba, em 
turnês internacionais durante quatro anos e meio, 
gravando três discos; diretor musical e realizador 
de shows da dupla de jazz Oscar Brown Junior e sua 
esposa, Jean Pace Brown, que ficou eternizado no 
LP ‘Joy’; compositor de trilhas para curtas-metragens 
para a TV Educativa norte-americana; e parceiro de 
turnês da cantora norte-americana Bette Midler, do 
compositor e cantor Paul Simon e do ator e cantor 
Harry Belafonte. Ali, ele lançou um espetáculo de 
música brasileira no Village Gate, que deu origem 
ao LP ‘Live at the Village Gate’. Nessa fase, Sivuca 
globalizou a música popular brasileira e incorporou 
em várias de suas obras a beleza do jazz e outros 
ritmos e sons da cultura europeia, despertando o 
interesse de gravadoras no Brasil.

Em 1976, Sivuca conheceu aquela que viria a ser 
sua parceira no amor e na música, a compositora e 
cantora paraibana Glória Gadelha, da cidade de 
Sousa, que ainda reside em Itabaiana. Dessa união 
nasceram a filha Flávia, três netos e grande parte 
das suas músicas, destacando-se ‘Feira de Mangaio’, 
‘Como é grande e bonita a natureza’ e ‘Energia’. Outros 
parceiros foram Chico Buarque, Paulinho Tapajós, 
Paulo César Pinheiro, Aldir Blanc e Renato Aragão.

Aqui começou a segunda etapa da carreira 
artística de Sivuca. Em entrevista ao jornalista, 
músico e poeta paraibano Antônio Carlos da 
Fonseca Barbosa, Sivuca disse ter feito como 
sacerdócio a divulgação da música popular 
brasileira no exterior e, ao voltar para o Brasil, 
sentiu que havia terreno fértil para divulgá-la 
internamente. Assim o fez. De sua rica discografia 
ao longo da segunda metade do século XX, Sivuca 
lançou um LP e oito 78 rpms, na década de 1950; 
quatro LPs na década de 1960; sete LPs na década 
de 1970; treze LPs na década de 1980; e dois CDs e 
um LP na década de 1990. Na primeira década do 
Século XXI, ele produziu quatro CDs e um DVD.

Ouvidos atentos e educados musicalmente 
irão certamente detectar a evolução da qualidade 
técnica de sua produção musical, tanto na leveza 
e destreza com que interagia com seu inseparável 
acordeom quanto pela capacidade de mesclar o 
popular com o clássico, culminando com seu ‘Sivuca 
Sinfônico’, gravado em 2006, com a Orquestra 
Sinfônica de Recife. Nascido em Itabaiana, na 
Paraíba, em 26 de maio de 1930, Sivuca faleceu em 
14 de dezembro de 2006, em João Pessoa, deixando 
sua indelével marca de “poeta do som”.

Iêda 
   Lima

iedamolima@gmail.com | Colaboradora

Sivuca, o poeta 
do som

Iêda Lima é economista, pesquisadora, escritora, 
sócia correspondente do Instituto Histórico de 
Campina Grande (IHCG) e membro eleita da 

Academia de Letras de Campina Grande (ALCG)

872 — Papa Adriano II
1799 — George Washington, político
norte-americano
1948 — Cândido Firmino de Mello Leitão, 
zoólogo (PB)
1982 — Argemiro de Figueiredo, político e 
advogado (PB)
1989 — José Soares Madruga, político e 
jornalista (PB)
2006 — Sivuca (Severino Dias de Oliveira), 
multi-instrumentista, maestro, arranjador, 
compositor, orquestrador e cantor (PB)
2016 — Paulo Evaristo Arns, cardeal brasileiro
2018 — Sérgio Taurino, árbitro de futebol e 
comentarista esportivo (PB)
2020 — Fernando Luiz Gomes de Carvalho, 
médico (PB)
2020 — Égina Maria de França, médica 
psiquiatra (PB)

Mortes na História

Obituário

Mateus Silva Goes
11/12/2022 – Aos 27 anos, 
em Campina Grande (PB), 
assassinado. Foi morto a facadas 
durante uma briga por causa de 
um som alto na cidade de Puxinanã 
(PB). A briga começou quando a 
vítima pediu para o vizinho (autor da agressão) 
baixar o volume do som.

Foto: Notícia Paraíba

Mateus Felipe Pereira
do Nascimento
11/12/2022 – Aos 18 anos, em 
João Pessoa (PB), assassinado. 
Foi morto a tiros no bairro 
Mandacaru. Era morador de 
Bayeux (PB) e prestava serviços a 
uma empresa da capital paraibana.

Foto: Política JP

José Francisco da Câmara Filho
11/12/2022 – Aos 49 anos, em 
Santa Rita (PB). Foi encontrado 
morto com marcas de violência, 
no bairro Marcos Moura.

Foto: Reprodução

Dennes Caffé
11/12/2022 – Em Juazeiro (BA), por 
complicações renais e parada 
cardíaca. Cantor baiano que iniciou 
a vida artística com amigos em 1999. 
Passou pelas bandas Pagodança e 
Bonde do Maluco.

Foto: Preto no Branco

Rafaela Emily Matias Bastos
12/12/2022 – Aos 10 anos, na BR-230, 
em João Pessoa (PB), em acidente 
de trânsito. Três dias antes, ela 
estava com o padrasto em uma 
motocicleta quando foram atingidos 
por um carro. Após um quadro de 
traumatismo cranioencefálico grave, a criança teve 
morte encefálica e a família decidiu doar os órgãos. 
O padrasto, de 40 anos, segue internado.

Foto: TV Cabo Branco

Maria Júlia Mendes Tiburtino
11/12/2022 – Aos 4 anos, na 
zona rural de Patos (PB), vítima 
de afogamento. Morreu em 
uma piscina, durante uma 
confraternização com a família 
em uma área de lazer, próximo 
ao município de Santa Terezinha (PB). Ela 
completaria 5 anos no dia 14 de dezembro.

Foto: Notícia Paraíba

Foto: Só Esporte

Romualdo Ferreira Xavier
(Menininho)
11/12/2022 – Aos 68 anos, em João 
Pessoa (PB). Desportista fez parte 
da criação do Centro Sportivo 
Paraibano (CSP) ao lado do irmão 
gêmeo Severino Ferreira. Natural 
de Teixeira, morava na capital paraibana desde a 
década de 1970. Era pai dos dirigentes do Guará, 
Robson e Cesar Xavier.

Gary Friedkin
2/12/2022 – Aos 70 anos, em You-
ngstown, Ohio, nos Estados Unidos, 
em decorrência de complicações 
da covid-19. Ator atuou em ‘Star 
Wars: O Retorno de Jedi’ (sexto filme 
da saga), quando interpretou um 
ewok. Também participou de produções como ‘Blade 
Runner’, ‘Hotel das Confusões’ e ‘O Maior Amor do 
Mundo’.

Foto: Reprodução

Djalma Correa
8/12/2022 – Aos 80 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ), de câncer no pâncreas. 
Era um dos mais importantes instru-
mentistas e estudiosos da música po-
pular brasileira. Com origem mineira 
e formação musical baiana, em 1964 
fez parte, ao lado de nomes como Gilberto Gil, Gal 
Costa, Caetano Veloso, Maria Bethânia e Tom Zé, do 
espetáculo ‘Nós’, que marcou o movimento tropicalis-
ta brasileiro.

Foto: Redes Sociais

Sebastião André de Sousa
11/12/2022 – Aos 54 anos, em 
Marizópolis (PB). Foi morto a 
pauladas no bairro Morada Melhor. 
Jovino João da Silva, de 61 anos, 
teria sido o autor da agressão. Ele 
foi detido por moradores locais e 
entregue à polícia.

Foto: Reprodução

Neusa Moura dos Santos
12/12/2022 – Aos 91 anos. Professora 
aposentada era sogra do presidente 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), Adriano Galdino 
(Republicanos), e mãe da atual 
prefeita de Pocinhos (PB), Eliane 
Galdino (Avante). Em Pocinhos, foi educadora por 35 
anos, diretora da Creche Irmã Santana e fundadora 
da Associação das Amigas do Lar.

Foto: Divulgação

Aforismo
“Sua morte nasceu com 

você; agora você não 
pode fugir disso. Você 
tem escondido isso em 

si mesmo – torne-se 
consciente disso.”
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Argemiro de Figueire-
do nasceu e morreu na cida-
de de Campina Grande. Foi o 
vigésimo governador da Pa-
raíba, no período de 21 de ja-
neiro de 1935 a 29 de julho de 
1940. Também foi senador 
por dois mandatos (de 1955 
a 1962 e de 1963 a 1970); de-
putado federal por duas ve-
zes (de 1946 a 1950 de 1950 até 
1954); e foi eleito deputado es-
tadual para o mandato de 
1930 a 1934.

Nascido em 9 de março de 
1901, o ex-governador parai-
bano morreu aos 81 anos, no 
dia 14 de dezembro de 1982. 
Ou seja, hoje é a data dos 40 
anos de sua morte. Era filho 
do casal Salvino Gonçalves 
e Luíza Viana Figueiredo, ir-
mão do político Bento Figuei-
redo e pai do deputado federal 
Petrônio Figueiredo. Foi casa-
do com Alzira Ramos de Fi-
gueiredo. Advogado, durante 
sua trajetória política passou 
por três agremiações partidá-
rias: UDN, PTB e MDB.

Também foi secretário do 
Interior e Justiça da Paraíba 
até 1934. Quando eleito de-
putado federal na Assem-
bleia Constituinte de 1946, foi 
um dos 21 membros respon-
sáveis pela elaboração do tex-
to constitucional. Em 1954 
foi eleito senador pela UDN, 
assumindo a vaga de Assis 
Chateaubriand. Reeleito se-
nador em 1962, passou pelo 
PTB e filiou-se ao MDB após 
o golpe militar de 1964, onde 
permaneceu até o fim do 
mandato em 1970. Argemiro de Figueiredo

Foto: Domínio Público

Ex-governador morreu há 40 anos
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O continente afri-
cano pode seguir 
fazendo histó-
ria em Copas do 

Mundo se Marrocos conse-
guir chegar a final no Qatar, 
caso mande a França para 
casa nesta quarta-feira, no Es-
tádio Al Bayt, a partir das 16h. 
Vale vaga na grande final do 

próximo domingo. Um con-
fronto entre a melhor defesa 
e o melhor ataque. Nos cinco 
jogos até aqui, os marroqui-
nos só levaram um gol e foi do 
Canadá na primeira fase. Pas-
sou ileso nas oitavas e quartas 
de final ao eliminar Espanha 
e Portugal. Não custa lembrar 
a vitória sobre a Bélgica por 2 
a 0 na fase de grupos. 

Uma equipe sem estrelas, 
mas bem aplicada taticamen-
te, graças ao excelente traba-
lho do técnico Walid Regra-
gui que reconhece o jogo de 
logo mais como um grande 
desafio.

“Ainda temos fome e não 
estamos cansados”, garantiu 
o comandante, em entrevis-
ta coletiva concedida na vés-
pera da segunda semifinal da 

competição, divulgada pela 
agência EFE. Ele sabe das di-
ficuldades que terá diante do 
favoritismo francês, mas não 
desanima.

“No início da competição, 
nos davam 0,01% de chances 
de ganhar. Agora, imagino 
que nos darão mais. Vamos 
jogar por terra essas estatís-
ticas”, garante o técnico do 
Marrocos. 

“Eu busco uma mudan-
ça profunda de mentalida-
de. Se nos contentarmos com 
a semifinal, não quebrare-
mos essa fronteira. Estamos 
aqui para ganhar o Mundial. 
Pode parecer loucura, mas é 
o que buscamos”, concluiu o 
marroquino.  Do outro lado, 
uma seleção bem mais expe-
riente com craques renoma-

dos como o atacante Mbappé, 
além do meia Griezmann e do 
atacante Giroud, sem esque-
cer a boa velocidade de Dem-
bele pelo lado direito. 

A França tem o melhor 
ataque e teve um caminho 
mais tortuoso para chegar a 
semifinal, depois de cruzar 
contra a Polônia e depois a 
forte Inglaterra. Marcou 11 
gols e tem em Mbappé o ar-
tilheiro com cinco gols. Em 
entrevista a agencia EFE, o 
técnico Didier Deschamps, 
debateu sobre o estilo do jogo 
do adversário, deixando cla-
ro que a cabe a sua equipe en-
contrar o caminho para furar 
o forte bloqueio defensivo. 

"Não há só uma forma de 
ganhar. Minha prioridade é 
me adaptar às situações que 

enfrento, aos jogadores que 
tenho com o objetivo de tirar 
o melhor de cada um e o me-
lhor do coletivo", garantiu o 
comandante.

O técnico disse estar aten-
to a movimentação dos Leões 
do Atlas. "Eles também têm 

perigo ofensivo, uma boa or-
ganização, são muito racio-
nais", concluiu.

Brasileira
Se o Brasil está fora da 

Copa, eliminado pela Croá-
cia, pelo menos uma brasi-
leira segue representando o 
país nas semifinais. Trata-se 
da catarinense Neuza Back 
que integrará a equipe de ar-
bitragem. Ela, inclusive, no-
tabilizou-se  por fazer parte 
do primeiro trio exclusiva-
mente feminino numa Copa. 
Neuza será uma das auxilia-
res do VAR para impedimen-
to. Quem vai apitar Marrocos 
x França é o mexicano César 
Ramos, auxiliado nas bandei-
ras pelo compatriotas Alberto 
Morín e Miguel Hernández.

Grande surpresa da Copa, os marroquinos querem seguir fazendo história e ameaçam a bicampeã mundial

Marrocos desafia a França

Foto: EFE/Ronald WittekFeedbackFoto: EFE/ Juan Ignacio Roncoroni

   vale vaga na final   
Marroquinos, a surpresa da Copa, e franceses, 

atuais campeões, duelam, hoje, no Estádio 
Al Bayt, a partir das 16h

Geraldo Varela 
gvarellajp@epc.pb.gov.br

O secretário-geral do Comitê Supremo para a Or-
ganização e o Legado da Copa do Mundo de 2022, Has-
san Al Tawadi, garantiu, ontem, que a competição no 
Qatar "derrubou estereótipos e criou laços". 

"Nossas ambições para esse torneio eram grandes, 
e me orgulha dizer que conseguimos alcançá-las. Unir 
as pessoas, derrubar as barreiras sociais e ter pontes 
entre o Oriente e Ocidente fazem parte do legado de 
organizar a primeira Copa do Mundo no Oriente Mé-
dio e no mundo árabe", disse o dirigente. 

"Precisamos de mais plataformas para reunir pes-
soas de diferentes origens, diferentes estilos de vida, 
diferentes crenças e diferentes ideias, para que se reú-
nam e compreendam que não necessariamente temos 
que estar de acordo nas coisas, mas que, ainda assim, 
podemos progredir e coexistir de uma forma positi-
va", disse Al Tawadi. 

Segundo o secretário-geral do órgão local, a Copa 
do Mundo alcançou esse objetivo traçado antes do 
pontapé inicial dos jogos. 

"Vimos um intercâmbio de culturas, seja em termos 
de alimentação, vestuário ou na vivência de uma ex-
periência que muda a vida", garantiu Al Tawadi, du-
rante evento organizado pelo Comitê Supremo e pela 
Fundação Bill e Melinda Gates, que estavam presentes. 

Além disso, participaram do seminário, intitula-
do "O poder da inovação para um mundo pós-pan-
dêmico", os ex-jogadores David Beckham, Didier 
Drogba e Michael Essien. 

EFE

Dirigente diz que a Copa derrubou as barreiras sociais
legado no qatar

Fo
to

: E
FE

 /
N

ei
l H

al
l

O embaixador da Copa do Mundo da Fifa Qatar 2022, o ex-jogador David Beckham (D), da Inglaterra, assiste jogo  entre Inglaterra e Irã 

Defesa
Marrocos só levou 

um gol até agora após 
cinco jogos. Já o ataque 
francês marcou 11 gols, 
num duelo que promete 

bastante
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Vou “atacar” com uma canção de Carlos 
Drummond de Andrade: No meio do ca-
minho. E nesse caminho tinha uma pedra. 

Claro que essa pedra, no nosso contexto, é uma 
seleção europeia que vem machucando a gente 
desde a Copa de 2006 e já são cinco seguidas. 
A cada Mundial, a velha história de favoritismo, 
que nossa camisa pesa mais que as outras, 
ignorando o futebol global que a gente sabe não 
é o mesmo há muito tempo, embora insista em 
teimar que o fato de ter uma fábrica bem mais 
apurada de jogadores nos credencia a ser o 
maior de todos. Futebol, há muito tempo, passou 
a ser um esporte essencialmente coletivo e aí 
entra variação de táticas, vigor físico, aplicação 
e um pouco de individualidade para quebrar as 
linhas defensivas. 

Em todo o planeta tem sido assim, princi-
palmente na Europa, onde a obediência tática 
é impressionante. E olhem que quase 100% 
de nossos jogadores da Seleção jogam por lá. 
Mas por aqui nada muda. A emissora do plim 
plim, sempre exclusiva nesses torneios, trata 
de embriagar ainda mais quem está na fren-
te da telinha, afinal o contrato e a audiência 
precisam estar bem sintonizados.  Estamos há 
20 sem aprender a lição a cada eliminação de 
Copa, sempre elegendo um vilão e deixando 
de enxergar na sua plenitude as razões de um 
fracasso.

Em 2006, com Parreira no comando, sobrou 
para Roberto Carlos. Quando Zidane cobrou a 
falta em direção ao autor do gol que nos eli-
minou, Thierry Henry, o lateral Roberto Carlos 
estava ajeitando o meião e não viu a movimen-
tação do atacante francês. “Pimba na gordu-
chinha” como dizia o narrador Osmar Santos: 
França 1 a 0 e volta para casa. Em 2010, agora 
com Dunga, caiu nas quartas de final para 
a Holanda. O vilão foi o volante Felipe Melo, 
expulso por ter pisado irresponsavelmente em 
Robben, abrindo caminho para a vitória holan-
desa por 2 a 1, de virada. O ano de 2014 está 
muito vivo na nossa memória e a ferida segue 
aberta. Não caímos nas quartas e sim nas se-
mifinais para a Alemanha com o torneio sendo 
disputado em casa. Os 7 a 1 dói até hoje. A lista 
de culpados foi extensa, sobrando para o técni-
co Felipão que escalou o inexperiente Bernard, 
bastante criticado, além das atuações desastro-
sas da defesa e do volante Fernandinho.

Esperava-se um choque de gestão para rear-
rumar o nosso futebol, mas a CBF seguiu a linha 
de anos anteriores, varrendo lixo para debaixo 
do tapete e entendendo ter sido uma fatalidade. 
Fim da era Felipão e dois anos depois chegava 
Adenor Leonardo Bachi, o Tite, no momento o me-
lhor técnico do futebol brasileiro para substituir 
Dunga, o sucessor de Felipão. E na sua primei-
ra Copa, em 2018, com uma expectativa alta e 
Neymar em grande fase, poucos duvidavam da 
quebra do jejum. Mas lá estava Fernandinho de 
novo, autor de um gol contra, abrindo o marcador 
para o Bélgica que depois chegou ao segundo 
gol.O Brasil ainda chegou a diminuir, mas a volta 
para casa estava desenhada depois de uma 
atuação brilhante do goleiro Courtois. 

Tite seguiu no cargo, se fortaleceu com as 
Eliminatórias, ganhando de forma invicta. 
Abriu-se uma nova perspectiva, principalmente 
por apostar em jovens jogadores como Vinicius, 
Raphinha, Antony, Martinelli, Bruno Guimarães 
e Pedro, aumentando o poderio ofensivo, mas 
recebeu críticas por não convocar Gabigol e 
Gustavo Scarpa, além de levar o quase aposen-
tado Daniel Alves. O final dessa história está 
bem recente e hoje faz apenas seis dias da elimi-
nação para a Croácia, nos pênaltis. Dessa vez, 
o vilão não é nenhum jogador, mas sim o técnico 
Tite. Concordo em parte, mas entendo que a fal-
ta de uma liderança em campo tenha sido o fa-
tor preponderante para a tragédia. Thiago Silva 
e Neymar, juntamente com o técnico, se omitiram 
nesse quesito. Foi a quinta seleção europeia a 
nos eliminar. Como disse Carlos Drummond, no 
meio do caminha tinha uma pedra. E que pedra! 
Será que o nosso problema é só de treinador? 
Tem mais pedras no caminho!.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Nesta quinta-feira (15) o 
Botafogo coloca à prova o seu 
elenco principal, quando pas-
sa a encarar o CSP em partida 
amistosa, a partir das 15h, no 
Centro de Treinamentos da 
Maravilha do Contorno, em 
João Pessoa. O confronto en-
tre as equipes servirá para de-
finições e avaliações técnicas, 
já que as duas agremiações 
passam a disputar o Campeo-
nato Paraibano da 1a Divisão 
2023 no mês de janeiro.

Com o grupo formado de 
26 atletas, o Belo iniciou o tra-
balho de preparação desde a 
segunda quinzena do mês de 
novembro e vem dando se-
quência aos treinos no CT da 
Maravilha do Contorno, sob 
o comando do treinador Moi-
sés Egert.

Entre os comandados de 
Moisés Egert está Lucas Men-
des. O lateral-direito leva a 
sério o amistoso diante do 
CSP e não esconde o desejo 
de buscar o principal objeti-
vo do clube na temporada, o 
acesso à Série B.

“A gente encara esse amis-
toso como se fosse campeona-
to mesmo. Para muitos não 
importa, mas para nós que so-
mos o maior da Paraíba, vale 
muito. Quando a gente vem 
para cá, sabe da pressão, que 
tem de corresponder para a 
torcida, para a diretoria, pelo 
desejo de conseguir o acesso 
à Série B. A gente está se pre-
parando para buscar esse ob-
jetivo”, disse.

Por sua vez, o CSP che-
ga ao seu segundo teste de 
pré-temporada. O Tigre já ha-
via empatado em 2 a 2, na se-
mana passada, com o Santa 
Cruz-PE, no CT Ninho das 
Cobras, em Recife-PE, com 
um grupo formado com jo-

Equipes seguem trabalhando, visando as disputas do Campeonato Paraibano, que começa no próximo mês

Botafogo e CSP vão jogar amanhã
temporada 2023

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

No meio do
caminho tinha
uma pedra...

O lateral Lucas Mendes vê o amistoso contra o CSP como se fosse jogo de campeonato

gadores da base e do profis-
sional como preparação para 
a Copa São Paulo de Futebol 
Júnior e o Campeonato Esta-
dual de 2023.

“Os nossos treinos estão 
bem intensos, com os jogado-
res se dedicando e buscando 
o espaço de titular no grupo 
principal e, lógico, que traba-
lho para também buscar esse 
objetivo. O amistoso serve 
como teste para a disputa do 
Campeonato Paraibano, que 
é uma competição com gran-

des adversários e que pode 
nos garantir vaga para dispu-
tar outras competições”, pon-
tuou o atacante Adson.

Tanto Botafogo como CSP 
já tem agendados os seus pri-
meiros compromissos oficiais 
na temporada 2022. O alvine-
gro da estrela vermelha enca-
ra o Retrô-PE pela Pré-Copa 
do Nordeste, dia 5 de janeiro, 
no Almeidão, enquanto que o 
Tigre estreia no Campeonato 
Paraibano, no dia 7 de janei-
ro, contra o Nacional de Patos.

n 

O Botafogo 
estreia na 
temporada 
2023 contra 
o Retrô-PE 
pela fase 
preliminar 
da Copa do 
Nordeste, no 
Almeidão 

Os clubes de Campina 
Grande seguem firmes com 
os trabalhos de pré-tempo-
rada visando a disputa das 
competições na próxima 
temporada. Em 2023, Treze e 
Campinense passam a dispu-
tar no mês de janeiro, o Cam-
peonato Paraibano. A Raposa 
ainda disputa a Copa do Nor-
deste, Copa do Brasil e Brasi-
leiro da Série D. Já o Treze dis-
puta apenas o Estadual.

O Campinense chega a 
sua segunda semana de tra-
balhos no Centro de Treina-
mento Renatão, em Campi-
na Grande, com o trabalho 
sendo monitorado pelo trei-
nador Flávio Araújo. Hoje, a 
partir das 15h30, o rubro-ne-
gro dará sequência aos treina-
mentos no CT Renatão e con-
ta com a presença do atacante, 
Ceará, anunciado pela direto-
ria como o mais novo reforço 
para temporada.

“É a minha primeira expe-
riência em Campina Grande. 
Tenho encontrado boas con-
dições de trabalho oferecidas 
pelo clube. Acredito no projeto 
que a diretoria tem para essa 
temporada. O torcedor pode 
esperar um grupo competi-

Galo e Raposa intensificam os treinamentos
pré-temporada

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

tivo e com raça em busca dos 
nossos objetivos”, comentou.

Com a disputa apenas do 
Campeonato Paraibano, nes-
ta temporada, o Treze quer 
fazer do Estadual um tram-
polim para voltar a disputar 
as principais competições re-
gionais e nacionais na tem-
porada de 2024. O clube bus-
ca na juventude do treinador 
Willian de Mattia o desejo por 

dias melhores para o Galo da  
Borborema.

O comandante alvinegro 
tem trabalhado com o gru-
po composto de 22 jogadores, 
o mais recente integrante é 
Caio Vieira.  O atacante de 26 
anos é um dos reforços para 
a disputa do Campeonato Pa-
raibano 2023. Ele iniciou a car-
reira nas categorias de base 
do São Caetano-SP, e tem pas-

sagens por clubes como Bota-
fogo-SP, Comercial-SP, Pouso 
Alegre-MG e Marília-SP.

O Galo inicia a disputa do 
Campeonato Paraibano, no 
dia 7 de janeiro, enfrentando o 
São Paulo Cristal. A tempora-
da 2023 do Campinense tam-
bém está agendada para o dia 
7, contra a Queimadense, onde 
a equipe estreia no Estadual e 
vai à busca do tricampeonato.

Jogadores do Treze em treinamento físico visando as disputas do Estadual de 2023
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Curtas
Macron vai assistir jogo
entre França e Marrocos

O presidente francês, Emmanuel Macron, vai 
estar, hoje, no Qatar para assistir à partida válida 
pela semifinal da Copa do Mundo entre França 
e Marrocos. A ministra dos Esportes da Franç-
ca, Amélie Oudéa-Castéra, que acompanhou a 
partida das quartas de final contra a Inglaterra 
no sábado, fez o anúncio na emissora de rádio 
pública “France Info”. "Voltarei  com o presiden-
te", disse a ministra, que lembrou que Macron já 
havia prometido viajar ao Qatar caso a seleção 
francesa se classificasse para as semifinais. 
"(Macron) tinha assumido esse compromisso e vai 
cumpri-lo", acrescentou Oudéa-Castéra. Antes do 
jogo de hoje, o presidente francês parabenizou 
tanto a seleção de seu país como a de Marrocos 
via Twitter: "Bravo aos 'Bleus'. Todo o país está 
com vocês. Iremos juntos até a final. Aos mar-
roquinos: Saudamos sua vitória histórica. Nos 
vemos na semifinal!" 

Federação apela para que
iraniano não seja executado

A Federação Internacional de Associações 
de Jogadores Profissionais de Futebol (Fifpro) 
fez apelo, ontem, pelo levantamento imediato 
da ameaça de pena de morte ao iraniano Amir 
Nasr-Azadani. 

O zagueiro, que atuou em clubes da primeira 
divisão do Campeonato Iraniano, foi detido por 
defender publicamente os direitos e liberdades 
das mulheres do Irã, em meio aos protestos inicia-
dos após a morte de Mahsa Amini. 

"A Fifpro está comovida pelas informações do 
que o jogador profissional Amir Nasr-Azadani en-
frenta o risco de execução no Irã, depois de fazer 
campanha pelos direitos das mulheres e pelas 
liberdades básicas no país", indica a nota oficial. 
"Nos solidarizamos com Amir e pedimos a elimi-
nação imediata de sua pena", completa o texto. O 
jogador atuou profissionalmente pelo Rah Ahan e 
pelo Tractor, ambos da primeira divisão iraniana. 

CBF diz que só anuncia o 
novo técnico em janeiro

A CBF divulgou uma nota oficial em que nega 
rumores que o presidente da entidade, Ednaldo 
Rodrigues, “nomeou ou autorizou qualquer pessoa 
da confederação  ou de fora” a entrar em contato 
com técnico para assumir a Seleção Brasileira no 
lugar de Tite. “A CBF também desautoriza qual-
quer pessoa a falar em nome da entidade sobre o 
assunto”, indica o texto. O comunicado da confede-
ração ainda relembra que, em 17 de novembro, foi 
informado que o anúncio do sucessor de Tite e do 
restante da comissão técnica da seleção brasileira 
só será feito em janeiro do ano que vem. “A CBF 
reforça, ainda, que Ednaldo Rodrigues irá tratar de 
todo o processo de escolha com seriedade, isenção 
e tranquilidade, ou seja, sem considerar pressões”, 
diz a nota.  De acordo com a CBF, todo o processo 
será conduzido de forma responsável e com clare-
za, seguindo as diretrizes da atual gestão, com o 
objetivo de fazer o melhor para o futebol brasileiro.

Seleção feminina fará três 
jogos nos Estados Unidos

De olho na preparação para a Copa do Mundo 
Feminina, a Seleção Brasileira Feminina partici-
pará da oitava edição do Torneio She Believes. O 
Brasil é um dos convidados da competição, orga-
nizada pela USSoccer, que contará também com 
as seleções do Japão, Canadá, e as anfitriãs, os 
Estados Unidos. Os duelos serão disputados no 
período de Data FIFA, entre os dias 13 a 22 de fe-
vereiro de 2023. A competição contará com equipes 
ranqueadas entre as onze melhores da FIFA, além 
disso, todas estão classificadas para a Copa do 
Mundo Feminina, que será disputada entre julho 
e agosto de 2023. O torneio acontecerá nos EUA.A 
Seleção Brasileira estreia diante do Japão, no dia 
16 de fevereiro, em Orlando, às 18h (Horário de 
Brasília). Em seguida, encara o Canadá, no dia 19, 
em Nashville, às 20h30 (Horário de Brasília). Na 
rodada final, o Brasil enfrenta os EUA, no dia 22, 
em Frisco, às 20h30 (Horário de Brasília).

Richarlison desfalcará 
o Tottenham após ter le-
são detectada no tendão 
da coxa, sofrida durante 
a Copa do Mundo do Ca-
tar. O atacante se reapre-
sentou na equipe de Lon-
dres no último domingo, 
uma sema na a ntes  do 
planejado, para realizar 
exames mais  deta l ha-
dos que irão confirmar o 
tempo de afastamento do 
atleta, que pode chegar a 
um mês.

Segundo informações 
d iv u lgada s  p e lo  ‘T he 
Athletic’, o atacante so-
freu o problema durante 
o aquecimento da parti-
da entre Brasil e Croácia, 
pelas quartas de f inal 
do Mundial, que selou 
a eliminação brasileira. 
Mesmo com a lesão, Ri-
charlison se manteve em 
campo por 84 minutos.

A le são  c hega  como 
uma surpresa, já que es-
tava nos planos da equipe 
londrina dar um tempo 
de folga para Harry Kane, 
que perdeu o pênalti deci-
sivo que selou a elimina-
ção da Inglaterra contra a 
França na Copa do Catar. 
Além de Richarl ison, o 
uruguaio Rodrigo Betan-
cur será desfalque após 
ter tido problema consta-
tado no adutor.

Richarlison teve atua-
ção de destaque no Mun-
dia l,  com t rês gols  em 
cinco partidas pela Sele-

ção Brasileira. Contratado 
nesta temporada pelo Tot-
tenham, balançou as re-
des duas vezes em quinze 
oportunidades com a ca-
misa do novo clube.

O atacante já sofreu 

com lesões nesta tempo-
rada, tendo desfalcado o 
Tottenham em sete parti-
das, após ter se lesionado 
em um duelo com o Ever-
ton, sua antiga equipe.O 
p r óx i mo  c omp r om i s -

so oficial do Tottenham 
será contra o Brentford, 
no próximo dia 26, pelo 
Campeonato Inglês.  A 
equipe londrina é a quar-
ta colocada no torneio, 
com 29 pontos.

Tottenham confirma lesão no tendão da coxa que aconteceu no jogo contra a Croácia, na eliminação do Brasil

Jogador chega ao clube contundido
richarlison

Agência Estado

Agência Estado

Exames mais detalhados irão confirmar os dias em que Richarlison ficará sem poder jogar
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Um tribunal espanhol 
absolveu, ontem, o atacan-
te Neymar e seus colegas 
réus em um julgamento de 
fraude e corrupção rela-
cionado à transferência do 
brasileiro do Santos para o 
Barcelona em 2013. A em-
presa brasileira DIS, acu-
sou Neymar, seu pai e os 
ex-presidentes do Santos e 
do Barcelona de terem es-
condido intencionalmente 
o custo de sua transferên-
cia para evitar pagar à DIS 
o que era devido como ti-
tular parcial de seus direi-
tos de jogador.

No entanto, o tribunal 
disse, por meio de um co-
municado, que “não foi pro-
vado que houve um con-
trato falso ou que o DIS 
pretendia ser prejudicado”.

O veredicto não é uma 
surpresa após a decisão 
dos promotores públicos 
espanhóis de ret irar to-
das as acusações durante o 
julgamento. A DIS inicial-
mente buscou uma senten-
ça de cinco anos de prisão 
para Neymar. Mas após a 
retirada dos promotores 
estaduais, os advogados da 
empresa reduziram suas 

demandas para dois anos 
e meio de prisão.

A  v i t ó r i a  l e g a l  d e 
Neymar ocorre dias de-
pois da eliminação da se-
leção brasileira da Copa 
do Mundo do Catar pela 
Croácia, pelas quartas de 
final da competição. Após 
empate na prorrogação de 
1 a 1, o Brasil acabou der-
rotado na disputa de pê-
naltis. Escalado para fazer 
a última cobrança, o cami-
sa dez do Paris Saint-Ger-
main nem chegou a bater.

Os outros réus declara-
dos inocentes foram o pai e 
a mãe de Neymar, o ex-pre-
sidente do Santos Odilio 
Rodrigues e os ex-execu-
tivos do Barcelona Sandro 
Rosell e Josep Bartomeu.

A DIS,  dona de u ma 
rede de supermercados no 
Brasil, disse que adquiriu 
os direitos em 2009 para 
receber 40% de uma futura 
transferência de Neymar 
quando pagou à família do 
jogador R$ 5 milhões (na 
época US$ 2 milhões).

A empresa alegou ter 
recebido apenas a devida 
porcentagem dos 17 mi-
lhões de euros que Barce-
lona e Santos anunciaram 
inicialmente como taxa de 

transferência entre os clu-
bes, enquanto o custo real 
foi de cerca de 82 milhões 
de euros.

Ney m a r  c hegou  ao 
Barcelona com 21 anos 
em meio e já ostentando a 
expectativa de maior pro-
messa de sua geração. No 

clube espanhol, ajudou 
o clube catalão a ganhar 
um t ítu lo da Liga dos 
Campeões, entre outras 
conquistas, antes de for-
çar uma mudança para 
o seu clube atual, o PSG, 
em 2017.

Jogador absolvido em julgamento na Espanha
neymar

A vitória de Neymar ocorre dias depois da eliminação na Copa
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Argentinos mostram supremacia diante dos croatas e vão brigar pelo título da Copa do Qatar, no domingo

Show de Messi e a Argentina na final
3 a 0 na croácia

Em mais uma partida de-
cidida com o brilho de Lio-
nel Messi, autor de um gol, 
uma assistência e novos re-
cordes, a Argentina derrotou 
com autoridade, ontem, por 
3 a 0 a Croácia, algoz do Bra-
sil nas quartas de final, e se 
classificou à decisão da Copa 
do Mundo no Qatar, jogo que 
acontece no próximo domin-
go contra o vencedor de Mar-
rocos e França que jogam nes-
sa quarta-feira, às 16h. 

De volta ao estádio Lusail, 
palco da vexaminosa “zebra” 
na estreia, com derrota de vi-
rada para a Arábia Saudita 
por 2 a 1, e onde posterior-
mente superou México e Ho-
landa, a ‘Albiceleste’ não deu 
chances aos croatas, contro-
lou a partida e avançou para 
a sexta final de sua história. E 
também será lá o local da fi-
nal, no próximo domingo, ao 
meio-dia (de Brasília).  

A seleção treinada por 
Lionel Scaloni, que além do 
gol de Messi, contou com dois 
de Julián Álvarez. Enquan-
to busca o título tão sonhado 

Decisivo
Messi volta a brilhar, 

faz seu quinto gol nesta 
Copa, lidera artilharia 

ao lado do francês 
Mbappé, e garante a 
Argentina em mais 
uma final, como fez 

em 2014, na Copa 
realizada no Brasil

em sua última Copa do Mun-
do, Lionel Messi, aos 35 anos, 
continua fazendo história. Em 
cobrança de pênalti aos 35 mi-
nutos do primeiro tempo, o 
craque abriu o placar contra a 
Croácia e se igualou ao fran-
cês Kylian Mbappé na artilha-
ria do torneio, com cinco gols. 

De quebra, se isolou como 
maior artilheiro da história da 
Seleção Argentina em Copas, 
com 11 gols,  um a mais que 
Gabriel Batistuta. 

Messi também se igualou 
ao alemão Lothar Matthäus 

como jogador com mais par-
tidas disputadas na história 
da Copa do Mundo, 25 jogos. 
O argentino estreou no tor-
neio quando tinha 18 anos e, 
desde então, disputou três jo-
gos em 2006, cinco em 2010, 
sete em 2014 (quando foi vi-
ce-campeão), quatro em 2018 
e seis em 2022. 

Cafu, que disputou as Co-
pas de 1994, 1998, 2002 e 2006, 
é o melhor brasileiro do ran-
king, na oitava posição, com 
20 partidas. 

O técnico croata, Zlatko 

Dalic, mandou a campo o mes-
mo time titular que eliminou 
o Brasil nas quartas de final, 
depois de empate na prorro-
gação e decisão favorável nas 
penalidades, mas que não foi 
páreo para a Argentina. 

Depois de um início de 
jogo com muita marcação, o 
primeiro chute a gol só saiu 
quando o cronômetro mar-
cava 24 minutos, dos pés de 
Enzo Fernández, que pouco 
depois deu excelente passe 
para Julián Álvarez ficar cara 
a cara com o goleiro Livakovic 

e ser derrubado. Na cobrança 
do pênalti, Messi abriu o ca-
minho para a vitória.  

Na sequência, aos 39 da 
etapa inicial, a Croácia subiu 
em peso para o ataque e, ao 
contrário do que vivenciou 
contra o Brasil, sofreu contra
-ataque fulminante puxado 
por Julián Álvarez, que arran-
cou sozinho desde o campo 
de defesa, venceu duas dis-
putas de bola, invadiu a área 
e chutou à queima-roupa, sem 
chances para o goleiro rival. 

No segundo tempo, a se-

leção europeia não encon-
trou espaços na zaga adver-
sária e tentou levar perigo na 
bola aérea, também sem su-
cesso. O lance mais ilustre 
da partida veio novamente 
em jogada individual, desta 
vez com Messi, que passou 
como quis do lado direito 
do ataque por Gvardiol - um 
dos destaques da Copa até 
aqui - e tocou na área para Ju-
lián Álvarez completar para 
o fundo da rede e fazer a fes-
ta da grande torcida argenti-
na presente em Lusail.

Jogadores da Argentina, liderados pelo craque Messi, comemoram a classificação para mais uma final de Copa do Mundo
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A jornalista Evellyn Lima, 
da Rádio Tabajara/Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC) foi uma das vencedo-
ras do Prêmio Afrafep de 
Educação Fiscal 2022, na ca-
tegoria “Profissional da Im-
prensa”, com a matéria “No-
tas fiscais: direito e garantias 
do consumidor”. Ela ressal-
tou o papel do jornalismo 
como porta-voz da popula-
ção e reconheceu a função 
educativa da profissão para 
levar assuntos, muitas vezes 
complexos, de uma forma 
que seja compreensível a to-
das as pessoas. “Falar sobre 
educação fiscal é muito rele-
vante e nós que somos da im-
prensa temos a função de le-
var esse tema de forma clara 
para que todos entendam. Eu 
estou muito feliz e quero agra-
decer também a minha equi-
pe por esse prêmio”, desta-
cou a repórter Evellyn Lima. 
Ainda na mesma categoria, 
a matéria “Entenda como os 
crimes contra a ordem tribu-
tária afetam a população”, da 
jornalista Amy Nascimento, 
da TV Cabo Branco, também 
foi vencedora.  

A solenidade de entrega 
do Prêmio Afrafep de Educa-
ção Fiscal 2022 foi realizada 
na segunda-feira (12), tendo o 
evento acontecido no auditó-
rio do Sindicato dos Audito-
res Fiscais do Estado da Para-
íba (Sindifisco-PB), no Bairro 
dos Estados, em João Pessoa. 

O Prêmio Afrafep de Edu-
cação Fiscal é uma iniciativa 
da Associação dos Audito-
res Fiscais do Estado da Pa-
raíba (Afrafep), em parceria 
com o Sindifisco-PB e com a 
Loteria do Estado da Para-
íba (Lotep-PB) e conta com 
o apoio de diversos órgãos 
e instituições do Programa 
de Educação Fiscal Estadu-
al. A proposta é apresentar 
as boas práticas de educação 
fiscal desenvolvidas nas es-
colas, instituições e através 
do jornalismo paraibano. 

Na solenidade, foram en-
tregues as premiações da 6ª 

Jornalista Evellyn Lima foi uma das premiadas, com matéria na categoria “Profissional da Imprensa”

EPC é vencedora no Prêmio Afrafep  
Educação Fiscal

EDIÇÃO: Emmanuel Noronha
EDITORAÇÃO: Ulisses Demétrtio

Foto: Roberto Guedes

edição do Prêmio Afrafep 
de Educação Fiscal aos seis 
melhores projetos seleciona-
dos: três na categoria “Esco-
las”, um na categoria “Insti-
tuições” e dois na categoria 
“Profissional da imprensa”.  
Não houve inscrição para a 
categoria “Profissionais da 
tecnologia’

Cada vencedor foi con-
templado com o Certificado 
de Reconhecimento, além 
da quantia de R$ 5 mil. Com 
isso, na categoria “Escolas”, 
o primeiro ganhador foi o 
projeto “A primeira mara-
tona de desenvolvimento de 
jogos digitais para a Educa-
ção Fiscal” coordenado pela 
professora Cinthia Gonçal-
ves Irineu, da Escola Cida-
dã Integral Técnica Profes-
sor Bráulio Maia Júnior, da 
cidade de Campina Grande. 
“Eu acredito que enquanto 
professora eu tenho um pa-
pel pessoal e profissional de 
contribuir para formar cida-
dãos conscientes. Eu escolhi 
o tema do valor social dos 
tributos e a partir do enten-
dimento dessa etapa com-
preender todas as demais”, 
aponta a educadora.

O segundo ganhador 
anunciado na categoria “Es-
colas” foi o projeto “Jovens 
Cidadãos em Ação”, coorde-
nado pela professora Erika 
de Fátima Pereira Lacerda, 
da Escola Cidadã Integral 
Técnica Estadual Dr. Antô-
nio Batista Santiago, de Ita-
baiana. 

Juliana Cavalcanti  
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Benefício
Cada vencedor 

foi contemplado 
com o Certificado 

de Reconhecimento, 
além da quantia 

de R$ 5 mil

Ainda durante o evento, 
a Afrafep lançou pelo séti-
mo ano consecutivo, a edi-
ção 2023 do prêmio. Confor-
me a presidente da entidade, 
a próxima edição segue incen-
tivando o desenvolvimento de 
ações que fomentem a cidada-
nia fiscal a partir do exercício 
de uma cidadania ativa e co-
operativa.

Na sétima edição do Prê-
mio Afrafep de Educação Fis-
cal, serão três prêmios na cate-
goria “Escolas”, dois prêmios 
na categoria “Instituições”, 
dois na categoria “Profissio-
nais da imprensa” e um prê-
mio na categoria “Profissio-
nais de TI”. Os ganhadores 
receberão a quantia de R$ 5 
mil. “Sinto- me lisonjeada em 
poder dar continuidade a essa 
iniciativa estimulando educa-
dores e profissionais a disse-
minarem os conceitos de ci-
dadania fiscal para os mais 

diversos segmentos da socie-
dade para que possamos com-
bater práticas danosas como 
a má aplicação dos recursos 
públicos, sonegação e corrup-
ção”, comemora a presidente 
da Afrafep, Elaine Carvalho.

Mais detalhes 
Segundo a organização, o 

Prêmio Afrafep, desde 2017, 
tem como objetivo valorizar 
as melhores práticas de edu-
cação fiscal que atuam sobre 
as temáticas da função so-
cial dos tributos, da qualida-
de dos gastos públicos e acom-
panhamento do retorno dos 
recursos à sociedade. A in-
tenção, neste sentido, é “valo-
rizar, promover, incentivar e 
estimular a participação dos 
cidadãos, tornando-os mais 
conscientes e participativos 
no processo produtivo do Es-
tado e no acompanhamento 
da aplicação dos recursos ar-

Lançamento da edição 2023 da premiação

Por último, ainda na ca-
tegoria “Escolas”, foi pre-
miado o projeto “A impor-
tância da educação fiscal 
e financeira para a forma-
ção do cidadão na vida das 
crianças e adolescentes”, 
cuja coordenadora é a pro-
fessora Albaci Tavares da 
Silva, da Escola Municipal 
de Ensino Fundamental De-
putado Paulo Carrilho Mila-
nez, em João Pessoa. 

De acordo com a secretá-
ria executiva de Educação e 
Cultura de João Pessoa, Lu-
ciana Ataíde, o professor 
tem um papel fundamen-
tal em alinhar os conteúdos 
de sala de aula aos temas 
transversais para que estes 
assuntos cheguem aos alu-
nos. Por isso, comemora a 
participação da Rede Muni-
cipal na premiação de 2022 
e elogia que esse concurso é 
um estímulo às escolas tra-
tarem sobre um tema essen-
cial à sociedade. “A educa-

ção fiscal faz parte da vida 
cidadã. Muitos pensam que 
esse tema cabe apenas ao 
Ensino Médio, mas desde a 
educação infantil é possível, 
dependendo da abordagem 
escolhida. E o professor den-
tro de suas demandas peda-
gógicas pode alinhar esse 
assunto com o conteúdo de 
sua disciplina”, declarou.

O assessor técnico da Se-
cretaria de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tec-
nologia, Jorbson Barros, 
parabenizou todos os pro-
fissionais imersos nesta ini-
ciativa nas escolas. “Traba-
lhar a educação fiscal com 
crianças, adolescentes, jo-
vens e adultos é cumprir 
com o nosso papel dentro da 
educação”, comentou. 

Na categoria, “Institui-
ções”, por sua vez, o projeto 
vencedor foi “Nota Cidadã”, 
coordenado pelo professor 
Cleber Soares de Brito, da 
Sociedade de Ensino Supe-

 Concurso é estímulo a temas essenciais
n 

na categoria 
“Escolas”, 
foi premiado 
o projeto 
da Escola 
Municipal 
Deputado 
Paulo Carrilho 
Milanez

rior da Paraíba Sociedade 
Simples Ltda. 

A presidente da Asso-
ciação dos Auditores Fiscais 
da Paraíba (Afrafep), Elaine 
Carvalho, parabenizou to-
dos os premiados e apon-
tou a necessidade de uma 
consciência ética e susten-
tável. “Os ganhadores me-
recem todo o nosso reco-
nhecimento por disseminar 

temas tão relevantes para a 
construção de uma socie-
dade. O momento também 
é de agradecer aos parcei-
ros que tornam esse prêmio 
uma realidade. Esse ano foi 
marcado por muitas cele-
brações na Afrafep, entre 
elas, os 60 anos de existên-
cia da associação”, declarou 
a dirigente. 

Também estiveram pre-
sentes na solenidade de en-
trega do Prêmio Afrafep, o 
delegado da Receita Fede-
ral, delegacia de João Pessoa, 
Hamilton Sobral Guedes; o 
presidente do Sindifisco-PB, 
Wagner Lira Pinheiro; o pre-
sidente de honra da Associa-
ção Nacional de Associações 
de Fiscais de Tributos Esta-
duais (Febrafite), Roberto 
Kupski e o assessor da Su-
perintendência da Lotep, 
Glauco Menezes Borges, re-
presentando o superinten-
dente da Lotep, Francisco 
Petrônio de Oliveira.

n 

A próxima 
edição vai 
incentivar o 
desenvolvimento 
de ações que 
fomentem a 
cidadania fiscal

recadados em benefício da so-
ciedade na saúde e educação”. 

O Prêmio Afrafep segue as 
diretrizes do Prêmio Nacional 
de Educação Fiscal, de inicia-
tiva da Associação Nacional 
das Associações de Fiscais de 
Tributos Estaduais (Febrafite). 
Esse ano foi a edição bienal e 
a Paraíba foi a vencedora na 
categoria Imprensa com a jor-
nalista da Rádio Tabajara, da 
Empresa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), Cibelly Correia 
dos Santos, que obteve o pri-

meiro lugar, com a matéria 
“Educação Fiscal: é preciso 
entender para cobrar”. Além 
disso, na edição 2022, a jor-
nalista Rafaelly Leite, da TV 
Correio/Record, ganhou o 
segundo lugar com a repor-
tagem “Educação Fiscal ensi-
nada nas salas de aula forma 
cidadãos mais conscientes”. 

Conforme o secretário 
executivo da Receita da Se-
cretaria de Estado da Fazen-
da (Sefaz- PB), Bruno Frade, 
tratar sobre educação fiscal 
não é apenas entender o sis-
tema tributário nacional, mas 
também acompanhar a des-
tinação dos recursos públi-
cos. “Discutir educação fiscal 
e destinação de tributos diz 
respeito ao nosso dia a dia. 
Isso impactará diretamente 
as escolas públicas, hospitais 
e é um tema para ser discuti-
do por cada cidadão brasilei-
ro”, afirmou.

A jornalista Evellyn Lima, da Rádio Tabajara, venceu o prêmio com a matéria “Notas fiscais: direito e garantias do consumidor”



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00042/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição 
parcelada de gêneros alimentícios, destinados a merenda escolar da rede municipal de 
ensino, creches municipal e demais programas federais. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 27 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 27 de 
Dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Arara - PB, 13 de Dezembro de 2022
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para pavimentação de diversas 

ruas deste município, conforme especiações do projeto básico. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: J R A CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA 
- Valor: R$ 2.030.586,14. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua São José, 472 - Centro 
- Areial - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33681020. 
E-mail: cplareial2020@gmail.com. 

Areial - PB, 29 de Novembro de 2022
RAFAELA BENJAMIN ALVES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00005/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de 
Preços nº AD00005/2022, que objetiva: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 
RP00039/2022, DO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 039/2022, REALIZADA PELA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GURINHÉM, COM O INTUITO DE REGISTRAR PREÇOS PARA EVENTUAL 
E FUTURA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE SISTEMA DE SONORIZAÇÃO, ILUMINAÇÃO, PALCOS, GERADORES DE ENERGIA, 
DESTINADOS AOS EVENTOS OFICIAIS DO MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente proce-
dimento em favor de: MASSARANDUBA LOCACAO E DESENVOLVIMENTO DE PROGRAMAS 
EIRELI - R$ 507.400,00.

Aroeiras - PB, 30 de Novembro de 2022
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00006/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui 

o processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro 
de Preços nº AD00006/2022, que objetiva: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
Nº. 073/2022, DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 057/2022, REALIZADA PELA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS, COM O INTUITO DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE KITS DE 
MATERIAIS ESCOLARES PARA ATENDER OS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: CARLOS ALBERTO DAS NEVES 
SILVA JUNIOR - R$ 147.167,00.

Aroeiras - PB, 12 de Dezembro de 2022
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. RP00039/2022, DO PREGÃO 
PRESENCIAL Nº. 039/2022, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM, 
COM O INTUITO DE REGISTRAR PREÇOS PARA EVENTUAL E FUTURA CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE SERVIÇOS DE SISTEMA DE 
SONORIZAÇÃO, ILUMINAÇÃO, PALCOS, GERADORES DE ENERGIA, DESTINADOS 
AOS EVENTOS OFICIAIS DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro 
de Preços nº AD00005/2022 - Ata de Registro de Preços nº AR0039/2022, decorrente do 
processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 039/2022, realizado pela PREFEITU-
RA MUNICIPAL DE GURINHÉM. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 
02.010–GABINETE DO PREFEITO 02010.04.131.2001.2003 – DIVULGAÇÃO E PUBLICAÇÃO 
DE ATOS OFICIAIS E ADMNIST 02.040–SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 
02040.08.122.2003.2006 – COORDENAÇÃO DOS SERVIÇOS SOCIO–ASSISTENCIAIS 
02.050–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 02050.08.243.2006.2030 – SEVIÇO 
DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS 02050.08.244.2006.2009 – ATU-
AÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA ASSISTÊNCIA SOCIAL 02050.08.244.2006.2038 
– ATIVIDADES OPERACIONAIS DO C.R.E.A.S 02050.08.244.2006.2044 – AÇÕES COM-
PLEMENTARES DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA 02050.08.244.2006.2045 – GESTÃO DOS 
SERV. SÓCIO ASSISTENCIAIS – IGD/S.U.A.S 02050.08.244.2006.2050 – MANUTENCAO 
DO PROGRAMA CRIANCA FELIZ 02050.08.244.2006.2068 – MANUTENÇÃO DAS ATIVID. 
DO FUNDO DE ASSIST. SOCIAL 02.060–SECRETARIA DE SAUDE 02060.10.301.2010.2011 
– MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS BÁSICOS DE SAÚDE 02.070–FUNDO MUNI-
CIPAL DE SAUDE 02070.10.301.2010.2013 – AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE – FNS/SUS 
02070.10.301.2010.2070 – MANUTENCAO DAS ACOES DO COVID–19 02.080–SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO 02080.12.361.2009.2021 – DESENVOLVIMENTO DO ENSINO BÁSICO 
FUNDAMENTAL 02080.12.361.2009.2060 – MANUTENÇÃO DO SALARIO EDUCAÇÃO – QSE 
02.090–SECRETARIA DE CULTURA, ESPORTE E TURISMO 02090.13.392.2015.2025 – IN-
CENTIVO À CULTURA REALIZAÇÃO DE EVENTOS 02090.27.122.2001.2024 – ATIVIDADES 
OPERACIONAIS DA SECETUR 3.3.90.39.99.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS–PES-
SOS JURIDICA. VIGÊNCIA: até 30/11/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Aroeiras e: CT Nº 00219/2022 - 30.11.22 - MASSARANDUBA LOCACAO E DESENVOLVIMENTO 
DE PROGRAMAS EIRELI - R$ 507.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00017/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE UM 
VEÍCULO PARA ATENDER A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DA FAMÍLIA PSF III, CONFORME 
PROPOSTA N° 11429.813000/1210–02 - MINISTÉRIO DA SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Belém - PB, 13 de Dezembro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 

EXTRATO DO 3º TERMO ADITIVO CONTRATUAL - ADITAMENTO DE VALOR Partes: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e D I T CONSTRUCÕES, IMOBILIARIA E SERVI-
COS EIRELI CNPJ nº 18.547.219/0001-70. Ref. TP 00001/2021. OBJETO: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA DA UNIDADE 
ESCOLAR ANITA DE MELO BARBOSA LIMA - BELÉM/PB Extrato do 3º. TERMO ADITIVO 
ao Contrato n.º 00054/2022, com a empresa acima mencionada, correspondente ao R$ 
41.903,55 (QUARENTA E UM MIL, NOVECENTOS E TRÊS REAIS E CINQUENTA E CINCO 
CENTAVOS.): Serão pagas através da seguinte dotação: 04.01 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO  
12.361.0188.1009 AMPLIAR E/OU REFORMAR AS UNIDADES ESCOLARES MUNICIPAIS  
500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS  85.4.4.90.51.01 OBRAS E INSTA-
LAÇÕES  540 TRANSFERENCIAS DO FUNDEB – IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS DE 
IMPOSTOS  86.4.4.90.51.01 OBRAS E INSTALAÇOES 542 TRANSFERENCIAS DO FUN-
DEB – COMPLEMENTAÇÃO DA UNIÃO – VAAT 87.4.4.90.51.01 OBRAS E INSTALAÇÕES 
. Assinaturas em: 13/12/2022. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, 
às 08:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do 
tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Física ou Jurídica para Prestação de Serviço 
de Transporte de passageiros – Locação de automóvel com motorista, veículo novo, do Tipo 
Micro–ônibus, em conformidade com o Termo de Referência deste Edital, para atender às 
necessidades da Secretaria Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Federal nº 13.979/20; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto 
Municipal nº 019/2022/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3448–1007. E-mail: licitacao@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.
bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Bom Sucesso - PB, 13 de Dezembro de 2022
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE REABERTURA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 112/2022
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Pregoeira Substituta,  após análise pela 

Secretaria de Mobilidade Urbana das amostras apresentadas, convoca as empresas interessadas 
no Pregão Eletrônico Nº 112/2022, cujo objeto é a aquisição de placas e acessórios para sina-
lização, para reabertura da sessão, a qual ocorrerá no dia 19/12/2022 as 09:00hs, no endereço 
eletrônico: www.licitacaocabedelo.com.br. Referência: horário de Brasília/DF. Informações no 
horário das 08:00hs às 14:00hs dos dias úteis. Telefone: (083) 3250-3222- Email: licitacaoca-
bedelo@yahoo.com.br. 

Cabedelo/PB, 13 de dezembro de 2022
GLAUCIENE PINHEIRO SANTOS

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00048/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00048/2022, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE BORRACHA-
RIA PARA OS VEÍCULOS DO MUNICÍPIO DE CUITÉ DE MAMANGUAPE, INCLUSIVE FUNDO DE 
SAÚDE; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALINE FRANCISCO 
DA SILVA 12102195490 - R$ 45.600,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 12 de Dezembro de 2022
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00048/2022. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE BORRACHARIA PARA OS VEÍCULOS DO MUNICÍPIO 
DE CUITÉ DE MAMANGUAPE, INCLUSIVE FUNDO DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, 
inciso II, da Lei Federal nº 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Transportes. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 12/12/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.gov.br/
compras, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de combustíveis para atender as necessidades da frota de veículos e máquinas desta Edilidade, 
durante o exercício de 2023. Abertura da sessão pública: 13:00 horas do dia 29 de Dezembro de 
2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33771025. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras. 

Dona Ines - PB, 12 de Dezembro de 2022
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2022.215/2022 
AVISO DE ABERTURA DO ENVELOPE DE HABILITAÇAO 

TOMADA DE PREÇOS nº 010/2022  
A Comissão de licitação  do município de Desterro convoca a todos os interessados  para a 

abertura dos envelopes  contendo os documentos  de habilitação  referente a TOMADA DE PREÇO 
Nº. 0010/2022  que tem como objetivo a Contratação de empresa especializada para execução 
dos serviços de obras para Construção de 01 (uma) praça na Rua Cassimira Leite no Município de 
Desterro/PB, conforme anexo I e edital.

ABERTURA: 09hs:30min:00seg do dia 19 de dezembro de 2022
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – 

CEP 58695-000– Centro – Desterro PB de segundas às sextas-feiras, das 8hs:00min às 
12hs:00min. site www.desterro.pb.gov.br e-mail prefeituradedesterrocpl@gmail.com,www.
tce.gov.pb.br.

Desterro – PB, 13 de dezembro de 2022
GISLAYNE CRISLEY HENRIQUES SOARES

Presidente da CPL/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as dis-

posições da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00044/2022, que objetiva: 
Aquisição de material médico hospitalar para atender as necessidades do Hospital Municipal 
de Esperança Dr. Manoel Cabral de Andrade deste município, conforme Convênio nº 057/2022 
– SES–PRC–2022/054; ADJUDICO o seu objeto a: ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 4.203,00; DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLÓGICOS LTDA - 
R$ 9.870,61; ENDOMED COM E REPRES DE MEDICAMENTOS LTDA – EPP - R$ 785,00; MED 
& FARMA COMERCIO ATACADISTA MEDICAMENTOS LTDA - R$ 27,00; WILLIAM STEFANINI 
DE ALMEIDA - R$ 1.813,84.

Esperança - PB, 07 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00044/2022, que objetiva: Aquisição de material médico 
hospitalar para atender as necessidades do Hospital Municipal de Esperança Dr. Manoel Cabral de 
Andrade deste município, conforme Convênio nº 057/2022 – SES–PRC–2022/054; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 4.203,00; DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLÓGICOS LTDA - 
R$ 9.870,61; ENDOMED COM E REPRES DE MEDICAMENTOS LTDA – EPP - R$ 785,00; MED 
& FARMA COMERCIO ATACADISTA MEDICAMENTOS LTDA - R$ 27,00; WILLIAM STEFANINI 
DE ALMEIDA - R$ 1.813,84.

Esperança - PB, 07 de Dezembro de 2022
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Dezembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 1.1.Constitui objeto da 
respectiva solicitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS CONTINUADOS DE CONSERVAÇÃO E MANUTENÇÃO DOS DIVERSOS PRÉDIOS 
E LOGRADOUROS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA – PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 2028/21; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08h00min 
Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@
esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Esperança - PB, 07 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00009/2022, que objetiva 
a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO 
EM PARALELEPÍPEDO NA ZONA URBANA, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto à empresa DELGADO 
SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA – 43.625.211/0001-22, com proposta com valor global 
de R$  393.169,91.

Esperança - PB, 07 de dezembro de 2022.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00011/2022, que objetiva a CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA E MANUTENÇÃO 
DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE TANTO NA ZONA URBANA QUANTO RURAL, MUNICÍPIO 
DE ESPERANÇA/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto à empresa DELGADO SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA – 43.625.211/0001-22, com 
proposta com valor global de R$ 689.902,60.

Esperança - PB, 07 de dezembro de 2022.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

RESULTADO JULGAMENTO DA PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA 
E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL OLÍMPIA SOUTO, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.

Licitante declarado vencedor: CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP – CNPJ 
28.099.674/0001-04.

Valor total da respectiva proposta: R$ 2.604.726,60.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório caberão recursos nos termos do art. 109 da 

Lei Federal 8.666/1993. Eventuais recursos poderão ser protocolados via Central de Atendimento 
através do e-mail esperanca.pb.certames@gmail.com ou presencialmente na sala da Comissão 
Especial de Licitação, em horário de expediente entre às 08:00 e 13:00, sendo respeitado o prazo 
legal para interposição destes. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Espe-
cial de Licitação, no horário das 08h às 13h dos dias úteis, a Rua Antenor Navarro, nº 837, Centro 
Administrativo, Esperança - PB. Telefone: (83) 3361-3801. 

Esperança - PB, 12 de dezembro de 2022.
Chirlene Bárbara Torres Rodrigues

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 
AVISO DE CANCELAMENTO

DE PUBLICAÇÃO
Fica desconsiderada a publicação do EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO, onde referia-se ao Nº 

TERMO ADITIVO 01.2022, cujo objeto trata-se da Locação do automóvel VW/GOL 1.0 de cor branca, 
movido a álcool/gasolina, de placa OGA 0723 PB, capacidade para 05 passageiros, locado a esta 
Edilidade através do Termo de Contrato 00196/2022, datado de 04.04.2022, oriundo do certame 
Licitatório na modalidade Pregão Presencial 00042/2022, pelo veículo de minha propriedade, de 
condições e características superiores; veículo tipo Chevrolet /Onix 1.4 MT ACT 15 vermelha/ Não 
aplic, movido a álcool/gasolina, de placa QSG2H90 ano 2018/2019, devidamente regularizado junto 
aos órgãos competentes; publicado no dia 02/12/2022, no Diário Oficial do Município de Guarabira/
PB, Diário Oficial do Estado/PB, e Jornal A União.

MOTIVO: Por erro de digitação.
Guarabira, 13 de Dezembro de 2022 

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 04.01.2023 às 08h15min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio, André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 12.2022, destinada Contratação de empresa especializada para 
2° etapa de execução – plano de aplicação 04 drenagem Guarabira/PB . Recursos Próprios. Do-
tação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, 
poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido 
entre 08h00min e 12h00min.

Guarabira - PB, 13 de Dezembro de 2022
DÉBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 00032/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente a Pregão Presencial nº 00032/2022, que objetiva: Aquisição de unidade móvel 
de saúde conforme emenda 711600204.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
Licitação Revogada.

Guarabira - PB, 16 de Novembro de 2022
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 04.01.2023 às 13h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, locali-
zada à Rua Antonio, André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS DE N.° 13.2022, destinada Contratação de empresa especializada PAVIMENTAÇÃO 
EM PARALELEPÍPEDOS E MEIO FIO GRANÍTICOS EM RUA PROJETADA NO BAIRRO ALTO DA 
BOA VISTA.. Recursos Próprios. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos 
e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, 
no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Guarabira - PB, 13 de Dezembro de 2022
DÉBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO

DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 00032/2022. OBJETO: Aquisição de unidade móvel de 

saúde conforme emenda 711600204. AUTORIZAÇÃO: 08/08/2022. JUSTIFICATIVA: Conforme 
Parecer Jurídico nos Autos. DATA: 17/10/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEGUNDO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2020.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 11 (onze) meses, contados do termino 

do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00024/2021 datado em 01 de fevereiro de 2021 e 
com termino de vigência em 31 de dezembro de 2021 e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência 
até 30/11/2022 celebrado inicialmente entre as partes objetivando a Locação de caçambas/outros 
para melhor atender a administração no exercício de 2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADO: JOALISON MARTINS DE OLIVEIRA – CPF:137.280.074-39

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/11/2022
VIGÊNCIA  ADITIVO: 30/10/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA 
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEGUNDO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2020.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 11 (onze) meses, contados do termino 

do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00031/2021 datado em 01 de fevereiro de 2021 e 
com termino de vigência em 31 de dezembro de 2021 e ao Primeiro Termo Aditivo de Prazo com 
vigência até 30/11/2022 celebrado inicialmente entre as partes objetivando a Locação de caçambas/
outros para melhor atender a administração no exercício de 2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADO: MARCONDES SOARES PEREIRA– CPF:043.346.054-78

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/11/2022
VIGÊNCIA  ADITIVO: 30/10/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA 
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEGUNDO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2020.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 11 (onze) meses, contados do termino 

do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00026/2021 datado em 01 de fevereiro de 2021 e 
com termino de vigência em 31 de dezembro de 2021 e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência 
até 30/11/2022 celebrado inicialmente entre as partes objetivando a Locação de caçambas/outros 
para melhor atender a administração no exercício de 2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADO: JOSE MARQUES DOS SANTOS– CPF:690.448.994-49

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/11/2022
VIGÊNCIA  ADITIVO: 30/10/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2020.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 11 (onze) meses, contados do termino 

do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00027/2021 datado em 01 de fevereiro de 2021 e 
com termino de vigência em 31 de dezembro de 2021 e ao Primeiro Termo Aditivo de Prazo com 
vigência até 30/11/2022 celebrado inicialmente entre as partes objetivando a Locação de caçambas/
outros para melhor atender a administração no exercício de 2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: JOSEMAR BESERRA DE CARVALHO – CPF: 441.246.354-00

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/11/2022
VIGÊNCIA  ADITIVO: 30/10/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEGUNDO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2020.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 11 (onze) meses, contados do termino 

do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00029/2021 datado em 01 de fevereiro de 2021 e 
com termino de vigência em 31 de dezembro de 2021 e ao Primeiro Termo Aditivo de Prazo com 
vigência até 30/11/2022 celebrado inicialmente entre as partes objetivando a Locação de caçambas/
outros para melhor atender a administração no exercício de 2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADO: LUIZ MONTEIRO DA SILVA – CPF:038.228.344-91

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/11/2022
VIGÊNCIA  ADITIVO: 30/10/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEGUNDO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2020.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 11 (onze) meses, contados do termino 

do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00025/2021 datado em 01 de fevereiro de 2021 e 
com termino de vigência em 31 de dezembro de 2021 e ao Primeiro Termo Aditivo de Prazo com 
vigência até 30/11/2022 celebrado inicialmente entre as partes objetivando a Locação de caçambas/
outros para melhor atender a administração no exercício de 2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADO: JOÃO MACENA – CPF:176.278.184-00

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/11/2022
VIGÊNCIA  ADITIVO: 30/10/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 108.2021
OBJETO: A  a prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 02( dois) meses ao contrato inicial, 

celebrado entre o FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB e a empresa DANIEL 
VICTOR DOS SANTOS SENA, inscrita no CNPJ sob o nº 36.716.788/0001-84 e o acréscimo 
de 25%  sobre o valor total  do contrato de R$ 59.849,00 ( cinquenta e nove mil oitocentos e 
quarenta e nove reais)  aditivando o  valor de R$ 14.962,25 (quatorze mil novecentos e sessenta 
e dois reais e vinte e cinco centavos), resultando no valor  de 74.811,25 ( setenta e quatro mil 
oitocentos e onze reais e vinte e cinco centavos).  para o Contrato nº 01440/2021, datado de 
17/11/2021, proveniente da PREGÃO PRESENCIAL 108/2021, objetivando Contratação de 
empresa para prestação de serviços de reparos/manutenção dos equipamentos instalados nas 
unidades de saúde da administração.

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA – HARLANNE HERCULANO 
MARINHO. CONTRATADA: ERICA KELLY CARVALHO DE LIMA – CNPJ: 26.649.697/0001-64 – 
DANIEL VICTOR DOS SANTOS SENA

JUSTIFICATIVA: Por ainda não ter finalizado os serviços da secretária de saúde e por se fazer 
necessário aditivar o valor para concluir os serviços. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 16/11/2022
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 17/01/2023
VALOR ADITIVADO: R$14.962,25 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SÉTIMO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 108.2021
OBJETO: A  prorrogação do Prazo de Vigência por mais 02 meses, celebrado entre o FUNDO 

MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB e a empresa ERICA KELLY CARVALHO DE LIMA, 
inscrita no CNPJ sob o nº 26.649.697/0001-64 e o acréscimo de 25%  sobre o valor total  do 
contrato de R$ 48.340,00 ( quarenta e oito mil trezentos e quarenta reais)  aditivando o  valor 
de R$ 12.085,00 (doze mil e oitenta  e cinco reais), resultando no valor  de 60.425,00 ( sessenta 
mil quatrocentos e vinte e cinco reais) para o Contrato nº 01441/2021, datado de 17/11/2021, 
proveniente da PREGÃO PRESENCIAL 108/2021, objetivando Contratação de empresa para 
prestação de serviços de reparos/manutenção dos equipamentos instalados nas unidades de 
saúde da administração.

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA – HARLANNE HERCULANO 
MARINHO. CONTRATADA: ERICA KELLY CARVALHO DE LIMA – CNPJ: 26.649.697/0001-64 – 
ERICA KELLY CARVALHO DE LIMA

JUSTIFICATIVA: Por ainda não ter finalizado os serviços da secretária de saúde e por se fazer 
necessário aditivar o valor para concluir os serviços. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 16/11/2021
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 17/01/2023
VALOR ADITIVADO: R$12.085,00 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2022, que objetiva: Aquisições 
parceladas de Materiais didáticos / pedagógicos do kit do aluno para atender a demanda da 
Secretaria Municipal de Educação; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
Licitação Fracassada. 

Itapororoca - PB, 13 de Dezembro de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00039/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00039/2022, 
que objetiva: Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de reforma de conjuntos 
de carteiras e mesas escolares, pertencentes a rede municipal de ensino, conforme especificações 
da Secretaria de Educação; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: JOSELIO ALVES DOS SANTOS JUNIOR 71689517425 - R$ 53.920,00.

Itapororoca - PB, 13 de Dezembro de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00038/2022. OBJETO: Aquisições parceladas de Ma-
teriais didáticos / pedagógicos do kit do aluno para atender a demanda da Secretaria Municipal 
de Educação. ABERTURA: 15/12/2022 as 08:30 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. 
DATA: 13/12/2022.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Pregão Presencial Nº 00021/2022. Contrato: 00210/2022. Aditivo: 00001. Objeto 
da Licitação: Contratação de empresa no ramo pertinente para perfuração de poços artesianos no 
município de Itapororoca/PB, conforme Termo de Referência. Condições de Pagamento: Conforme 
Contrato. Valor Global: R$ 578.000,00 (QUINHENTOS E SETENTA E OITO MIL REAIS). UNIDADE 
ORÇAMENTÁRIA: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIG-
NADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 2022 ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.39.01 – OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
ITAPOROROCA. Contratada: MJC CONSTRUÇÕES LTDA LTDA – EPP. Data da Assinatura do 
Contrato: 26 de Maio de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 12 de Dezembro de 2022. Vigência 
do Aditivo: 27/09/2023.

Itapororoca - PB, 12 de Dezembro de 2022.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita 

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de dezembro de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
EXTRATO

DE RESCISÃO CONTRATUAL
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para serviço de reforma 

e ampliação para adequação de unidade para atendimento em saúde na comunidade sítio jacaré, 
junto ao Município de Itatuba-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2020. 
RESCISÃO: Nos termos das disposições contidas no respectivo instrumento contratual e na 
legislação pertinente. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itatuba e: CT Nº 
00078/2020 - Acrm Construcoes e Servicos Ltda - Rescindido - unilateralmente pelo contratante. 
ASSINATURA: 13.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2022
O PREGOEIRO OFICIAL COMUNICA O ADIAMENTO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 

00051/2022, PARA O DIA 21 DE DEZEMBRO DE 2022 ÀS 08:00 HORAS, NO MESMO LOCAL 
INICIALMENTE DIVULGADO: RUA MANOEL BENEVONUTO DO PRADO, 257 - CENTRO - 
MARCAÇÃO - PB. INFORMAÇÕES: NO HORÁRIO DAS 08:00 AS 12:00 HORAS DOS DIAS 
ÚTEIS, NO REFERIDO ENDEREÇO. TELEFONE: (083) 3625–1111. E-MAIL: LICITAADMPRE-
FEITURA@GMAIL.COM. 

MARCAÇÃO - PB, 12  DE DEZEMBRO DE 2022
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2022
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00051/2022, onde 

se lê: “Aquisição parcelada de peças e acessórios original e genuína, para manutenção de veículos 
oficiais pertencentes à frota do Município de Marcação-PB”; leia-se: “Contratação de empresa para o 
fornecimento de peças diversas, conforme demanda, para a manutenção preventiva e corretiva dos 
veículos leves e pesados pertencentes a frota da prefeitura municipal de Marcação, tendo como base 
o maior desconto tabela do sistema Audatex, ou sistema autorizado similar.”. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Manoel Benevonuto do Prado, 
257 - Centro - Marcação - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 13 de Dezembro de 2022
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00072/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Forneci-
mento parcela e diário de Gêneros Alimentícios destinado a diversas secretarias do Município de 
Marizópolis. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 28 de dezembro de 2022. Início da 
fase de lances: 08:31 horas do dia 28 de dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 009/15; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Marizopolis - PB, 13 de dezembro de 2022
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00073/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, por meio do site https://www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Fornecimento parcela 
e diário de Material de limpeza e descartáveis destinado a diversas secretarias do Município de 
Marizópolis – PB. Abertura da sessão pública: 10:30 horas do dia 28 de dezembro de 2022. Início 
da fase de lances: 10:31 horas do dia 28 de dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 009/15; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Marizopolis - PB, 13 de dezembro de 2022
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2022
TORNA PÚBLICO QUE FARÁ REALIZAR ATRAVÉS DO PREGOEIRO OFICIAL E EQUIPE 

DE APOIO, SEDIADA NA RUA MANOEL ALVINO, 56 - CENTRO - PILÕEZINHOS - PB, ÀS 09:00 
HORAS DO DIA 26 DE DEZEMBRO DE 2022, LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO PRESEN-
CIAL, DO TIPO MENOR PREÇO, PARA: AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS DI-
VERSOS, DESTINADOS A ESTA PREFEITURA. RECURSOS: PREVISTOS NO ORÇAMENTO 
VIGENTE. FUNDAMENTO LEGAL: LEI FEDERAL Nº 10.520/02 E SUBSIDIARIAMENTE A LEI 
FEDERAL Nº 8.666/93; LEI COMPLEMENTAR Nº 123/06; DECRETO FEDERAL Nº 3.555/00; 
E LEGISLAÇÃO PERTINENTE, CONSIDERADAS AS ALTERAÇÕES POSTERIORES DAS 
REFERIDAS NORMAS. INFORMAÇÕES: NO HORÁRIO DAS 08:00 AS 12:00 HORAS DOS 
DIAS ÚTEIS, NO ENDEREÇO SUPRACITADO. TELEFONE: (83) 99167–0794. E-MAIL: JOA-
OFILHO_85@HOTMAIL.COM. EDITAL: WWW.TCE.PB.GOV.BR. 

PILÕEZINHOS - PB, 13 DE DEZEMBRO DE 2022
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 007/2022
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço unitário, do tipo 
menor preço Global objetivando a Contratação de empresa especializada para execução de obra 
civil pública  na pavimentação com pedra granítica  e  drenagem ,  em diversas  ruas no município 
de Pitimbu-PB. em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que 
realizar-se-á as 8:30 Horas do dia 29/12/2022, na sala da CPL, localizado na sede da Prefeitura 
Municipal de Pitimbu na Rua Padre José João, Nº 31 – Centro – Pitimbu/PB. Maiores informações 
na sala da CPL, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min O edital estará dispo-
nível para os interessados no site oficial do município no link: https://www.pitimbu.pb.gov.br/portal/
transparencia-fiscal.

Pitimbu-PB, 13 de Dezembro de 2022
IASMIM INGRID DE LIMA OLIVEIRA

Presidente da CPL

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SETOR DE LICITAÇÕES E CONTRATOS

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2022

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS PARA IMPLANTAÇÃO 
DE PAINEL ELETRÔNICO DE VOTAÇÃO CONFORME DESCRITIVO DO TERMO DE REFERÊN-
CIA E ANEXOS; ADJUDICO o seu objeto a: FORMATO DIGITAL COMERCIO E COMUNICACAO 
MULTIMIDIA LTDA - R$ 910.633,00.

Santa Rita - PB, 12 de Dezembro de 2022.
HALISON ALVES DE BRITO 

MATRÍCULA Nº 1.540 
 Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SETOR DE LICITAÇÕES E CONTRATOS

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2022

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS PARA IMPLANTAÇÃO DE 
PAINEL ELETRÔNICO DE VOTAÇÃO CONFORME DESCRITIVO DO TERMO DE REFERÊNCIA E 
ANEXOS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FORMATO DIGITAL 
COMERCIO E COMUNICACAO MULTIMIDIA LTDA - R$ 910.633,00.

Santa Rita - PB, 12 de Dezembro de 2022.
FRANCISCO DE MEDEIROS SILVA 

Presidente da Câmara de Santa Rita

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA
 SETOR DE LICITAÇÕES E CONTRATOS

GESTOR E FISCAL DO CONTRATO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2022

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS 
PARA IMPLANTAÇÃO DE PAINEL ELETRÔNICO DE VOTAÇÃO CONFORME DESCRITIVO DO 
TERMO DE REFERÊNCIA E ANEXOS; DESIGNO os servidores Halison Alves de Brito, Presidente de 
Licitação e Pregão, como Gestor; e Jorbson Pimentel Machado Mat. 1474, Diretor Em Ti, para Fiscal, 
do contrato decorrente da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00005/2022, especialmente 
para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Santa Rita - PB, 12 de Dezembro de 2022.
FRANCISCO DE MEDEIROS SILVA 

Presidente da Câmara de Santa Rita

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA
 SETOR DE LICITAÇÕES E CONTRATOS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUI-

PAMENTOS PARA IMPLANTAÇÃO DE PAINEL ELETRÔNICO DE VOTAÇÃO CONFORME DES-
CRITIVO DO TERMO DE REFERÊNCIA E ANEXOS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00005/2022. DOTAÇÃO: 01.010 – RECURSOS PRÓPRIOS DA CÂMARA MINICIPAL DE SANTA 
RITA–PB 01 031 1001 2001 – MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS DO LEGISLATIVO 01 
031 1001 1003 AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA CÂMARA 339039 – OUTROS SERVICOS 
DE TERCEIROS–PESSOA JURIDICA 449052 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. 
VIGÊNCIA: até 12/12/2025. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Santa Rita e: CT 
Nº 00036/2022 - 12.12.22 - FORMATO DIGITAL COMERCIO E COMUNICACAO MULTIMIDIA 
LTDA - R$ 910.633,00.

Santa Rita - PB, 12 de Dezembro de 2022.
HALISON ALVES DE BRITO 

MATRÍCULA Nº 1.540 
 Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de São João do Tigre, 

Estado da Paraíba, localizada na Rua Pedro Feitosa - Centro - São João do Tigre - PB, nos 
termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 001, 
de 04 de Janeiro de 2013; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão 
Presencial nº 00017/2022 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE INFORMATICA, DE FORMA 
PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PERFEITURA MUNICIPAL DE SÃO 
JOÃO DO TIGRE – PB; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade 
integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO 
DO TIGRE - CNPJ nº 09.074.592/0001-60. Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial 
nº 00017/2022 e seus anexos, e as seguintes propostas vencedoras do referido certame: - 
AZUS COPY CENTER COMERCIO E SERVIOS LTDA.  CNPJ: 04.685.950/0001-58. Item(s): 
3 - 9 - 14 - 15 - 19 - 22 - 23. Valor: R$ 18.879,00. - EMMANUEL INACIO DE LIMA ARAUJO. 
CNPJ: 35.974.730/0001-78. Item(s): 16 - 17. Valor: R$ 21.300,00. - FIT INFORMATICA LTDA. 
CNPJ: 14.529.732/0001-88.

Item(s): 2 - 13 - 20. Valor: R$ 14.905,00. - LICITAR COMERCIO E SERVIÇO EIRELI – 
ME. CNPJ: 36.544.770/0001-42. Item(s): 1 - 4 - 8 - 10. Valor: R$ 7.597,00. - MARIA JOSE 
FREIRES DA SILVA DIAS – ME. CNPJ: 42.092.696/0001-73. Item(s): 5 - 6 - 12 - 18 - 21. 
Valor: R$ 22.065,00.

- PDS DE ALMEIDA – ME. CNPJ: 45.088.720/0001-99. Item(s): 7. Valor: R$ 39.800,00. Total: 
R$ 124.546,00. ATA na integra publicada no jornal do município.

MARCIO ALEXANDRE LEITE
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2022, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO DE PRE-
ÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE INFORMATICA, DE FORMA PARCELADA, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PERFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: AZUS COPY CENTER COMER-
CIO E SERVIOS LTDA - R$ 18.879,00; EMMANUEL INACIO DE LIMA ARAUJO - R$ 21.300,00; FIT 
INFORMATICA LTDA - R$ 14.905,00; LICITAR COMERCIO E SERVIÇO EIRELI – ME - R$ 7.597,00; 
MARIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS – ME - R$ 22.065,00; PDS DE ALMEIDA – ME - R$ 39.800,00.

São João do Tigre - PB, 29 de Novembro de 2022
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE INFORMATICA, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PERFEITURA 
MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2022. 
DOTAÇÃO: recursos PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE: 01.010 SECRETARIA DE 
ADMINISTRACAO – 04 122 2002 2004 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO 
GERAL – 03.000 SECRETARIA DE EDUCACAO – 12 361 2017 2014 – MANUTENCAO DE ATIV. DA 
SEC. DE EDUCACAO–ENS.FUNDAMENTAL – 04.000 SECRETARIA DE SAUDE – 10 301 2006 2052 
– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE – 05.000 SECRETARIA DE INFRA–
ESTRUTURA – 15 122 2035 2026 – MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 06.000 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E ME – 20 122 2004 2031 – MANUTENÇÃO DE ENCARGOS COM A 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E ME – 07.000 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO – 08 244 2014 
2053 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO – 09.000 FUNDO 
MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL – 08 244 2014 2040 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DO FUNDO DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL – 10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 2006 
2020 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 33.90.30 – MATERIAL DE CONSUMO. 
VIGÊNCIA: até 30/11/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT 
Nº 08401/2022 - 30.11.22 - AZUS COPY CENTER COMERCIO E SERVIOS LTDA - R$ 18.879,00; CT 
Nº 08402/2022 - 30.11.22 - EMMANUEL INACIO DE LIMA ARAUJO - R$ 21.300,00; CT Nº 08403/2022 - 
30.11.22 - FIT INFORMATICA LTDA - R$ 14.905,00; CT Nº 08404/2022 - 30.11.22 - LICITAR COMERCIO 
E SERVIÇO EIRELI - ME - R$ 7.597,00; CT Nº 08405/2022 - 30.11.22 - MARIA JOSE FREIRES DA 
SILVA DIAS - ME - R$ 22.065,00; CT Nº 08406/2022 - 30.11.22 - PDS DE ALMEIDA - ME - R$ 39.800,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSTRUÇÃO DA COBERTURA E VESTI-
ÁRIO DA QUADRA DO DISTRITO DE CACIMBINHA, ZONA RURAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2022. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo 
para adequação do projeto. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre 
e: CT Nº 03201/2022 - Priimee.construcoes e Empreendimentos Eireli - 1º Aditivo - acréscimo de 
R$ 191.938,04. ASSINATURA: 12.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 00007/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de São José de Espinharas/PB, torna público 

para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00007/2022, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Adequação de Estradas 
Vicinais no Município de São José de Espinharas/PB, através do Contrato de Repasse nº 925379/2021/
MAPA/CAIXA, o Resultado do Julgamento da Documentação de Habilitação do referido processo rea-
lizado pela comissão de licitação e o Setor de Engenharia do município. Considerações da Comissão: 
Licitantes Habilitados por atender as exigências do edital: AMETISTA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - CNPJ: 29.828.673/0001-16; ARRIMO ENGENHARIA EIRELI - CNPJ: 05.446.272/0001-33; 
COMPACTO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 09.545.520/0001-54; CONSTRUSOL EM-
PREENDIMENTOS E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 41.284.989/0001-90; CONSTRUTORA APODI EIRELI 
- CNPJ: 17.620.703/0001-15; JHONATAN ANDRADE DA SILVA EIRELI - CNPJ: 34.955.075/0001-48; 
JMSV CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 30.999.688/0001-26; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI, CNPJ: 14.031.903/0001-44; SILVA E LEITE CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 
17.287.720/0001-82; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ-MOLDADOS E SERVIÇOS 
LTDA - CNPJ: 21.933.413/0001-07. Licitantes inabilitados por não atender as condições do instrumento 
convocatório: CONSTRUTORA LCL LTDA - CNPJ: 17.589.700/0001-66, apresentou índices negativos 
do balanço patrimonial, não atendendo o item 8.4.2; não apresentou declaração que o engenheiro irá 
averiguar a obra no mínimo dois dias; PACTO CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 33.666.569/0001-40, 
não apresentou prestação de garantia (item 8.4.3) e não apresentou Acervo Técnico Operacional (item 
8.5.3.1); R & N EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS E SERVICOS LTDA - CNPJ: 17.604.005/0001-
26, não apresentou prestação de garantia (item 8.4.3), apresentou Certidão Federal Vencida – item 
8.3.2 (porém ME). Informa ainda aos licitantes que as documentações estão a disposição dos mesmos 
e que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal mediante o que 
o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93.  Informa ainda em que não havendo interposição 
de recursos os envelopes de PROPOSTA DE PREÇOS da referida licitação serão abertos no dia 
23/12/2022 ás 11:30hs/min. Maiores Informações, na sala da comissão de licitação situada na Praça 
Bossuet Wanderley, S/N - Centro - São José de Espinharas – PB.

São José de Espinharas/PB, 13 de dezembro de 2022.
ROGÉRIA JORDÂNIA DA SILVA ASSIS

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE
C I T A Ç Ã O

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 00001/2022
Assunto: Notificação para apresentação de defesa prévia
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas-PB, através da Presidente da Comissão 

de Processo Administrativo, no uso das suas atribuições legais, definidas na portaria conjunta nº 
002/2022, de ordem do Sr. Prefeito, NOTIFICA  a empresa MASCENA DISTRIBUIDORA LTDA – 
AV. PEDRO ELIAS DE ALCÂNTARA, 330 - CAMPINHOS – AFOGADOS DA INGAZEIRA - PE, 
CNPJ nº 31.131.079/0001-13, já notificada através de AR (não encontrada), vencedora de itens 
da licitação Pregão Eletrônico nº 00008/2022 que tem como objeto  Contratação de empresa para 
fornecimento de gêneros alimentícios parceladamente, destinados a merenda escolar das escolas 
municipais, PETI, creche, CRAS e demais secretarias e Fundos municipais de saúde e assistência 
social de São José de Espinharas/PB, nos termos do edital, NOTIFICA, nos termos do art. 9º da 
Lei nº 10.520/2002, da instauração de processo administrativo, por infração a dispositivos legais 
(não entrega de itens) facultada a apresentação de Defesa Prévia, conforme previsto no artigo 81 
c/c 87, § 2º da Lei nº 8.666/93, no prazo de 10 (dez) dias úteis, a contar da intimação deste ato, 
findo o qual, a Administração decidirá pela aplicação da penalidade cabível. A defesa poderá ser 
apresentada em original na sede da Prefeitura Municipal, Praça Bossuet Wanderley, 61, Centro, 
nesta cidade de São Jose de Espinharas, em horário de expediente de segunda à sexta-feira, das 
8:00h às 12:00h, ou pelo email controleinterno@saojosedeespinharas.pb.gov.br  

São José de Espinharas - PB, 13 de dezembro de 2022.
GIRLENE SOUSA 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00089/2022
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por Item. Objeto: Aquisição 
de combustíveis, através de posto revendedor varejista, situado as margens da BR 230, no trecho 
compreendido entre as cidades de Campina Grande – PB e João Pessoa-PB, para atender as 
necessidades da frota de Municipal de São José de Piranhas-PB, no período referente ao ano de 
2023. Abertura das propostas: dia 26 de Dezembro de 2022 às 09h00 (horário de Brasília), através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do 
edital através do endereço eletrônico www.tce.pb.gov.br e e-mail: cplsaojosepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 13 de Dezembro de 2022.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2022, que objetiva: EXECUÇÃO 
DE OBRAS DE COBERTURA DA QUADRA POLIESPORTOIVA DA ESCOLA MANOEL ARAÚJO, LO-
CALIZADA NA COMUNIDADE BREJINHO E COBERTURA DA QUADRA POLIESPORTIVA DA ESCOLA 
RIACHO DA SERRA, LOCALIZADO NA COMUNIDADE DE RIACHO DA SERRA NO MUNICIPIO DE 
SÃO JOSÉ DO SABUGÍ/PB, CONFORME PLANILHAS EM ANEXO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: M. J. B. PAIXÃO EIRELI - R$ 991.014,05.

São José do Sabugí - PB, 09 de Dezembro de 2022
JOÃO DOMICIANO DANTAS SEGUNDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE COBERTURA DA QUADRA POLIESPORTOIVA DA 
ESCOLA MANOEL ARAÚJO, LOCALIZADA NA COMUNIDADE BREJINHO E COBERTURA DA 
QUADRA POLIESPORTIVA DA ESCOLA RIACHO DA SERRA, LOCALIZADO NA COMUNIDADE 
DE RIACHO DA SERRA NO MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ/PB, CONFORME PLANILHAS 
EM ANEXO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2022. DOTAÇÃO: 4490–51. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de São José do Sabugi e: CT Nº 00091/2022 - 09.12.22 - M. J. B. PAIXÃO EIRELI - R$ 991.014,05.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 056/2022

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 228/2022
OBJETIVO: Registro de Preços para Contratação de serviços de locação de horas de trator 

de pneus 4x4, com grade arado de 14 discos para corte de terra na zona rural do município de 
Teixeira/PB.

DATA DA SESSÃO: dia 26 de dezembro de 2022, às 08h30min;
LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 

de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o Edital pelo site www.teixeira.pb.gov.
br, www.portaldecompraspublicas.com.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 13 de dezembro de 2022.
JONAS CAVALCANTE DE SOUSA

PREGOEIRO OFICIAL PMT

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.-EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

PARA REUNIÃO DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO Nº 005/2022
Ficam convocados os senhores conselheiros do Conselho de Administração da Empresa Pa-

raibana Comunicação S.A.-EPC, à comparecerem para a Reunião do Conselho de Administração 
nº 005/2022, a se realizar às 10h do dia 20 de dezembro de 2022, de forma remota, por meio da 
plataforma Google Meet, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

I- Submissão do Regimento Interno da Comissão de Ética da EPC;
II- Submissão do Regimento Interno da Editora A União;
III- Análise do parecer jurídico relativo ao Processo Administrativo nº 484/2022;
IV- Avaliação de reajuste da remuneração dos membros do Conselho de Administração e 

Conselho Fiscal;
V- Avaliação de reajuste de salarial (reposição da inflação);
VI- Atualização de tabela comercial de produtos e serviços;
VII- Outros assuntos de interesse da empresa.

João Pessoa-PB, 09 de dezembro de 2022
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

Presidente do Conselho de Administração
Naná Garcez de Castro Dória – Membro Titular

William Pereira da Costa – Membro Titular
Rui Cezar de Vasconcelos Leitão – Membro Titular

Genesio Carneiro Leal Filho – Membro Titular

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2022
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 02/2022-PAD-COR/
GS/SEAP, publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 06 de outubro de 2022, no uso 
de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 
de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor MARINALDO FERREIRA DE LIMA, 
mat. 68.451-1, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última 
publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Esta-
dual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada 
a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito no Processo Administrativo 
Disciplinar nº SAP-PRC-2022/05500, objetivando REGULARIZAR a sua situação funcional junto a 
esta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 12 de dezembro de 2022.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2022
O TJ-PB, através da Presidente da Comissão de Licitação, torna público que na licitação supraci-

tada, cujo objeto é a Contratação de Serviços de Execução de Reforma da Edificação que abriga o 
Fórum Ministro Luiz Rafael Mayer na Comarca de Monteiro-PB , foram HABILITADAS as empresas: 
Compacto Construções e Serviços Eireli e Construtora Aurélio  & Serviços Eireli. Por fim, decide a Co-
missão pela abertura de prazo de recurso de acordo com o Art.109, Inciso I, alínea “a” da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2022
Diana Coeli de Araújo Vital 

Presidente da Comissão de Licitação do TJPB

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO PARTICULAR 
DE COMPRA E VENDA, CELEBRADO ENTRE A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO 

DA PARAÍBA – CINEP E WB COMÉRCIO DE PRODUTOS AGRÍCOLAS 
E VETERINÁRIOS LTDA – CNPJ Nº 08.493.175/0001-90.

Aos 18 dias do mês de outubro do ano de 2022, nesta Cidade de João Pessoa, capital do Estado 
da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP, sociedade de economia 
mista, com sede nesta capital, na Rua Feliciano Cirne, nº 50, Jaguaribe, inscrita no CNPJ sob o n° 
09.123.027/0001-46, neste ato representada, por seus Diretores Presidente e de Operações, respec-
tivamente, RÔMULO SOARES POLARI FILHO brasileiro, casado, engenheiro civil, inscrito no CPF nº 
024.623.844-56, portador da cédula de identidade nº 2124925 (SSP/PB), residente e domiciliado na 
Cidade de João Pessoa - PB, e RICCELLY FARIAS DE LACERDA, brasileiro, casado, Engenheiro Civil, 
inscrito no CPF nº 027.445.074-74, portador da cédula de identidade nº 2.197.172 (SSP/PB), residente 
e domiciliado na Cidade de João Pessoa – PB, com base na legislação pátria vigente, resolvem por 
bem RESCINDIR UNILATERALMENTE o Contrato Particular de Promessa de Compra e Venda nº 
005/2019 com a empresa WB COMÉRCIO DE PRODUTOS AGRÍCOLAS E VETERINÁRIOS/LTDA 
- CNPJ N° 08.493.175/0001-90,que tem por objeto, formalmente, uma área total medindo 2.478 m² 
(dois mil, quatrocentos e setenta e oito metros quadrados), correspondente aos Lotes 0127 e 0148, da 
quadra 204, localizado no Distrito Industrial de Mangabeira – PB, apresentando os seguintes limites 
e confrontações: Ao Norte, em 59,00m, com o Lote 0148 da Quadra 204; Ao Sul,em 59,00m, com o 
Lote 0106 da Quadra 204; Ao Leste, em 21,00m com área de terceiro; e a Oeste, em 21,00m com a 
Rua José Cézar de Carvalho, ambos medindo, 1.239 m², registrado no Cartório Carlos Ulysses sob 
as matrículas nºs 106228 e 106229, operando-se tal rescisão pelos fundamentos seguintes e gerando 
os efeitos a seguir fixados: CONSIDERANDO que a empresa em tela VIOLOU DISPOSIÇÕES CON-
TRATUAIS, especialmente a previsão contida na Cláusula Sétima e Nona do Contrato de Promessa 
de Compra e Venda nº 005/2019,anexado no Processo Administrativo PBDOC CIN-PRC 2022/00328, 

principalmente as que estabelecem como cláusulas resolutivas a destinação diversa do imóvel, 
não implantação/funcionamento dentro do prazo acordado e tributos de manutenção do imóvel; 
CONSIDERANDO, ainda,o pleno direito de RESCINDIR UNILATERALMENTE O INSTRUMENTO 
PARTICULAR DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA, FIRMADO COM A EMPRESA WB CO-
MÉRCIO DE PRODUTOS AGRÍCOLAS E VETERINÁRIOS/LTDA, a COMPANHIA DE DESENVOL-
VIMENTO DA PARAÍBA - CINEP o faz por decisão de seus Diretores respectivamente, Presidente 
e de Operações, infra-assinados, conforme Resolução de Diretoria n° 114/2022, datada de 30 de 
setembro de 2022, razão pela qual cessam todos os direitos e obrigações das partes, a partir desta 
data, excetuando-se as responsabilidades pelos atos já decorridos e oriundos do referido instrumento 
legal; CONSIDERANDO, por fim, todos os fundamentos descritos acima, FICA RESCINDIDO DE 
PLENO DIREITO O CONTRATO DE PROMESSA DE COMPRA E VENDA nº 005/2017, firmado em 
29 de outubro de 2019, celebrado entre a EMPRESAA. WB COMÉRCIO DE PRODUTOS AGRÍCO-
LAS E VETERINÁRIOS/LTDA e a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP.

João Pessoa, 18 de outubro de 2022.
COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP

RÔMULO SOARES POLARI FILHO                RICCELLY FARIAS DE LACERDA
Diretor Presidente                                           Diretor de Operações

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nª 298/2022
PROCESSO Nº 21.000.000237.2022

OBJETO: AQUISIÇÃO DE CUBOS EM MADEIRA TIPO COMPENSADO E PINTURA COM 
TINTA PVA NA COR BRANCA, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DO TURISMO E DO 
DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO - SETDE, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/12/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02498-9 
João Pessoa, 13 de dezembro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 28/2022
Registro CGE Nº 22-02002-9

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 28/2022 (Obras de Implantação e Pavimentação do 
Acesso ao Distrito do Melo,  trecho Entr. BR-104/Distrito do / Cuité -PB ,com  3,29 km de extensão), 
que após análise detalhada na documentação da Proposta de Preços, respaldada na legislação 
vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificada 
a Empresa na seguinte ordem:  1º lugar: CLPT CONSTRUTORA EIRELI –  R$  4.443.527,10

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 13  de dezembro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e 

Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições conferidas pelo artigo 
26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de Financiamento Imobiliário nº 
155551811356, datado de 05/12/2011, registrado sob o nº R-4/R-5, na matrícula nº 4.403, com Alienação 
Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial na Rua Projetada nº s/n, do Loteamento Cidade 
Balnearia Novo Mundo, Conde-PB, venho intimar os Senhores JOSE ADSON ALBINO MONTEIRO, 
CPF nº 131.893.604-72 e FABIOLA CHAVES ALBINO MONTEIRO, CPF nº 007.661.444-10, para fins de 
cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, 
aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os 
encargos que vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial 

e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições conferidas pelo 
artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de Financiamento 
Imobiliário nº 844441627492, datado de 31/08/2017, registrado sob o nº R-2/R-3, na matrícula nº 
43.058, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial nº 02 do Condomínio 
Residencial Multifamiliar Maria de Oliveira da Silva, Loteamento Cidade das Crianças, Conde-PB, 
venho intimar os Senhores CLAUDIO RODRIGUES DE SOUSA, CPF nº 768.661.304-68 e MARILENE 
NASCIMENTO DOS SANTOS RODRIGUES, CPF nº 028.863.704-60, para fins de cumprimento das 
obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de 
mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos 
que vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844441730553, datado de 07/12/2017, registrado sob o nº R-2/R-3, na 
matrícula nº 46.871, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial nº 02 
do Condomínio Residencial Multifamiliar Porto Belo, na Rua Projetada nº 672, do Loteamento Nossa 
Senhora da Conceição, Conde-PB, venho intimar os Senhores RINALDO DA SILVA FRANCA, CPF nº 
092.598.744-16 e GISELDA DA SILVA  FREIRE, CPF nº 700.846.464-97, para fins de cumprimento 
das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros 
de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os 
encargos que vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial 

e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições conferidas pelo 
artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de Financiamento 
Imobiliário nº 844441803230, datado de 17/04/2018, registrado sob o nº R-2/R-3, na matrícula nº 
46.308, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial Multifamiliar nº 01, do 
Condomínio Mar de Jacumã V, do Loteamento Cidade Balnearia Novo Mundo, Conde-PB, venho intimar 
o(a) Senhor(a) ADRIANA ABRANTES MENEZES, CPF nº 066.703.754-33, para fins de cumprimento 
das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de 
mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos 
que vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de dezembro de 2022     27Publicidades



EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844441973234, datado de 14/11/2018, registrado sob o nº R-2/R-3, 
na matrícula nº 47.409, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial 
nº 02 do Condomínio Residencial Multifamiliar Cidade das Crianças, situado na Rua 41, nº 825 do 
Loteamento Cidades das Crianças, Conde-PB, venho intimar os Senhores MARCOS ANTONIO 
DOS SANTOS, CPF nº 047.248.764-76 e FRANCISCA IRLA DOS SANTOS, CPF nº 090.412.714-
14, para fins de cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas 
à atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de 
cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste período, nos termos do artigo 
26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844442256586, datado de 28/01/2020, registrado sob o nº R-3/R-4, 
na matrícula nº 48.332, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial 
nº 08 do Condomínio Residencial Multifamiliar Nossa Senhora da Assunção, do Loteamento 
Jardim Lusitano, Alhandra-PB, venho intimar o(a) Senhor(a) ROSILENE FERNANDES, CPF nº 
251.919.694-72, para fins de cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, 
sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas 
de cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste período, nos termos do artigo 
26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato 
de Financiamento Imobiliário nº 844442313271, datado de 28/05/2020, registrado sob o nº R-
-3/R-4, na matrícula nº 48.559, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa 
residencial nº A do Condomínio Residencial Multifamiliar Angra do Loteamento Cidade das 
Crianças, Conde-PB, venho intimar os Senhores FERNANDO RAMON BARBOSA DE SOUSA, 
CPF nº 025.148.315-04 e MARTA CELINA SILVA LIRA, CPF nº 086.574.214-61, para fins de 
cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização 
monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, 
somando-se também, os encargos que vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, 
da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório 
Cláudia Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João 
Pessoa, nº 1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo impror-
rogável de 15 (quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, 
fica Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora 
estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora 
fiduciária – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. 
Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 
12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 855550823514, datado de 22/12/2010, registrado sob o nº R-3/R-4, 
na matrícula nº 25.154, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial 
edificada no lote 11/12/13/14-F da Quadra D, do Loteamento Recreio Jaguarema, Alhandra-PB, 
venho intimar o(a) Senhor(a) FRANCINALDO DE ARAUJO SILVA, CPF nº 038.425.794-11, 
para fins de cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à 
atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de 
cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste período, nos termos do artigo 
26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório 
Cláudia Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João 
Pessoa, nº 1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo impror-
rogável de 15 (quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, 
fica Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora 
estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora 
fiduciária – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. 
Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 
12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato 
de Financiamento Imobiliário nº 855550884721, datado de 11/01/2011, registrado sob o nº R-
-3/R-4, na matrícula nº 25.151, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa 
residencial edificada no lote 11/12/13/14-C da Quadra D, do Loteamento Recreio Jaguarema, 
Alhandra-PB, venho intimar o(a) Senhor(a) JOSIVALDO JOAQUIM DE SANTANA, CPF nº 
081.828.284-30, para fins de cumprimento das obrigações contratuais que se encontram 
vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento 
e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste período, 
nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório 
Cláudia Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João 
Pessoa, nº 1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo impror-
rogável de 15 (quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, 
fica Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora 
estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora 
fiduciária – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. 
Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 
12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Con-
trato de Financiamento Imobiliário nº 855551299125, datado de 20/06/2011, registrado sob o 
nº R-3/R-4, na matrícula nº 25.135, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma 
casa residencial nº 03 do Condomínio Residencial Rafael do Loteamento Centro Alhandra, 
Alhandra-PB, venho intimar o(a) Senhor(a) UILSON DE SOUZA BULCAO, CPF nº 043.661.594-
06, para fins de cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas 
à atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas 
de cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste período, nos termos do 
artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório 
Cláudia Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João 
Pessoa, nº 1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo impror-
rogável de 15 (quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, 
fica Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora 
estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora 
fiduciária – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. 
Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 
12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribui-
ções conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do 
Contrato de Financiamento Imobiliário nº 844440784060, datado de 18/11/2014, registrado 
sob o nº R-2/R-3, na matrícula nº 36.339, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel 
tipo: Uma casa residencial nº 03 do Loteamento Village Jacumã nº 228, Conde-PB, venho 
intimar o(a) Senhor(a) IGOR PHILLIPE DA SILVA NASCIMENTO, CPF nº 051.643.944-80, 
para fins de cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à 
atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de 
cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste período, nos termos do 
artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato 
de Financiamento Imobiliário nº 844442366698, datado de 02/09/2020, registrado sob o nº R-
-3/R-4, na matrícula nº 48.387, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa 
residencial nº 01, na Rua Jose Pires Dantas, do Loteamento Cidade das Crianças, Conde-PB, 
venho intimar o(a) Senhor(a) VICTOR MARTINS DA SILVA, CPF nº 709.075.724-21, para fins 
de cumprimento das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização 
monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, 
somando-se também, os encargos que vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, 
da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844440303554, datado de 18/03/2013, registrado sob o nº R-3/R-4, 
na matrícula nº 27.729, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial 
edificada no lote 48 da Quadra QD-B do Loteamento Portal das Praias, Alhandra-PB, venho intimar 
os Senhores SEVERINO TAVARES, CPF nº 057.929.354-83 e ADRIANA MARIA DA SILVA TAVARES, 
CPF nº 995.714.424-68, para fins de cumprimento das obrigações contratuais que se encontram 
vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo pagamento e 
as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste período, nos 
termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844440340344, datado de 30/04/2013, registrado sob o nº R-3/R-4, na 
matrícula nº 27.460, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Um Apartamento residencial 
nº 202, do Loteamento Nossa Senhora das Neves, Conde-PB, venho intimar o(a) Senhor(a) AN-
DERSON BEZERRA DE FARIAS, CPF nº 061.398.004-20, para fins de cumprimento das obrigações 
contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até 
a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos que 
vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844440736355, datado de 20/10/2014, registrado sob o nº R-2/R-3, 
na matrícula nº 34.935, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial 
Multifamiliar nº 01, do Loteamento Jardim Nossa Senhora das Neves, Conde-PB, venho intimar 
o(a) Senhor(a) EDVAN GALDINO DE OLIVEIRA, CPF nº 056.311.074-06, para fins de cumprimento 
das obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros 
de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os 
encargos que vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844440863561, datado de 01/04/2015, registrado sob o nº R-2/R-3, 
na matrícula nº 35.908, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa residencial 
Multifamiliar nº 01, denominado de Dangoli, do Loteamento Praia de Jacumã, Conde-PB, venho 
intimar os Senhores VALDECI ROMAO DOS SANTOS, CPF nº 045.033.604-26 e APARECIDA 
MACEDO DA COSTA, CPF nº 094.606.354-07, para fins de cumprimento das obrigações contratu-
ais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até a data do 
efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem 
neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 12 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844441518403, datado de 13/04/2017, registrado sob o nº R-2/R-3, na 
matrícula nº 43.147, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa Residencial nº 
03, R Projetada 517, Casa 03, Lot Jardim Nos, Conde-PB, venho intimar o(a) Senhor(a) MADSON 
MARIO DA SILVA, CPF nº 858.262.354-20,para fins de cumprimento das obrigações contratuais que 
se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo 
pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste 
período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 13 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 855551615065, datado de 05/12/2011, registrado sob o nº R-3/R-4, 
na matrícula nº 25.261, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa Residencial 
na R Projetada LT 11A Q H21, Cid Novo Mundo, Conde-PB, venho intimar o(a) Senhor(a) EDILENE 
DE FARIAS NASCIMENTO, CPF nº 078.003.584-45,para fins de cumprimento das obrigações 
contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até 
a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos que 
vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 13 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

ASSOCIAÇÃODOSENGENHEIROSAGRÔNOMOSDAPARAIBA -AEA/PB
ASSEMBLÉIAGERALEXTRAORDINÁRIA
CONVOCAÇÃOELECTORAL2022/2023

0 Presidente da Associaçäo dos Engenheiros Agrônomos da Paraíba — AEA/PB, no uso de 
suasatribuições que Ihe são conferidas pelo Estatuto da referida Associação, nos termos dos Artigos 
3º,parágrafo 2ᵉ, 24 e parágrafos, CONVOCA os Engenheiros Agrônomos, associados e em dia com 
suasobrigações. (AEA/PB e CREA/PB),jurisdicionados, no Estadoda Paraíba, para participaremda 
Eleiçãopara os cargos de Conselheiros Regionais e seus suplentes, junto ao CREA/PB, dando-lhes 
ciência dosseguintesdados:

 1 — @bjeto: Eleição para os cargos de duas vagas para Conselheiros Regionais e seus respec-
tïvossuplentes, representantesdaAEA/PB,commandatode2023(inicio) e2025(finn);

2 — Fundamentação Legal: Estatuto da AEA/PB, Decisão Plenária n° PL-1578/2022 e Resolução 
n°1.071/2015,ambasCONFEA;

3 —DataehoráriodaEleição:09deJaneirode2023,das09:00hàs17:00h,deacordocomohorá
riolocal(artigo27doEstatutodaAEA/PB);

4 —LocaldeVotação:Sededo CREA/PB,emJoãoPessoa,naAv. D.PedroI,n°809,Tambiá;
5 — Registro de Candidatura: 0s Engenheiros Agrônomos interessados em concorrer à Eleição, 

para oscargos de Conselheiros Regionais titulares e Suplentes (obrigatório a inscrição de ambos), 
deverãopreencher as condições previstas no Estatuto da AEA/PB (ser associado e em dia com 
suas obrigąçõesjunto a AEA/PB e CREA/Pg) e apresentar dentro do prazo fixado o reqùerimeńtode 
registro decandidatura,quedeveráserdeferido;

6 — Prazo final para apresentação de requerimento de registro de candidatura: 29 de Dezem-
bro de2022 (Quinta-feira). 0 requerimento deverá ser protocolado na Sede do CREA/PB (Sala da 
AssessoriaTécnicaaos Colegiados— ATEC),das 08:00hàs16:00h(horáriodeatendimentoaopublíco);

7 —Disposiçöes finais:
—Modeloderequerimentodecandidatura(titularesuplente)noPortaldoCREA/PB(WWW.creapb.

org.br);
—Associadosaptosàvotaçäo: anuidade2022(AEA-PBeCREA-PB).

.łoäoPessoa,14deDezembrodeZ022

Eng° Agrônomo Roberto Wagner Cavalcanti RaposoPresidenteAEA-PB
CREAn°1605174351

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS AGRICULTORES
E AGRICULTORAS FAMILIARES DE CACIMBA DE DENTRO - PB

Rua Presidente João Pessoa, 242, Centro – Cacimba de Dentro - PB, CEP: 58230-000 
CNPJ: 08.781.130/0001-10

ELEIÇÕES SINDICAIS
AVISO RESUMIDO DO EDITAL

Será realizada eleição do STR de Cacimba de Dentro - PB, no dia 28 de janeiro de 2023, no 
período das 08:00h às 16:00h, Rua Presidente João Pessoa, 242 – Centro - Cacimba de Dentro/
PB, para composição da sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes e respectivos 
suplentes junto ao Conselho da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras 
Familiares do Estado da Paraíba - FETAG-PB. O registro de chapas deverá ser apresentado à 
Secretaria da Entidade, no horário das 08:00h às 12:00h e das 14:00h às 16:00h, no período de 15 
(quinze) dias, a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de convocação encontra-se 
afixado na Sede do Sindicato, na agência dos Correios, na Casa Lotérica e no Cartório de Registro 
Civil local. Cacimba de Dentro - PB, 13 de dezembro de 2022.

Avanete Ramos de Lima
Presidente

SINDICATO DOS CONTABILISTAS NO ESTADO DA PARAÍBA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
CONVENÇÃO COLETIVA DE TRABALHO 2023

 O Presidente deste Sindicato, no uso de suas atribuições legais e estatutárias, convoca todos 
associados, empregadose demais componentes da categoria profissional, para participarem da 
Assembleia Geral Extraordinária desta entidade que será realizada no dia 21/12/2022, em sua 
sede situada na Av. Flavio Ribeiro Coutinho, nº 500, Sala 701, nesta Cidade, às 14 (quatorze) 
horas, em 1ª convocação, com a presença de 2/3 dos associados, não havendo número suficiente 
nesta, realizar-se-á no mesmo dia e local, às 16 (dezesseis) horas com a participação de 1/3 (um 
terço) dos mesmos, para discutirem e aprovarem, em votação secreta, a seguinte ordem do dia: 
a) proposta de reajuste salarial para todos integrantes da categoria profissional de empregados, 
inclusive elevação do piso salarial; b) Instaurar negociação coletiva através de Convenção Cole-
tiva de Trabalho; c) concederem plenos poderes ao Presidente do Sindicato para proceder com a 
negociação perante a categoria econômica correspondente, bem como instaurar dissídio coletivo 
na negativa de negociação,com data base 01 de janeiro, vigência de Janeiro a Dezembro de 2023;

João Pessoa, 02de dezembro de 2022.
Laércio Gonçalves Braga.

Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOSEM INSTITUIÇÕES BENEFICENTES, 
RELIGIOSAS E FILANTRÓPICAS NO ESTADO DA PARAÍBA

CNPJ nº 41.139.403/0001-01
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Sindicato dos Empregados em Instituições Beneficentes, Religiosas e Filantrópicas no Esta-

do da Paraíba – SINDBREF/PB, situado a Rua Duque de Caxias, 242 – 1º andar – Centro, João 
Pessoa, PB, vem através do seu Presidente SEVERINO RAMOS DE SOUTO, convoca todos os 
empregados, associados e não associados, das INSTITUIÇÕES BENEFICENTES, RELIGIOSAS 
E FILANTRÓPICAS e HOSPITAIS FILANTRÓPICOS E SANTAS CASAS, enquadrados na base 
territorial e social do SINDBREF/PB, para participarem da ASSEMBLÉIAGERAL EXTRAORDINÁRIA, 
que se realizará no dia 19 de dezembro de 2022 no auditório na sede do SINDBREF/PB no endereço 
acima mencionado, em 1ª convocação às 9:00 horas, com a presença de 2/3 dos trabalhadores as-
sociados abrangidos pelo SINDBREF/PB ou em 2ª convocação às 11:00 horas, com os empregados 
que estiverem presentes abrangidos pelo SINDBREF/PB, para deliberarem a seguinte ordem do 
dia: a) Discussão e aprovação da Pauta de Reivindicação Salariais e Sociais para o exercício de 
2023; b) Autorização para a diretoria celebrar Convenção Coletiva de Trabalho com os Sindicatos 
Patronais SINIBREF/PB e SIHOF/PB; c) Autorização para a Diretoria celebrar Acordo Coletivo de 
Trabalho por segmento e/ou por empresa; d) Autorização para a instauração de Dissidio Coletivo 
de Trabalho com ou sem greve; e) Autorização para a Diretoria instituir Contribuição Negocial para 
a campanha salarial e direitos sociais no porcentual de 5% (cinco por cento) do salário normativo os 
empregados, associados e não associados, abrangidos pela convenção coletiva, sendo concedido 
aos trabalhadores o direito de manifestar a sua oposição ao desconto em folha em até 12 (doze) 
dias após a homologação da convenção coletiva perante o Ministério do Trabalho e Previdência; e 
f) E demais assuntos de interesse da Categoria.

João Pessoa, 14 de dezembro de 2022
SEVERINO RAMOS DE SOUTO

PRESIDENTE

LUCIANO ANDRÉ MELO DE ANDRADE, CPF: 884.538.124-20, torna público que requereu da SE-
MAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LO – Licença de Operação, 
para uma Residência unifamiliar com 462,78M², em um lote de Terreno localizado na Rua Vitorino 
cardoso, SN, Ponta de Campina, Cabedelo. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

José Farias de Holanda com CPF 108.765.454-87, torna público que em 06/12/2022, deu entrada 
ao Processo nº 234/2022, requerendo a Licença Simplificada – Atividades Agropecuárias da Co-
ordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G, 
para atividade de Bovinocultura e Congêneres na Fazenda Cachoeirinha, Zona Rural, Campina 
Grande-PB, com área de 407,5493ha.

José Farias de Holanda com CPF 108.765.454-87, torna público que em 06/12/2022, deu entrada 
ao Processo nº 235/2022, requerendo a Licença Simplificada – Atividades Agropecuárias da Co-
ordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G, 
para atividade de Bovinocultura e Congêneres na Fazenda Cajá, Zona Rural, Campina Grande-PB, 
com área de 97,5796ha.  

A DI FIORI GESTAO DE ESPACO PARA EVENTOS LTDA, inscrita no CNPJ 30.492.743/0001-97, 
torna público que em 07 de dezembro de 2022 deu entrada no processo de nº 237/2022 requerendo 
a Licença de Operação, da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e 
Meio Ambiente da P.M.C.G,para uma Casa de Recepção e Eventos, especificando uma área de 
337,79 m², que se situa na Avenida Internacional, nº 52, Nações, Campina Grande-PB. 

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLI = LIA Nº 119/2021 = PROC. Nº2020-010130 = IMPLANTAÇÃO DO SAA 
PARA ABASTECIMENTO = ORÇ: 885.519,02 = NE: 08 = L/AT: SÍTIO VELEZ, MUNICÍPIO DE 
QUEIMADAS - PB. Processo: 2022-004544/TEC/LI-8729.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 3297/2022, em João Pessoa, 2 de dezembro de 
2022 - Prazo 730 dias, SISTEMA INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: 
GUARABIRA - UF: PB. Processo: 2022-003969/TEC/LO-4319.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Regularização e Operação Nº 3329/2022, em João Pessoa, 7 de 
dezembro de 2022 - Prazo 730 dias, SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: 
JURU - UF: PB. Processo: 2022-001964/TEC/RLO-0059. 
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FOUR S INCORPORACOES SPE 
LTDA,CNPJ sob o nº29.554.028/0001-
52, situada na Rua Antônio Jovino de 
Lima, 115, CXPST. 03, Bessa, João 
Pessoa – PB, CEP: 58.035-480, por 
seus sócios, cf. art. 1.084, § 1º do 
código civil,torna público que em 
05.12.2022, aprovou a redução do ca-
pital social de R$ 1.650.000,00 para R$ 
350.000,00em razão de ser excessivo 
e não ter sido integralizado,passando 
a transcorrer o prazo para oposições.
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